

## ÍNDICE

### ARGENTINA

**Macri, sobre el acuerdo UE-Mercosur: "Todos quieren conversar con nosotros"  
Un llamado a Bolsonaro por el acuerdo con Europa**

**Mauricio Macri y su balance tras el G20: "Nunca hubo tanta atención del mundo para Argentina como ahora"**

**Macri quiere más importaciones**

### BRASIL

**Comissão rejeita cor de fundo diferenciada para placa de veículos oficiais**

### PARAGUAY

**Cancilleres del Mercosur se reunirán el jueves**

### URUGUAY

**Uruguay será sede del encuentro de turismo del Mercosur**

### Mundo

**Macri confirma reunión técnica entre Mercosur y UE  
Argentina - La Nación**

### **Macri, sobre el acuerdo UE-Mercosur: "Todos quieren conversar con nosotros"**

Durante la conferencia de prensa que brindó hoy el presidente Mauricio Macri en la Casa Rosada luego de la cumbre del G20, el mandatario dedicó algunas palabras a un tema clave en la reuniones bilaterales: el derrotero para alcanzar un acuerdo económico entre la Unión Europea (UE) y el Mercosur.

Ante una pregunta de LA NACION al respecto, el mandatario confirmó que el próximo lunes 10 de diciembre habrá una nueva reunión técnica entre la UE y el Mercosur en la que se espera "avanzar". "Es un acuerdo muy demorado", admitió el presidente, y dijo que habló sobre el tema tanto con la canciller alemana, Angela Merkel, como con su par francés, Emmanuel Macron y las comitivas de España e Italia.

"Lo bueno es que todos quieren [conversar] con nosotros", aseguró Macri y contó que también el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, está interesado en "acelerar las conversaciones".

El presidente anticipó que el 10 de diciembre habrá una reunión entre los bloques para avanzar en las negociaciones

"Hemos entendido que el Mercosur ha sido el bloque más cerrado del mundo", explicó el mandatario y dijo que esa es la razón por la cual la región creció "mucho menos que otras regiones".

Macri aseguró además que antes del G20 habló con el presidente electo brasileño, Jair Bolsonaro, quien le "ratificó que quiere avanzar" en el acuerdo. "Necesita ver donde está, tomar su posición, quedamos en vernos durante el verano -dijo el jefe de Estado-. Siempre hay una puerta abierta".



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



El mandatario se refirió además a la voluntad de los mandatarios de los distintos países de profundizar sus relaciones con la Argentina, una de sus victorias políticas durante la cumbre. "Todos quieren. Lo que hemos generado no solo estos tres días sino en estos años es una vocación de mucha gente de venir y asociarse con nosotros. Ahora depende de lo que hagamos en el día a día", dijo.

Y sobre el acuerdo entre ambos bloques, concluyó: "Todos coincidieron en que el acuerdo entre la Unión Europea y el Mercosur es una gran oportunidad".

## **Argentina - La Nación**

### **Un llamado a Bolsonaro por el acuerdo con Europa**

A partir de los informes del canciller Jorge Faurie y de su secretario de Asuntos Estratégicos, Fulvio Pompeo, y más allá de su enojo por la "demora" en conseguir resultados concretos, el presidente Mauricio Macri se mostró ayer optimista en relación con un eventual próximo acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea.

El Presidente puso buena parte de sus expectativas en la inminente reunión técnica UE-Mercosur, que se desarrollará el próximo lunes 10, en Montevideo. "Esperamos avanzar", dijo el primer mandatario ante una pregunta de LA NACION.

Luego de reunirse con Macri, el jueves pasado el presidente francés Emmanuel Macron puso en dudas la inminencia de un acuerdo por la escasa disposición de Jair Bolsonaro, presidente electo de Brasil, a cumplir con los acuerdos de París sobre cambio climático. "Así no se puede avanzar", sostuvo el presidente francés.

Macri reconoció ayer que "es un acuerdo muy demorado, hace más de veinte años que esta negociación existe". "Lo hablé de vuelta con la canciller (Angela) Merkel, lo hablé con Emmanuel (Macron), lo hablamos con España, lo hablamos con Italia, y todos coincidieron que es una gran oportunidad para llegar a este acuerdo. Lamentablemente todas las demoras hicieron que haya una nueva autoridad, aunque no haya asumido, en Brasil", afirmó el Presidente.

Macri reconoció que habló con Bolsonaro antes del G20, "y él me ratificó que quiere avanzar en este acuerdo Unión Europea-Mercosur, por supuesto necesita ver dónde está, tomar su posición, quedamos en vernos lo antes posible durante el verano", dijo el Presidente, anticipando también el primer encuentro bilateral entre ambos presidentes.

"Mercosur ha sido el bloque más cerrado del mundo y eso nos trajo que hemos crecido mucho menos que otras regiones, entonces queremos encontrar la manera de avanzar", contestó Macri.

Cerca del jefe de Estado agregan que la presidencia pro-tempore de Argentina del Mercosur, que ocupará todo el primer semestre de 2019, ayudará y mucho a acelerar los acuerdos.

"Técnicamente estamos muy cerca. Dependerá de los tiempos políticos de cada país, que hacen al acuerdo final", afirmaron a LA NACION cerca del primer mandatario.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## Argentina - Clarín

### Mauricio Macri y su balance tras el G20: "Nunca hubo tanta atención del mundo para Argentina como ahora"

#### El Presidente brindó una conferencia de prensa en la Casa Rosada y resaltó la organización de la cumbre de líderes. Qué dijo sobre la economía.

Sonriente, de buen humor, distendido. Así se mostró Mauricio Macri este lunes luego de la cumbre del G20 que tuvo a Buenos Aires como anfitriona por primera vez en la historia. El Presidente hizo un balance de la cumbre de líderes durante una conferencia de prensa brindada en el Salón Blanco de la Casa Rosada, en la que resaltó el apoyo del mundo para el país.

"Por suerte tanto Christine Lagarde (la presidenta del FMI) como el mundo están comprometidos en lo que le pasa a la Argentina, en ayudarnos, en acompañarnos, como lo hemos sentido en sus comentarios", afirmó.

El mandatario agregó que tanto la cumbre del G20 como la presidencia del organismo que ejerció durante todo el 2018 fueron "una prueba y un aprendizaje de un año para los argentinos, porque **venimos de muchos años de aislamiento, de no tratar con el mundo**".

"Estas más de 60 reuniones nos sirvieron a todos, no solo al Gobierno. Eso nos nutrió. Los argentinos no somos los mismos que éramos hace un año atrás. **No significa que los problemas no hayan desaparecido**, arrastramos problemas de hace 70 años. Pero nos sirvió para entender más lo que pasa en el mundo. Y nunca antes tuvimos la relación con el mundo como la que tenemos ahora, **nunca hubo tanta atención para Argentina**", aseveró.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Macri hizo un balance positivo de la cumbre de líderes mundiales que se realizó en Buenos Aires. (Alfredo Martínez)

Macri afirmó también que cada uno de los mandatarios que estuvieron en el país entre el miércoles y el domingo “dijeron que los argentinos están por el camino correcto”, y adelantó que se vienen “meses de trabajo, trabajo que va a llevar a bajar la inflación y, lentamente, la economía va a empezar a mejorar”.

Tras agradecer a todos los que participaron en la organización de la cumbre, valoró el documento firmado como conclusión de la cumbre porque “ese acuerdo había fracasado en el G7 y en otras reuniones”.

Macri también valoró los acuerdos rubricados con distintos países, como **Rusia, China y Estados Unidos**. “Hemos firmado cosas muy valiosas. Vaca Muerta genera 500 mil puestos de trabajo el año que viene, pero necesitamos un tren para llevar herramientas y materiales para desarrollarlo, por ejemplo. Con Trump acordamos que Opic va a financiar autopistas, nuevos inversores en Vaca Muerta. Con Xi Jinping acordamos el acceso de la cereza argentina en China: eso va a generar más de 100 mil puestos de trabajo. También acordamos modernizar el ferrocarril San Martín. Y luego el Belgrano Cargas”, describió.

#### **El Mercosur, la relación con Gran Bretaña y la energía nuclear**

En otra parte de la conferencia de prensa, en la que se permitieron 8 preguntas, Macri habló del por ahora postergado acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea, tema que trató con el presidente francés, Emmanuel Macron, en la primera reunión bilateral que tuvo antes de la cumbre.

El jefe de Estado dijo que espera avanzar el próximo 10 de diciembre, cuando haya una nueva reunión técnica del bloque regional. “Lamentablemente, todas las demoras hicieron que haya una nueva autoridad, aunque no haya asumido, en Brasil. También hablé con Jair Bolsonaro, que quiere avanzar en este acuerdo Unión Europea - Mercosur.



**Yo espero que en estos días avancemos en todo lo que podamos.** Siempre hay una puerta abierta y una vocación", sostuvo.

Precisamente Macron había advertido sobre la asunción de Bolsonaro como un punto de quiebre en la relación de ambos bloques políticos.

"Lo más importante que hemos aprendido es que el Mercosur ha sido el bloque más cerrado del mundo: por eso hemos crecido menos que otras regiones del mundo. **Lo bueno es que todos quieren negociar con nosotros:** todos quieren, el tema somos nosotros. Hemos generado una vocación de venir y asociarse con nosotros", agregó Macri, que aclaró que Argentina recorre "un período histórico con los aliados" de la región.

Por otro lado, habló del vínculo que tiene con Gran Bretaña y la buena sintonía con Theresa May, con quien mantuvo una reunión el viernes. En ese sentido, aclaró que "**nadie renuncia a los reclamos históricos**" por la soberanía de las islas Malvinas.

"Pero creemos que es mucho mejor mantener una relación. Ellos tiene un trabajo muy grande de lucha contra la corrupción y nosotros hemos trabajado en ese sentido: políticas públicas, Gobierno abierto. Quedamos en que es un hecho histórico. Ella estaba muy contenta. Nosotros creemos absolutamente en nuestro reclamo y lo seguiremos planteando", explicó.

Por último, Macri fue consultado sobre el ofrecimiento que hizo Rusia de instalar una planta nuclear en la Argentina y sobre el rumor de que Estados Unidos presionó para que eso no se concrete.

**"Tenemos que apostar al uso nuclear de energía pacífico.** Rusia ha ofrecido y China ya tiene una central. No estuvo el tema en agenda con Trump y no tenemos una contraindicación ni queja de Estados Unidos al respecto. EE.UU. quiere ser un socio estratégico con Argentina", sostuvo.

Además, evitó referirse a las acusaciones que pesan sobre el príncipe saudí, Mohamed Bin Salman, y que incluso llevaron a que la organización Human Right Watch pidieran a la Justicia argentina su detención por el crimen del periodista Jamal Khashoggi.

"Mi única responsabilidad con ustedes es generales oportunidades. Habrán visto que el mundo también tiene sus problemas. Los dirigentes que nos visitaron también tienen situaciones conflictivas. Pero **todos quieren tender puentes** y generar oportunidades", cerró Macri.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## Argentina - Página 12

### Macri quiere más importaciones

“El Mercosur ha sido el bloque más cerrado del mundo”, sostuvo el jefe de Estado, quien insistió en promover un entendimiento comercial con la UE. La apertura importadora viene castigando a numerosos sectores industriales. Advertencia de eurodiputados.

El presidente Mauricio Macri aseguró que el mandatario electo brasileño Jair Bolsonaro quiere avanzar con el megacuerdo de libre comercio entre el Mercosur y la Unión Europea. El recambio de autoridades en el país vecino volvió a hacer tambalear la postergada firma del tratado que comenzó a negociarse hace más de dos décadas. Pero durante la conferencia celebrada ayer en Casa Rosada, Macri afirmó que Bolsonaro le confirmó que Brasil quiere avanzar en las negociaciones con el bloque europeo. Página 12 accedió a un reporte comisionado por el bloque de eurodiputados de izquierda donde aseguran que el acuerdo facilitará los flujos financieros ilícitos, la evasión fiscal y el lavado de dinero. “Se limitarán los controles de capitales y los servicios financieros especulativos serían liberalizados”, advierte el documento que hoy será presentado en el Parlamento Europeo.

“Claramente es un acuerdo muy demorado. Todos somos conscientes que es una gran oportunidad”, sostuvo Macri al indicar que mantuvo conversaciones sobre el acuerdo con las autoridades de Francia, Alemania y España. A los reparos del establishment brasileño para avanzar se suman las exigencias europeas en materia de flexibilización arancelaria así como la resistencia francesa frente a la apertura del mercado de carnes y las indicaciones geográficas para denominar productos según su procedencia.



“El Mercosur ha sido el bloque más cerrado del mundo y eso significó un crecimiento menor al de muchas otras regiones”, consideró el mandatario argentino. Las afirmaciones presidenciales contrastan con el desempeño reciente de los países del bloque donde los procesos de expansión económica con mejoras distributivas no fueron acompañados por la profundización de la apertura comercial sino por el fortalecimiento de sus mercados internos. La desregulación que promueve Macri choca además con las políticas proteccionistas asumidas por Estados Unidos desde la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca.

A pesar de la convicción del gobierno argentino para avanzar en el acuerdo de libre comercio existe una tímida oposición del sector industrial local. Los empresarios señalan que la apertura a la competencia europea tendrá consecuencias irreversibles en el ya golpeado sector manufacturero. El tratado que Macri impulsa sin éxito hace tres años pone en riesgo 11 de cada 100 empleos en actividades fabriles. La investigación impulsada por el Grupo Confederal de la Izquierda Unitaria Europea/Izquierda Verde del Parlamento Europeo suma una nueva dimensión sobre los riesgos asociados al acuerdo: la facilitación de los flujos financieros ilícitos.

A partir del análisis de los borradores del acuerdo el informe asegura que “se limitarán los controles de capitales y los servicios financieros especulativos serían liberalizados”. El estudio fue elaborado por los investigadores argentinos Verónica Grondona, Magdalena Rua y Martín Burgos. El texto advierte además que “al mismo tiempo podría limitar las posibilidades de elaborar listados de guaridas fiscales y tomar medidas contra ellas en materia fiscal y prevención del lavado de dinero”.

El reporte estima que los países del Mercosur exhiben un stock de riqueza financiera offshore superior a los 853 mil millones de dólares. De acuerdo a las estimaciones, la región experimentó un promedio anual de flujos salientes entre 2008 y 2017 de 56,4 mil millones anuales.

“Un nivel muy alto de dinero que sale del bloque, privando a los países de dinero que no es reinvertido ni es fiscalizado”, sostienen los investigadores, para quienes los riesgos asociados al acuerdo no están limitados a los países sudamericanos. “El riesgo de inestabilidad financiera es alto, particularmente considerando que son flujos que tampoco son fiscalizados. El acuerdo puede exacerbar el problema para las dos partes”, advierte.



**Brasil – Agência Câmara**

**Comissão rejeita cor de fundo diferenciada para placa de veículos oficiais**

A Comissão de Viação e Transportes da Câmara dos Deputados rejeitou o Projeto de Lei 6976/17, da deputada Magda Mofatto (PR-GO), que prevê cor de fundo “marcadamente diferenciada” para placas de veículos oficiais. A proposta valeria para veículos de propriedade da União, de estados e municípios de qualquer dos poderes.

De acordo com o relator, deputado Hugo Leal (PSD-RJ), a padronização de placas para todos os países do Mercosul tirou a necessidade da proposta.

Em 2014, o Grupo Comum do Mercosul editou norma (Resolução 33) para padronizar as placas dos veículos registrados no território dos países signatários. Com o padrão, todas as placas terão fundo na cor branca, com cores diferentes a depender do uso do veículo.

As placas oficiais terão caracteres na cor azul, e os veículos particulares terão placas com caracteres pretos. “Essa diferença na cor dos caracteres vai ao encontro do proposto pela autora para distinguir entre veículos particulares e oficiais”, disse Leal.

Tramitação A proposta tramita em caráter conclusivo e será analisada pela Comissão de Constituição e Justiça e de Cidadania.

Íntegra da proposta:

PL-6976/2017

Reportagem – Tiago Miranda

Edição – Pierre Triboli



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

### **Paraguay - Última Hora**

#### **Cancilleres del Mercosur se reunirán el jueves**

El jueves está prevista una cumbre de ministros de Relaciones Exteriores del Mercosur, en Brasilia, como último intento por destrabar las negociaciones del bloque sudamericano con la Unión Europea (UE) de un acuerdo de libre comercio.

El canciller nacional, Luis Alberto Castiglioni, anunció que asistirá y que aún no se dan por vencidos en el afán de cerrar el acuerdo y firmarlo antes de que concluya el año o bien, en el primer trimestre del 2019.

Al encuentro de cancilleres precede uno previo de los técnicos negociadores que llevan adelante el proceso con sus pares de la UE.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



## **Uruguay – Radio Monte Carlo**

### **Uruguay será sede del encuentro de turismo del Mercosur**

Por: Fabian Bertolini @f\_bertolini

En ejercicio de la presidencia pro tempore del Mercosur, la ministra de Turismo Liliam Kechichian, recibirá a los ministros y representantes de Argentina, Brasil, Paraguay, y Chile. Uruguay será sede el próximo 6 de diciembre de la reunión de ministros de turismo del Mercosur y países asociados, instancia en la buscará avanzar en diversos aspectos de integración regional turística.

En ejercicio de la presidencia pro tempore del Mercosur, la ministra de Turismo Liliam Kechichian, recibirá a los ministros y representantes de Argentina, Brasil, Paraguay, y Chile. Entre varios temas a tratar en dicho encuentro abordarán temas como promoción turística en mercados lejanos, tránsito fronterizo y candidatura del mundial 2030.

El encuentro de ministros se realizara el 6 de diciembre de 9 a 13 horas en la sede del Mercosur.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## Mundo - Prensa Latina

### Macri confirma reunión técnica entre Mercosur y UE

Buenos Aires, 3 dic (PL) El presidente argentino Mauricio Macri resaltó hoy los resultados de la cumbre del G20 y adelantó que el venidero 10 de diciembre habrá "una nueva reunión técnica entre el Mercosur y la Unión Europea (UE)".

Este tema fue tratado con varios de sus pares de la UE en las reuniones bilaterales que sostuvo durante el G20, 17 en total, varias con mandatarios como Emmanuel Macron, Angela Merkel, Theresa May y Pedro Sánchez.

En rueda de prensa desde el Salón Blanco de la Casa Rosada Macri señaló que los líderes del viejo continente 'coinciden en que es una gran oportunidad', un futuro acuerdo de libre comercio entre los dos bloques, por el que ha insistido desde que llegó al gobierno en diciembre de 2015.

Sobre los resultados de la cumbre, que reunió aquí a los 20 mandatarios de las potencias económicas del mundo, consideró que se lograron coincidencias en una declaración que avanza en la línea de cuidar los temas que atañen al cambio climático y buscando formas de profundizar el comercio.

Por otro lado agregó que las 17 reuniones bilaterales que sostuvo con varios mandatarios se rubricaron 'cosas muy valiosas'.

Sobre la realidad del país con una crisis económica que golpea a los más vulnerables volvió a ratificar que van por el camino correcto.

'Tal vez tenemos recaídas, pero la dirección es la correcta', insistió.

## 5 de Diciembre de 2018

## 5 de Dezembro de 2018

La Selección de Noticias del MERCOSUR reúne notas de prensa de distintas fuentes. Esta Selección no refleja la opinión ni posición oficial del Parlamento del MERCOSUR; su contenido es incluido sólo como una referencia a los visitantes de nuestra página en Internet.

A seleção de notícias do MERCOSUL reúne notícias de imprensa de distintas fontes. Esta seleção não reflète a opinião e posição oficial do Parlamento do MERCOSUL, sendo apenas uma referência aos visitantes do nosso site.

## ÍNDICE

### ARGENTINA

#### ☑ Macri verá a Bolsonaro y le pedirá acelerar el acuerdo con Europa



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

❑ **Brasil y Argentina, ¿hacia un replanteo de la relación?**

❑ **Macri viajará a la asunción de Bolsonaro**

❑ **Satélite de Washington**

❑ **Empresarios creen que al Mercosur hay que renovarlo, no condenarlo ni extinguirlo**

## **URUGUAY**

❑ **Negocian cinco acuerdos comerciales. Nin Novoa considera que el Mercosur salió de su estancamiento.**

❑ **Bolsonaro y el Mercosur**

❑ **Desde Argentina afirman que el MERCOSUR está en la etapa final de las negociaciones con UE**

## **Argentina - La Nación**

### **Macri verá a Bolsonaro y le pedirá acelerar el acuerdo con Europa**

Después de tres charlas telefónicas, habrá finalmente "cara a cara" entre Mauricio Macri y el presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, que el próximo 1º de enero asumirá su cargo. Y el primer tema, al menos para Macri, será uno solo: la posibilidad de acelerar el acuerdo con la Unión Europea, demorado "hace veinte años", según lo planteó el Presidente luego de la reunión del G-20.

El canciller Jorge Faurie confirmó ayer que el Presidente "tiene previsto" participar de la asunción del nuevo presidente brasileño, en el día inicial de 2019 por la tarde, en Brasilia. "Para nosotros Brasil es nuestro socio más importante, nuestro vecino regional, esto determina que el Presidente entienda que tiene que estar presente como lo harán otros mandatarios", dijo el canciller en la conferencia de prensa posterior a la reunión de gabinete encabezada por el Presidente en Casa Rosada.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Según comentó a LA NACION luego de la conferencia, el canciller estimó como "probable" que Bolsonaro y Macri conversen, cuando menos de manera informal, antes o después de la ceremonia de asunción. "El Presidente habló tres veces [con Bolsonaro]; en la última le transmitió la importancia que tiene cerrar rápidamente el acuerdo [con la UE], que tiene un impacto de legitimación de las medidas económicas que se han ido tomando, y que esto potenciaría la competitividad de nuestros sectores productivos", dijo Faurie. "El Mercosur se tiene que abrir, es el espacio regional más cerrado del mundo, y nuestras economías tienen altísimos niveles de protección", dijo el canciller.

Los pasos a seguir son inminentes. Faurie y el ministro de Producción, Dante Sica, estarán mañana, jueves, en Brasilia para una reunión intra-Mercosur, para llegar con una posición alineada a la reunión con los negociadores técnicos de la UE, el lunes 10 en Montevideo. "Hemos ofrecido un esfuerzo técnico de nuestra parte. Después deberemos consensuar cuántos productos de cada parte están incluidos en el acuerdo de preferencias arancelarias", agregó el canciller en relación con esa delicada negociación.

La reunión con los representantes de los gobiernos de Brasil, Uruguay y Paraguay tendrá un condicionante: asistirán, por el país anfitrión, funcionarios que aún responden al presidente Michel Temer, quien finalmente vino solo (y sin Bolsonaro) a la reunión del G-20. "Habrà coordinación entre el gobierno entrante y el saliente", minimizó el canciller argentino.

Más allá del optimismo oficial, el presidente francés, Emmanuel Macron, supeditó en su paso por la Argentina el avance de los acuerdos comerciales a que Bolsonaro revierta su rechazo al Acuerdo de París por el cambio climático. "No estoy de acuerdo con firmar acuerdos comerciales con países que no respetan el Acuerdo de París. Así no se puede avanzar", sostuvo el presidente francés el jueves pasado, luego de la reunión bilateral con Macri en la Casa Rosada.

Más allá de esas complicaciones objetivas, cerca del Presidente agregaron que la presidencia pro tempore de Argentina del Mercosur durante el primer semestre de 2019 ayudará y mucho a acelerar los acuerdos. "Técnicamente, estamos muy cerca. Dependerá de los tiempos políticos de cada país", afirmaron a LA NACION cerca del Presidente.

Por: Jaime Rosemberg

## Argentina - Clarín

### Brasil y Argentina, ¿hacia un replanteo de la relación?



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



## **Las definiciones de Jair Bolsonaro no permiten avizorar planes conjuntos, en un enrarecido panorama internacional.**

Eduardo Sguiglia

Hubo un tiempo en que la construcción de relaciones pacíficas y cooperativas entre la mayoría de las naciones parecía un objetivo posible. Por entonces, también se podían esperar mejoras en las perspectivas comerciales de los países en desarrollo.

El camino para lograr estos propósitos, que revisten gran importancia por las condiciones y el perfil económico de nuestro país, presentaba numerosos obstáculos. Pero el temple de casi todos los líderes mundiales, de aquí y de allá, permitía inferir que las soluciones estaban al alcance de las manos.

En los últimos años, en cambio, el panorama internacional se ha enrarecido. El desplante y la impostura de algunos dirigentes norteamericanos y europeos se repiten a diario. Mientras que sus enfoques racistas, xenófobos y autoritarios circulan de un modo alarmante. Un par de tuits, escritos en una noche de insomnio, pueden servir para deshacer o relativizar valiosos tratados que costaron mucho esfuerzo definir.

Por ejemplo, los referidos a las armas atómicas. Y las instituciones multilaterales, como las Naciones Unidas o la Organización Mundial de Comercio, dos ámbitos claves que permiten intentar equilibrios entre países poderosos y débiles, han sido puestas en tela de juicio.

Además, el carácter de la batalla comercial desatada entre Estados Unidos y China ha impactado en todas las zonas geográficas. Es una disputa por la supremacía tecnológica en el futuro próximo pero sus consecuencias se perciben con fuerza en el presente.

En los precios de los productos exportables, en las barreras arancelarias y en la localización de los grandes proyectos empresarios. Y sus vaivenes mantienen en vilo los diálogos y la agenda política de los distintos gobiernos.

En este contexto, los vínculos entre Brasil y Argentina podrían jugar un papel preponderante. Para ampliar sus mercados, privilegiar sus intereses comunes y hacer valer sus posiciones en los foros globales.

Ambos producen, por ejemplo, buena parte de la oferta alimentaria mundial y en sus territorios descansan grandes recursos energéticos. Pero un despliegue de esta naturaleza requeriría afianzar la relación bilateral, por rachas estratégica, que se viene impulsando desde hace tres décadas. En el sector público y privado. Y también en distintos espacios de la sociedad civil.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Además, sería necesario revitalizar el Mercosur, remediando sus principales fallas en cuanto a la vigencia del arancel externo común, la zona de libre comercio y la internalización de las normas aprobadas.

Sin embargo, las definiciones que se conocen del presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, y de su futuro canciller, Ernesto Araújo, no facilitan avizorar planes conjuntos. Ambos, con puntos de vistas limitados, por momentos retrógrados, han manifestado desdén por el proceso de integración y, al mismo tiempo, un llamativo afán de complacer y estrechar, sin reparos, los lazos con el centro del poder mundial. El rumbo preferido por los conservadores religiosos y los productores rurales brasileros. Y nada indica, hasta ahora, de que vayan a cambiar de opinión una vez instalados en sus cargos.

La política exterior argentina, si se estiliza la historia, ha combinado breves períodos de autonomía relativa con otros de fuerte alineamiento con las potencias de turno.

Es de esperar que en esta oportunidad, ante un orden global y regional inestable, persista en potenciar los acuerdos, el multilateralismo y las múltiples capacidades productivas de nuestra sociedad. Y, sobre todo, evite el peligro de entrar en una competencia, que tantos males nos trajo en el pasado, por ser el más obsecuente del barrio.

## **Argentina - Página 12**

### **Macri viajará a la asunción de Bolsonaro**

El canciller Jorge Faurie confirmó la presencia de Mauricio Macri en la asunción de Jair Bolsonaro, prevista para el próximo 1 de enero. Así, Macri será uno de los jefes de Estado que saludará al ultraderechista presidente de Brasil al momento de tomar posesión de su cargo.

El ministro de Relaciones Exteriores dio la noticia luego de una reunión de gabinete encabezada por Macri. Faurie remarcó que Brasil es "el socio más importante de la Argentina" y que "se necesita que el Mercosur se abra para tener mayor inserción con grandes economías". El canciller abogó también por "liberalizar aspectos de la economía que permanecen muy cerrados".

"El Mercosur es el espacio más cerrado del mundo", adelantó Faurie, quien destacó que las economías argentina y brasileña "tienen altísimos niveles de protección". Más adelante aseguró que "el equipo económico" de Bolsonaro también "se ha pronunciado por la apertura".

El funcionario, al confirmar el viaje de Macri al país vecino, precisó que "Brasil es nuestro socio más importante (...) por lo que el presidente considera que tiene que estar presente",



puntualizó Faurie, quien anticipó que el próximo jueves viajará a Brasilia, junto con el ministro de la Producción, Dante Sica, para asistir a una reunión del Mercosur.

## **Argentina - Página 12**

### **Satélite de Washington**

Por Eric Nepomuceno

### **Desde Río de Janeiro**

Cuando se eligió presidente, el capitán del Ejército Jair Bolsonaro prometió reducir los 29 ministerios que heredará de Michel Temer a 15. Luego dijo que serían 17. Esta semana nombró al vigésimo ministro. E insinuó que podrá crear otros tres.

De los veinte ya nombrados, cinco son militares, además del vice-presidente, que es general. Retirado, pero general. A no ser durante la dictadura, nunca hubo tantos generales en el gobierno.

De los 20 ministerios anunciados hasta ahora, algunos aspectos merecen atención, a empezar por el nivel bajísimo de los nombrados. Hay de todo un poco, pero - a excepción de los militares - lo que prevalece son la mediocridad, la excentricidad y en algunos casos específicos, la increíble reversión que se anuncia, un retroceso sin antecedentes a excepción de lo que ocurrió luego del golpe militar de 1964 y la dictadura que duró 21 años.

Uno de esos retrocesos anunciados se dará en el campo de la política externa. Si a lo largo de los ocho años de las dos presidencias de Lula da Silva se logró implantar una política que el entonces ministro Celso Amorim definió como “activa y altiva”, y que prevaleció pese al poco interés que la sucesora, Dilma Rousseff, dedicó al tema en sus seis años de gobierno, lo que ahora se anuncia es altamente preocupante.

La apuesta en un mundo multipolar se reveló acertada: con Lula en la presidencia, Brasil logró, por primera vez, ocupar y consolidar un espacio nítido en el escenario global.

Luego hubo el golpe parlamentario que destituyó a Dilma Rousseff e instaló en el sillón presidencial a un desacreditado Michel Temer, literalmente ignorado por los líderes de peso real en el mundo.

Muy rápidamente el protagonismo conquistado disminuyó, aunque no haya desaparecido de todo.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Ahora, el escenario es otro, muy otro. Para empezar, uno de los hijos del presidente electo, el diputado nacional Eduardo Bolsonaro, no suspende por un solo día su ardiente defensa de alinear plenamente Brasil a los Estados Unidos de uno de sus ídolos intocables, el presidente Donald Trump.

El futuro presidente nombró como ministro de Relaciones Exteriores el diplomático Ernesto Araujo. Se trata de un funcionario de carrera mediocre, que fue elevado al puesto de embajador hace pocos meses, y que jamás ocupó una embajada.

En la actual estructura del Itamaraty, como es llamado en Brasil en ministerio de Relaciones Exteriores, ocupaba, hasta ser nombrado, un puesto de tercera línea. En términos concretos, lo que hizo Bolsonaro puede ser comparado a nombrar a un comandante para ministro del Ejército, atropellando a todos los oficiales superiores.

La indicación de Araujo para el puesto nació de una sugerencia de Olavo de Carvalho, un astrólogo que se autonombró filósofo y defiende el pensamiento de la extrema derecha más fundamentalista.

También ardoroso admirador de Trump, el futuro ministro de Relaciones Exteriores tiene ideas que, en términos delicados, podrían ser clasificadas como extravagantes. Asegura, por ejemplo, que la defensa del medio ambiente y los acuerdos climáticos obedecen a maquinaciones comunistas, y que la globalización va contra los mandamientos de Dios.

La alineación automática e irrestricta con Washington, defendida tanto por el más agresivo de los muy agresivos hijos de Bolsonaro como por el futuro ministro, significará el abandono total de la política implantada por Lula. Transferir la embajada brasileña en Israel a Jerusalén, por ejemplo, significará un golpe fatal para las exportaciones de proteína animal para los países árabes, que hoy por hoy resultan en casi nueve mil millones de dólares anuales. Alejarse de China significará romper con el país que se transformó en el principal mercado para las exportaciones brasileñas, dejando un superávit cercano a 30 mil millones de dólares a cada año.

Relegar el Mercosur a su casi desaparición implicará perder Argentina, el segundo mayor mercado para manufacturas brasileñas y nuestro tercer socio comercial.

Por más que Estados Unidos sea el segundo socio brasileño en el escenario global (superado solamente por China), lo que se perderá rompiendo con aliados arduamente conquistados no será compensado.

Existen, además, otros aspectos preocupantes: lo que se insinúa como la política de defensa y seguridad pública del gobierno Bolsonaro abrirá espacio para que la influencia de Washington sobre el país sea decisiva.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



El país que tiene 208 millones de habitantes, ostenta una de las diez mayores bases industriales del planeta, cuya economía - pese a todo el desastre llevado a cabo por Temer y el golpe institucional engendrado en 2015 y que culminó al año siguiente - se sitúa entre las diez principales del mundo, con ese peso ocupó un espacio global significativo y supo transformarse en un interlocutor efectivo, parece condenado a desaparecer.

Hemos conocido, en la dictadura militar, lo que significa transformarse en un satélite de Washington.

Todo indica que no hemos aprendido nada. Pobre Brasil.

### **Argentina - INFOBAE**

#### **Empresarios creen que al Mercosur hay que renovarlo, no condenarlo ni extinguirlo**

La Cámara Argentina de Comercio y Servicios reunió a expertos locales y al economista principal del Banco Interamericano de Desarrollo, para analizar las perspectivas de las exportaciones de la Argentina ante los "cambios internacionales"

Lejos de pensar en un Mercado Común del Sur que no tiene futuro, porque fue perdiendo relevancia entre los socios, en particular entre los dos más grandes, Brasil y la Argentina, **los empresarios locales nucleados en la Cámara Argentina de Comercio y Servicios plantearon en un seminario sobre "Argentina ante los cambios internacionales" la necesidad de potenciar el bloque, antes que condenarlo.**

Como punto de partida, el director Institucional, **Oswaldo Scasserra**, destacó a modo de introducción del debate: "el Mercosur exige revisión y renovación, pero ha sido muy positivo por la cantidad de negocios y empresas que se vinculan entre la Argentina y Brasil, por tanto no merece la condena".

Brasil y la Argentina comercian más extrazona, que entre ellos

Los panelistas **Paolo Giordano**, economista principal del sector de Integración y Comercio del BID, quien participó a través de video conferencia desde Washington; Marcelo Elizondo, director de la Consultora DNI; Carlos Restaino, director y presidente de la Comisión de Integración y Mercosur de la CACyS; y Andrés Traverso, jefe del departamento de Comercio Exterior de la CACyS, fueron moderados por el economista jefe de la entidad **Matías Boris Wilson**, quien resaltó: "**el actual tipo de cambio nos ayuda, pero se requiere otras cosas como la estabilidad macroeconómica y mayor valor agregado en las exportaciones**".



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Y junto con el aumento del valor agregado de las exportaciones, esto es de pasar de bienes primarios con mínima elaboración, a manufacturas que incorporen las últimas tecnología, Giordano dijo que "es necesario mejorar la calidad de la producción y conocer bien las necesidades y gustos de los consumidores de los países a los que se les quiere vender", como el caso de los dinámicos mercados del sur y sudeste asiático, dijo Giordano.

**Marcelo Elizondo hizo foco en el singular potencial que tiene la Argentina para crecer en las ventas al exterior**, sobre la base de que "hace 50 años representaban 0,8% del total mundial y hoy están en torno a 0,3%, con lo que se podría más que duplicar. Para iniciar ese camino de recuperación **la primera medida es lograr equilibrar la macroeconomía, porque no se puede crecer cuando permanentemente hay que pensar en mañana, y también hay que impulsar la inversión, se ubica muy por debajo del promedio de la región en términos del PBI**; en particular en la mesoeconomía: infraestructura del transporte; almacenamiento y puertos; eliminar la congestión de regulaciones; e impulsar acuerdos de libre comercio".

Para iniciar ese camino de recuperación la primera medida es lograr equilibrar la macroeconomía, porque no se puede crecer cuando permanentemente hay que pensar en mañana, y también hay que impulsar la inversión (Elizondo)

En ese punto, el especialista, ex director de la Fundación ExportAr marcó el contraste entre "la Argentina que tiene acuerdos de libre comercio con muy pocos países que en conjunto representan el 8% del PBI mundial, mientras que nuestros vecinos lo tienen con más del 60% del PBI".

Sin embargo, no todo es mirar para afuera del bloque. **Carlos Restaino** observó que **espera que "con el nuevo canciller de Brasil el Mercosur vaya hacia una modernización más que a su extinción, aunque no está claro el cómo"**, sobre todo porque estimó que un 21% de las importaciones de extrazona del bloque se podrían derivar al área común.

Aunque, **Pablo Giordano, recomendó "apuntar a los mercados más dinámicos, como los asiáticos". Y para eso, dijo, "es muy importante conocer previamente la característica de la demanda, porque es muy diferente en sus gustos a lo que nosotros estamos ofreciendo**, no se conoce qué quiere ese consumidor en términos cualitativos, tanto en bienes como en servicios".

### **Más servicios que bienes**

Y tampoco cabe esperar que el crecimiento de las exportaciones se origine en la franja de los productores de bienes. **Elizondo recomendó que la Argentina explore más el potencial de la exportación de servicios**, que hoy ya representan más de un cuarto del total mundial tras crecer 40 veces en 20 años, en contraste con la de bienes que apenas se duplicaron".



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Concluyó el director de DNI que **"en la Argentina llegaron a haber 7.000 empresas exportadoras, pero actualmente sólo 17 registran ventas al exterior por más de USD 1.000 millones al año; apenas 58 superan los USD 100 millones; y 400 lo hacen por más de USD 10 millones; el resto hacen operaciones ocasionales"**.

Y no se trata de romper las barreras proteccionistas que ponen algunos países. Elizondo alertó: **"se habla de proteccionismo en los EEUU, pero la relación de cobro de derechos de importaciones es de 1,5% del PBI, y Donald Trump aspira a llevarlo al 3%, pero en el Mercosur, es más proteccionista, tiene un arancel promedio de 10 por ciento"**.

### **Uruguay - El País**

**Negocian cinco acuerdos comerciales. Nin Novoa considera que el Mercosur salió de su estancamiento.**

El canciller Rodolfo Nin Novoa dijo que Uruguay después de muchos años "está transitando el camino de la inserción para posicionarse mejor en un mundo complejo".

En el marco de una conferencia de prensa en el MGAP, en la que se analizó la apertura de Japón para la carne bovina sin hueso y madurada, así como los avances en el ingreso de productos a China tras la firma del nuevo protocolo sanitario, Nin Novoa señaló que "el Mercosur y Uruguay integrándolo, está negociando en este momento cinco acuerdos comerciales".

Para el canciller eso es digno de destacar, sobre todo "cuando estuvimos mucho tiempo encerrados y aislados en nosotros mismos, con modelos de sustitución de importaciones que ponían trabas al comercio fluido entre nosotros y con el resto del mundo".

Explicó que los cinco acuerdos comerciales que el Mercosur negocia con diferentes partes del mundo, no están referidos solo a los productos del agro: "la Cancillería y Uruguay XXI tienen la obligación de mirar el país en su conjunto", dijo.

En ese sentido, adelantó que en Singapur, el único país en el mundo "donde su volumen comercial supera su propio Producto Interno Bruto, hay posibilidades de insertarnos en materia de servicios".

Adelantó que "hay posibilidades de un acuerdo con Corea del Sur que nos permita entrar más fluidamente con productos agroalimentarios". "Estamos negociando con Islandia, Noruega, Suiza y Liechtenstein (país centroeuropeo), estamos negociando con Canadá y con la Unión Europea", agregó.



El canciller uruguayo reconoció que las negociaciones comerciales con la Unión Europea son difíciles y que "después de 20 años logramos avanzar en algún aspecto pero todavía nos queda mucho por arreglar para ver si podemos avanzar definitivamente".

Hoy viajará a Brasilia "para tener una reunión de cancilleres y equipos negociadores para ver cómo estamos llevando adelante la negociación". El próximo 16 de diciembre, en la Cumbre del Mercosur, se firmará un memorándum de entendimiento con la Cumbre Euro- Asiática para comenzar las negociaciones", confirmó Nin Novoa al referirse a las mejoras que Uruguay está buscando para el comercio de productos y alimentos. Más allá de abrir mercados también se trabaja en rebajas arancelarias.

## Uruguay - El País

### Bolsonaro y el Mercosur

JUAN MANUEL FORN

Mi primer comentario sobre la elección de Bolsonaro en lo que hace a la política económica, es que huele a gatopardismo: "hay que cambiar todo para que nada cambie".

En efecto, un artículo de El País de Montevideo da cuenta de su intención de subir los impuestos y reformar el Mercosur. Pero al contrario de lo que esperábamos los liberales uruguayos y argentinos, no quiere reformar el Mercosur desmontando el cartel proteccionista industrial que nos mantiene esclavos de una industria equipada en los años 60, no competitiva y carísima para nuestros ya desplumados consumidores (desplumados por los impuestos, además del costo de pertenecer al Mercosur). Lo que propone Bolsonaro es nada menos que... ¡aumentar el proteccionismo agrícola!

O sea que la leche uruguayana y argentina, que de cualquier modo siempre ha estado obstaculizada por toda clase de escollos para entrar en Brasil, ahora podría tener un arancel de protección intra Mercosur en forma permanente, totalmente contrario a la esencia de un mercado común, para defender a los increíblemente ineficientes tamberos brasileños. Yo estoy empezando a pensar que si Macri no estuviera tan asediado y si el Uruguay ya hubiera pasado sus elecciones presidenciales, deberíamos ser nosotros los que tomáramos la iniciativa de cortar con los brasileños y dedicarnos, como Chile, a liberar realmente el intercambio. Creo que necesitamos nuestro propio Brexit.

Y hablando de Chile, resulta que Piñera acaba de firmar un TLC con Brasil (con Temer) en solo 6 meses, a pesar de las habituales dificultades para hacer acuerdos bilaterales dentro del marco del Mercosur, restricción que fue establecida a instancia de los propios brasileños, como le consta muy bien al Uruguay, que ha luchado siempre por eliminar esa limitación (TLC con USA un ejemplo).



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



La agenda brasileña jamás ha sido la nuestra y la etapa que se inicia ahora no parece tener nada de nuevo, sino que es llevar -más que antes todavía- la política de la FIESP y de los ruralistas brasileños, al campo del acuerdo regional.

Demasiado se habla del Mercosur de la boca para afuera. Los únicos que se benefician en el caso argentino, son muchos de los señores que aparecen mencionados en los "cuadernos", porque están acostumbrados a trabajar en forma cartelizada, tanto en el mercado nacional como en el regional. Para los legos, cuando digo cartelizada, significa que los precios vigentes en los mercados internos se fijan arbitrariamente, cada trimestre, a nivel Mercosur para ser rentables cubriendo los elevadísimos costos internos, sin ninguna referencia a los precios internacionales.

El Arancel Externo Común defiende a los industriales ineficientes en forma virtualmente inexpugnable. Aun así, estos últimos están asustados por China. Y mucho. Y con razón, porque este esperpento que han construido y les ha durado varias décadas, debe ser desmantelado, tarde o temprano, en contra del atraso y en favor de los consumidores de nuestros países, especialmente los más rezagados. Después de haber trabajado mucho tiempo en los tres países, Argentina, Brasil y Uruguay, cuando huelo que hay una nueva celada en puertas, por lo que valga, la denuncio "a voz en cuello".

## **Uruguay – Radio Monte Carlo**

### **Desde Argentina afirman que el MERCOSUR está en la etapa final de las negociaciones con UE**

El canciller argentino, Jorge Faurie, aseguró que el MERCOSUR se encuentra en la "etapa final" de las negociaciones de un acuerdo de libre comercio con la Unión Europea (UE) y confirmó que los ministros del bloque suramericano se reúnen este jueves en Brasil.

Por: Luis Armando

@luisarmando930

En una rueda de prensa, Faurie precisó que viajará a Brasilia junto al ministro de Producción argentino, Dante Sica, para una reunión ministerial en la que los socios del Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) buscarán una posición común de cara a un nuevo encuentro entre los negociadores técnicos de ambos bloques, a realizarse en Montevideo el próximo lunes. "Se está en la etapa final del proceso negociador en temas que son los más delicados", dijo Faurie sobre el estado de las conversaciones iniciadas hace casi dos décadas. El canciller argentino indicó que en la fase actual las discusiones se centran en "el grado de



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

cobertura de productos que están incluidos en el acuerdo de preferencias arancelarias" bajo negociación. "Nos hemos comprometido a hacer un esfuerzo técnico adicional", sostuvo Faurie. La última ronda de negociación técnica entre ambas partes, celebrada entre el 12 y el 20 de noviembre en Bruselas (Bélgica), concluyó sin grandes progresos, pero a nivel político ha habido desde entonces varias expresiones de ambos lados a favor de cerrar un acuerdo lo antes posible. Faurie reconoció que el proceso negociador tiene ahora la "peculiaridad de que en este momento uno de los países claves dentro del Mercosur está en un proceso de transición muy importante". De ese modo se refirió al cambio de Gobierno que se dará en Brasil, la mayor economía del Mercosur, cuando el 1 de enero asuma como presidente Jair Bolsonaro. "El equipo económico del presidente Bolsonaro se ha manifestado en favor de esa apertura de la economía brasileña y esto leído en el marco del acuerdo UE-Mercosur", comentó el canciller argentino. Ya este lunes el presidente de Argentina, Mauricio Macri, había afirmado que Bolsonaro le ratificó que quiere avanzar en la negociación con la UE, aunque necesita "ver cómo está" y "tomar su posición". Durante la cumbre de líderes del G20, que concluyó el sábado en Buenos Aires, Macri habló de las negociaciones con varios jefes de Estado europeos y, según Faurie, también dialogó "en detalle" sobre este asunto con el presidente de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker, y del titular del Consejo Europeo, Donald Tusk. Según datos de la Comisión Europea, en 2017 la UE exportó bienes a Mercosur por 44.375 millones de euros e importó desde el bloque suramericano por 42.007 millones de euros. La UE es, por otra parte, el mayor inversor extranjero en el Mercosur, un mercado de 260 millones de personas. La intención de buscar un tratado de libre comercio quedó plasmada en un acuerdo marco de cooperación firmado en 1995 y que entró en vigencia en 1999, pero formalmente las negociaciones técnicas se iniciaron en Buenos Aires en abril de 2000. Desde entonces, se han celebrado algo más de una treintena de rondas de negociación, un proceso complejo, incluso con impases por largos años. (EFE)

## 6 de Diciembre de 2018

## 6 de Dezembro de 2018

La Selección de Noticias del MERCOSUR reúne notas de prensa de distintas fuentes. Esta Selección no refleja la opinión ni posición oficial del Parlamento del MERCOSUR; su contenido es incluido sólo como una referencia a los visitantes de nuestra página en Internet.

A seleção de notícias do MERCOSUL reúne notícias de imprensa de distintas fontes. Esta seleção não reflète a opinião e posição oficial do Parlamento do MERCOSUL, sendo apenas uma referência aos visitantes do nosso site.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## ÍNDICE

### BRASIL

☐ **Chanceleres do Mercosul e da União Europeia se reúnem em Brasília**

### PARAGUAY

☐ **Marito y Temer darán inicio a construcción de puentes**

☐ **Paraguay confía en dar "movimiento positivo" a negociaciones de Mercosur y UE**

☐ **Abdo se reunirá con Temer y Jair Bolsonaro**

☐ **Mercosur se cita en Brasilia para intentar salvar acuerdo con la UE**

☐ **Parlasurianos harán "lobby" para ratificar convenios con Mercosur**

### URUGUAY

☐ **Cancilleres buscan "cerrar" oferta para acuerdo comercial con UE. Nin reclama "definiciones más políticas" en las negociaciones del Mercosur.**

☐ **Nin habló con el futuro canciller de Bolsonaro**

☐ **Nin tiene "expectativas" de influir sobre la visión del Mercosur del próximo canciller brasileño**

☐ **Nin Novoa afirmó que España "es un gran soporte para el TLC Mercosur-UE"**

☐ **Ministros de Turismo del Mercosur y países asociados se reúnen en Montevideo**

### Mundo



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

❑ **Mercosur intentará romper inercia de negociaciones con Unión Europea**

❑ **Impulsa Uruguay al frente de Mercosur negociaciones comerciales**

❑ **El Mercosur se cita en Brasilia para intentar salvar el acuerdo con la UE**

### **Brasil – Agência Brasil**

#### **Chanceleres do Mercosul e da União Europeia se reúnem em Brasília**

Os ministros das Relações Exteriores dos países que compõem o Mercosul (Argentina, Brasil, Paraguai e Uruguai, pois a Venezuela está momentaneamente suspensa) se reúnem hoje (6) em Brasília, no esforço de avançar no acordo de associação com a União Europeia (UE).

Na reunião devem ainda analisar o resultado das últimas negociações, em novembro em Bruxelas.

#### Controvérsias

A reunião também servirá para diminuir dúvidas geradas por afirmações do presidente da França, Emmanuel Macron, que condicionou os avanços entre o Mercosul e a União Europeia ao comprometimento do presidente eleito, Jair Bolsonaro, ao Acordo de Paris, que define ações para conter o aquecimento global.

Segundo Macron, a França não será favorável à assinatura de "acordos comerciais amplos" com países que se opõem ao Acordo de Paris.

As negociações entre o Mercosul e a UE continuam travadas por diferenças nos setores agropecuário, automotriz e lácteo, e questões de acesso a mercados, entre outros pontos.

#### Entraves

O Mercosul e a UE negociam desde 1999 um amplo acordo de associação, incluindo o tratado de livre-comércio, embora as negociações tenham ficado completamente estagnadas entre 2004 e 2010 e só tenham sido retomadas em 2016.

Há divergências em pontos referentes à indústria automobilística e ao acesso aos mercados de produtos como a carne bovina, o açúcar e os produtos lácteos.

## **Paraguay – Última Hora**

### **Marito y Temer darán inicio a construcción de puentes**

Entre el 19 y el 21 de diciembre tendrá lugar un acto simbólico de inicio de la construcción del nuevo puente que los gobiernos del Brasil y Paraguay acordaron llevar y será con la presencia de los presidentes Mario Abdo Benítez y Michel Temer, sin descartar la participación del presidente electo del Brasil, Jair Bolsonaro.

Ayer, tanto el canciller nacional, Luis Alberto Castiglioni, como el embajador del Brasil en Asunción, Carlos Alberto Simas Magalhães anunciaron que el encuentro sería en la línea fronteriza de la Itaipú Binacional.

El embajador explicó que la visita oficial de Bolsonaro al Paraguay será luego de que este asuma en enero, en fecha aún por definir.

Por su parte, el canciller nacional dijo que el acto de la firma del compromiso para llevar adelante la construcción de dos nuevos puentes, uno sobre el Paraná, a la altura de Presidente Franco y Foz de Yguazú, otro sobre el río Paraguay, entre Carmelo Peralta y Puerto Murtinho, será también de la palada inicial de las obras que, asegura, financiará itaipú.

“Estas dos obras serán financiadas por la Itaipú Binacional así como todas las obras de infraestructura y acceso. Todo esto nos ha llevado estos tres meses para negociar y acordar”, apuntó.

Castiglioni viaja en la fecha a Brasilia para reunirse con sus pares del Mercosur, en Itamarati (sede de la Cancillería brasileña), para tratar de “darle un movimiento positivo a las negociaciones” que el bloque sudamericano está sosteniendo con la Unión Europea de un acuerdo de libre comercio y cooperación.

Aprovechará la ocasión para definir con las autoridades brasileñas la fecha para el encuentro en la frontera y de la visita del presidente Bolsonaro. El encuentro con Michel Temer, y posiblemente Bolsonaro, se daría después de la Cumbre del Mercosur, que se celebrará en Montevideo, el 17 y 18 de diciembre.

El costo estimado de cada puente es de 75 millones de dólares, los que, por decisión de ambos países, provendrán de la Itaipú e incluyen las infraestructuras de acceso.

## **Paraguay – Última Hora**

### **Paraguay confía en dar "movimiento positivo" a negociaciones de Mercosur y UE**



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

**El ministro de Exteriores, Luis Alberto Castiglioni, dijo este miércoles que confía en que la reunión de cancilleres del Mercosur que se celebrará el jueves en Brasilia sirva para dar un "movimiento positivo" a las negociaciones del bloque con la Unión Europea para un acuerdo comercial.**

"Nos reunimos para tratar de darle un movimiento positivo a las negociaciones que estamos obteniendo con la Unión Europea sobre el Acuerdo de Libre Comercio y Cooperación", manifestó el canciller Luis Alberto Castiglioni a los medios.

El encuentro entre los cancilleres del Mercosur también servirá para analizar el resultado de la última ronda de negociaciones, que tuvo lugar entre el 12 y el 20 de noviembre en Bruselas.

El objetivo de Castiglioni, según informó la semana pasada, es avanzar lo antes posible en todos los asuntos pendientes para que se pueda cerrar un acuerdo antes de mayo, cuando se celebrarán las elecciones del Parlamento Europeo, ya que teme que un auge de los partidos euroescépticos pueda bloquear el tratado.

Nota relacionada: Cancilleres del Mercosur se reunirán en Brasilia para tratar acuerdo con UE

El encuentro estará condicionado por las declaraciones del equipo del presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, que tomará posesión el próximo 1 de enero, y que ya adelantó que se inclinará más por tratados comerciales bilaterales que por acuerdos multilaterales.

Las negociaciones continúan encalladas en algunos asuntos relacionados con los sectores agropecuario, automotriz y lácteo, así como en diferencias sobre el acceso a los mercados, entre otros puntos.

Los dos bloques continentales discuten este acuerdo comercial desde el año 2000, cuando comenzaron formalmente unas negociaciones que han perdurado sin éxito durante casi dos décadas.

Fuente: EFE

## **Paraguay – ABC Color**

### **Abdo se reunirá con Temer y Jair Bolsonaro**

El ministro de Relaciones Exteriores, Luis Alberto Castiglioni, anunció ayer en Palacio de López la próxima reunión del presidente Mario Abdo Benítez con su colega del Brasil, Michel



Temer, quien culmina su mandato el próximo 1 de enero, fecha en que delegará el poder al mandatario electo, Jair Bolsonaro.

Castiglioni informó que la reunión con Temer será para dar la palada inicial al viejo proyecto del segundo puente sobre el río Paraná. Agregó que el encuentro podría concretarse antes de fin de año en la línea fronteriza, probablemente en la sede de la Itaipú Binacional. Refirió que las fechas probables serían el 19, 20 o 21 de diciembre, después de la Cumbre del Mercosur en Montevideo.

Castiglioni estimó que el encuentro de los presidentes de Paraguay y Brasil se concrete antes de la Navidad. Comentó que hoy se reunirá en Brasilia con sus colegas del Mercosur y en esa oportunidad podría concretar la fecha del encuentro presidencial. “Es muy probable que se haga después de la Cumbre del Mercosur”, subrayó.

Asimismo, el canciller nacional refirió que la reunión de Abdo Benítez con el presidente electo del Brasil, Jair Bolsonaro, será confirmada hoy durante la reunión de la que participará en Brasilia, con el futuro ministro de Relaciones Exteriores, Ernesto Araujo.

Por su parte, el embajador del Brasil en Paraguay, Carlos Alberto Simas Magalhães, no descartó que el encuentro entre los presidentes Abdo y Bolsonaro se realice antes de fin de este mes en Foz de Iguazú. **Palada inicial del segundo puente**

Castiglioni indicó que los jefes de Estados de Paraguay y Brasil presidirán la firma y la palada simbólica de los dos puentes que se construirán sobre el río Paraná, a la altura de Presidente Franco-Foz de Iguazú y el otro, sobre el río Paraguay, en zona de Carmelo Peralta-Puerto Murtinho. Refirió que tras negociaciones se concretó la financiación para la construcción simultánea.

El ministro de Relaciones Exteriores informó que ambas construcciones serán financiadas por la Itaipú Binacional, al igual que todas las obras de infraestructura de acceso, con una inversión estimada entre 70 y 75 millones de dólares por cada puente.

Resaltó que “con la construcción de los dos puentes Paraguay no se endeudará un centavo”. La obra del segundo puente sobre el Paraná es un viejo proyecto que se negocia desde hace 25 años.

## Paraguay – ABC Color

### Mercosur se cita en Brasilia para intentar salvar acuerdo con la UE



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Por EFE

BRASILIA. Los cancilleres de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay se reunirán este jueves en Brasilia con la meta de fijar una posición común que permita concluir este mismo año el acuerdo comercial que negocian el Mercosur y la Unión Europea (UE).

La cita de los ministros de Relaciones Exteriores del Mercosur permitirá analizar el resultado de la última ronda de negociaciones entre ambas partes, celebrada entre el 12 y el 20 de noviembre en Bruselas y que, como las anteriores, concluyó sin grandes progresos.

También será realizada bajo nuevas dudas, generadas ahora por el presidente de Francia, **Emmanuel Macron**, quien supeditó el apoyo de su país a las negociaciones a la posición que finalmente adopte el presidente electo de Brasil, **Jair Bolsonaro**, sobre el Acuerdo de París contra el Cambio Climático.

Según Macron, Francia no será favorable a “que se firmen acuerdos comerciales amplios” con países opuestos al Acuerdo de París, que ha sido criticado por el ultraderechista Bolsonaro, quien hasta sugirió que Brasil puede abandonar ese pacto global que ya ha ratificado.

El equipo del presidente electo de Brasil también ha dicho que el Mercosur no estará entre las mayores prioridades del Gobierno, que se inclinará más por los tratados comerciales bilaterales que por los acuerdos multilaterales, lo cual también ha sembrado dudas sobre su real interés en las tratativas con el bloque europeo.

Según dijo la futura ministra de Agricultura de Brasil, **Tereza Cristina Costa**, el próximo Gobierno intentará reformar algunas de las normas del Mercosur, pues considera que son “desiguales”, sobre todo en el apartado agropecuario, que a su vez es uno de los frentes de discordias entre el bloque suramericano y la UE.

“Precisamos sentarnos y ver los intereses. O Brasil intenta fortalecer el Mercosur y decir lo que quiere, o entonces sale, en un caso extremo. Pero no debe continuar como está”, declaró Costa tras haber sido anunciada como próxima ministra de Agricultura.

Más allá de las nuevas tensiones generadas por las posiciones de Bolsonaro, quien asumirá el poder en Brasil el próximo 1 de enero, las negociaciones entre el Mercosur y la UE continúan trabadas por diferencias en los sectores agropecuario, automotriz y lácteo, y cuestiones de acceso a mercados, entre otros puntos.

Ambos bloques discuten un acuerdo comercial desde el año 2000, cuando comenzaron formalmente unas negociaciones técnicas que se han arrastrado sin éxito desde entonces, a pesar de que durante todo el proceso se ha ratificado siempre la “voluntad política” de llegar al buen puerto que se persigue desde hace casi dos décadas.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## Paraguay – ABC Color

### Parlasurianos harán “lobby” para ratificar convenios con Mercosur

El vicepresidente de la República, Hugo Velázquez, y los parlamentarios del Mercosur iniciaron una mesa de trabajo para aunar esfuerzos en pos de ratificar convenios. La prioridad es el Fondo para la Convergencia.

Sobre este punto, **Velázquez** manifestó que la Vicepresidencia y el Parlasur trabajarán en conjunto para obtener mayores beneficios del Mercosur para Paraguay.

El vicepresidente expresó que el primer paso en estas gestiones será “hacer lobby” con sus pares parlamentarios en Argentina y Brasil. Destacó que el objetivo principal de la mesa de trabajo será ratificar los **Fondos para la Convergencia Estructural del Mercosur** (Focem), lo que significaría para Paraguay unos US\$ 550 millones dentro de los próximos 10 años.

Por su parte, el parlasuriano **Tomás Bittar** indicó que la reunión con el vicepresidente fue interesante y productiva. Comentó que entre los puntos más importantes que van a trabajar - además del Focem- están los tratados de libre navegación y libre paso fronterizo de personas y servicios, que muchas veces no se cumple.

“Vamos a tratar temas como el de este buque que quedó varado en Argentina, también productos paraguayos que se pudren por capricho de las autoridades aduaneras de otros países, sabiendo bien que está el Tratado de Asunción”, señaló.

Las gestiones que las organizaciones estatales iniciaron se dan luego de una serie de violaciones de tratados y convenios entre los países que integran el Mercosur, en perjuicio de Paraguay.

El caso que tomó mayor notoriedad fue el del buque “Doña Annette”, retenido por la Prefectura Naval Argentina por 17 días en el puerto de Paraná.

La Cancillería Nacional y otras instituciones nacionales tuvieron que intervenir para conseguir la liberación de la embarcación, que durante el tiempo que estuvo “secuestrada” en el vecino país perdió 7,5 millones de litros de gasoil, producto que transportaba.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Para continuar con su trayecto, las autoridades argentinas pidieron que el buque "Doña Annette" cumpliera con 26 requisitos, muchos de los cuales no condicen con la letra del acuerdo de libre navegación.

En esta ocasión, **Carlos Muñoz**, presidente del Centro de Armadores Fluviales y Marítimos (Cafym), comentó que las violaciones al tratado de libre navegación son un problema que se arrastra desde 2014 y que son una "cuestión política".

A este caso se suman numerosas denuncias principalmente de comerciantes nacionales, quienes frecuentemente son víctimas de numerosas trabas impuestas por los países vecinos pese a que existen tratados que los habilitan para trabajar libremente.

## Uruguay - El País

### **Cancilleres buscan "cerrar" oferta para acuerdo comercial con UE. Nin reclama "definiciones más políticas" en las negociaciones del Mercosur.**

N. GONZÁLEZ KEUSSEIAN

Hoy será un día clave para que los cancilleres del Mercosur, que se reunirán en Brasilia, definan una postura respecto a los pasos a dar para intentar cerrar las larguísimas conversaciones para llegar a un acuerdo comercial con la Unión Europea.

Los ministros del bloque buscarán definir una propuesta de acuerdo que pueda ser presentada a los negociadores europeos la semana próxima cuando visiten Uruguay. El gobierno también quiere que la plataforma pueda ser presentada a los comisarios de Comercio y Agricultura europeos que eventualmente puedan ser invitados a la cumbre presidencial del Mercosur que se hará en Montevideo los días 17 y 18 de este mes.

El canciller, Rodolfo Nin Novoa, informó ayer en un desayuno de la Cámara Oficial Española de Comercio, Industria y Navegación de Uruguay denominado "El camino del Uruguay hacia la inserción internacional", que los ministros están "redondeando la oferta". Nin señaló que se realizará un "stock de cosas pendientes para ver cómo les damos una definición más política a nuestros negociadores".

Uruguay tiene la presidencia prótempore del Mercosur y no le ha sido fácil lograr consensos internos respecto a las conversaciones con la UE. La situación se agudizó tras la victoria de Jair Bolsonaro en Brasil por la incertidumbre que se generó respecto a su política en materia de inserción internacional.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Según explicó Nin Novoa, "se está llegando a la etapa final de las negociaciones de los equipos técnicos y se precisan definiciones más políticas". Entre los aspectos que quedan por resolverse, se encuentran asuntos referidos al servicio marítimo, al sector automotor y a cuestiones vinculadas a las denominadas "indicaciones geográficas". "Tenemos varios intereses (en esta materia) sobre todo en quesos y vinos", dijo Nin Novoa. Algunos países europeos pretenden reservar para sí en exclusividad la posibilidad de denominar determinados productos en función de su origen geográfico. Por ejemplo, Francia ha logrado que la palabra "champagne" se reserve para designar a esa bebida espumante solamente cuando es elaborada en su territorio.

En octubre el presidente Tabaré Vázquez habló de las dilatadas negociaciones entre el Mercosur y la Unión Europea y puso en duda que se pueda alcanzar. "Personalmente soy biológicamente optimista, pero me parece que está muy difícil lograr un tratado de libre comercio con la Unión Europea, aunque el Mercosur ahora presentó un proyecto unificado de todos los países", dijo Vázquez.

Apertura.

En otro orden, el canciller señaló que además de las negociaciones con la UE, están en curso negociaciones con la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA), por sus siglas en inglés, que integran Suiza, Islandia, Noruega y Liechtenstein. Por otro lado, también se negocia con Canadá, Corea del Sur y Singapur. "Estas negociaciones las elegimos nosotros porque son positivas para canalizar nuestros productos y aumentar las exportaciones. Nos gustaría poder tener más negociaciones comerciales pero existen limitaciones en materia de recursos humanos no solo en la Cancillería sino también en la de nuestros socios", señaló Nin. El canciller señaló que hay diálogo con Japón y con la Unión Económica Euroasiática formada por Rusia, Armenia, Kirguistán, Kazajistán y Bielorrusia.

Impulsan que el acuerdo con China sea en bloque

China es el país que recibe la mayor cantidad de exportaciones de Uruguay. Representan el 28% del total. El gobierno entiende que están dadas las condiciones para lograr un acuerdo comercial del conjunto del Mercosur con el gigante asiático. "Las posibilidades que ofrece China para nuestro sector agroexportador son muy grandes, y sobre todo para nuestro sector agroalimentario", indicó Nin Novoa. Agregó que China tiene que alimentar a casi un cuarto de la población mundial y que tiene solo el 7% del "territorio cultivable". El ministro quiere que los productos uruguayos tengan más valor agregado. "Tendríamos que proponer no vender más leche en polvo, que lo que hacen los chinos es agarrarla y meterla en un tacho con agua y hacen quesos, yogurt y manteca", señaló.

BOLSONARO. "Uruguay tiene buena relación con Brasil"



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

El canciller Rodolfo Nin Novoa informó ayer que mantuvo un contacto telefónico con el futuro ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Ernesto Araújo. "Esperemos que el gobierno asuma, que tome posesión de los cargos, yo ya he hablado con el futuro canciller telefónicamente. Es un hombre de Porto Alegre, conoce el Uruguay", apuntó. Araújo, de 51 años, es jefe del Departamento de Estados Unidos, Canadá y Asuntos Interamericanos de la cancillería brasileña.

El electo presidente de Brasil, Jair Bolsonaro se saltará a Uruguay en lo que será su primer viaje oficial como mandatario. Sí irá a Argentina, Chile y Paraguay. Según informó el diario argentino Clarín, Bolsonaro habría tomado la decisión luego que desde Uruguay se pretendiera restringir solo a los actuales mandatarios la asistencia a la cumbre del Mercosur que se desarrollará el 17 y 18 de diciembre en Montevideo. "Nosotros queremos decir que tenemos una buena relación con Brasil por más que haya editorialistas que se dediquen a decir que debemos recomponer la relación", dijo. Y agregó que se esperará a que Brasil cambie de gobierno, cuando "veremos qué medidas propone". La futura ministra de Agricultura de Brasil, Teresa Cristina Correa da Costa, amenazó con dejar el Mercosur en un caso extremo, si no se revisan las condiciones "desventajosas".

## **Uruguay – El Observador**

### **Nin habló con el futuro canciller de Bolsonaro**

El ministro de Relaciones Exteriores, Rodolfo Nin Novoa, reveló que mantuvo una conversación telefónica con Ernesto Araújo, el futuro canciller del gobierno de Jair Bolsonaro. Durante un desayuno organizado por la Cámara Española de Comercio, Industria y Navegación, Nin dijo que se trató de una "llamada de presentación" y señaló que Araújo "es un hombre de Río Grande del Sur" que "conoce el Uruguay" y estuvo "en los inicios del Mercosur durante su carrera diplomática". Araújo, que actualmente se desempeña como jefe del Departamento de Estados Unidos y Canadá en Itamaraty, es un diplomático que no ha escondido su admiración por Donald Trump. En tanto, el designado ministro de Economía, Paulo Guedes, ha dicho que el Mercosur "no será una prioridad" para su país. Nin Novoa pidió esperar al 1° de enero, día en que asumirá Bolsonaro. "Veamos qué medidas propone, cuál es su visión concreta", señaló y dijo que tenía "expectativas" de "poder influir en el pensamiento de los brasileños junto a Argentina y Paraguay de la importancia que tiene el Mercosur para todos".



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## Uruguay - El Observador

### **Nin tiene "expectativas" de influir sobre la visión del Mercosur del próximo canciller brasileño**

El canciller dijo que habló con Ernesto Araújo y que es un hombre que "conoce el Uruguay"

El ministro de Relaciones Exteriores, Rodolfo Nin Novoa, reveló que mantuvo una conversación telefónica con Ernesto Araújo, el futuro canciller del gobierno de Jair Bolsonaro.

Durante un desayuno organizado por la Cámara Española de Comercio, Industria y Navegación, Nin dijo que se trató de una llamada de presentación y señaló que Araújo "es un hombre de Río Grande del Sur" que "conoce el Uruguay" y estuvo "en los inicios del Mercosur durante su carrera diplomática".

Araújo, que actualmente se desempeña como jefe del Departamento de Estados Unidos y Canadá en Itamaraty, es un diplomático que no ha escondido su admiración por Donald Trump. En tanto, el designado ministro de Economía, Paulo Guedes, ha dicho que el Mercosur "no será una prioridad" para su país.

Pese a esto, Nin Novoa pidió esperar al primero de enero, día en que asumirá Bolsonaro. "Veamos qué medidas propone, cuál es su visión concreta, porque una cosa es decir cosas en campañas electorales, pero vamos a ver qué es lo que hace en la práctica, señaló y dijo que tenía expectativas de poder influir en el pensamiento de los brasileños junto a Argentina y Paraguay de la importancia que tiene el Mercosur para todos".

Semanas atrás, el presidente Tabaré Vázquez mantuvo una conversación telefónica con Jair Bolsonaro en la que le comunicó que irá a Brasilia a su asunción. Uruguay no parece estar entre las prioridades de Bolsonaro, ya que el futuro presidente brasileño no lo incluyó en su primera gira presidencial, en la que viajará a Argentina, Paraguay y Chile.

Nosotros tenemos una buena relación con Brasil, por más que haya editorialistas que se dediquen a decir que tenemos que recomponer nuestra relación con Brasil, digo que se puede mejorar, pero que tenemos una buena relación. Se nota en todos estos años en que hemos trabajado juntos para la construcción de acuerdos bilaterales, agregó Nin Novoa.

Los cancilleres del Mercosur se reunirán este jueves en Brasilia para discutir una serie de "definiciones políticas" que permitan cerrar el Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea.





Nin dijo que el acuerdo "está más cerca" y que la realidad de Brasil ha influido en que se produzca una aceleración de las negociaciones ya que hay "incertidumbre" por lo que pueda ocurrir. Para el canciller faltan definiciones políticas que no involucran a nuestro país en temas como servicios marítimos y el sector automotriz y temas vinculados a indicaciones geográficas como quesos y vinos donde Uruguay si tiene intereses.

Veremos si en la cumbre del Mercosur que se desarrollará la próxima semana podemos acercarnos a un acuerdo final?, señaló.

Recientemente el presidente francés, Emanuel Macron, dijo que no estaban las condiciones dadas para cerrar el acuerdo y puso como argumento el cambio de gobierno de Brasil.

## **Uruguay – Radio Monte Carlo**

### **Nin Novoa afirmó que España "es un gran soporte para el TLC Mercosur-UE"**

Por: Luis Armando @luisarmando930

El canciller Rodolfo Nin Novoa, dijo este miércoles que España es un "gran soporte" en las negociaciones de un acuerdo de libre comercio entre el Mercosur y la Unión Europea (UE).

Según informó presidencia, el titular de Relaciones Exteriores señaló que "España es un gran defensor de este acuerdo."

"He tenido expresiones nítidamente claras desde el propio canciller (Josep Borrell), hasta parlamentarios españoles en Bruselas que me dicen de la importancia que tiene este acuerdo para ello, para Europa en su conjunto y que están haciendo todo lo posible para allanar dificultades", declaró a la prensa.

En este sentido, Nin Novoa dijo durante una conferencia que dio en la Cámara Oficial Española de Comercio, Industria y Navegación de Uruguay en Montevideo que ha sentido el apoyo del país europeo con todos los cancilleres que ha trabajado.

Asimismo, Nin Novoa partió a Brasilia y que este jueves mantendrá una reunión con los otros cancilleres del bloque -formado por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay- para seguir trabajando y "tratar de cerrar las negociaciones".

"Estamos redondeando nuestra oferta, para presentársela a los negociadores europeos la semana que viene aquí, en Montevideo", detalló el ministro.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Nin Novoa, además, comentó que algunas de las cosas que faltan por definir son "más bien políticas" y que son asuntos que no competen tanto a Uruguay, ya que se centran en el servicio marítimo y en el sector automotor.

"En los temas vinculados a indicaciones geográficas, ahí (sí) estamos discutiendo, porque ahí tenemos varios intereses, sobre todo en quesos y en vinos, pero todo el Mercosur tiene intereses en quesos y en vinos", remarcó.

El canciller reiteró que el acuerdo entre los dos bloques está "más cerca".

No obstante, sostuvo que este tratado se ve afectado por la "incertidumbre" -dijo- que provoca el cambio de Gobierno en Brasil el próximo 1 de enero, cuando el ultraderechista Jair Bolsonaro asumirá la Presidencia.

## Uruguay – Radio Monte Carlo

### Ministros de Turismo del Mercosur y países asociados se reúnen en Montevideo

Las autoridades nacionales de Turismo, liderado por Liliam Kechichian, recibieron a los ministros del área y representaciones diplomáticas de Argentina, Brasil, Paraguay y Chile más Bolivia.

Por: Nicolas Chamorro

@NicolasChamorro

En el ejercicio de la presidencia temporal del Mercosur, la ministra uruguaya encabezó la recepción de este miércoles en el Museo Zorrilla, a representantes de las secretarías estatales del área.

El encuentro precede a la XXI Reunión de Ministros, que se realizará en esta jornada en el edificio Mercosur.

Además se realizó la Reunión Especializada de Turismo, que reunió a técnicos de todos los países que integran el bloque regional. La agenda de temas incluyó la promoción turística en mercados lejanos, fondo de promoción del Mercosur, tránsito fronterizo y el impacto de las compañías de bajo costo en el transporte aéreo comercial regional.

Asimismo, estuvo sobre la mesa la candidatura a la Copa del Mundo FIFA 2030, acciones del Consejo Ejecutivo de la Organización Mundial de Turismo, resoluciones y actividades del



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Grupo Acción Regional de las Américas (GARA) y Camino de los Jesuitas, un circuito integrado por los países del área.

Kechichian dio la bienvenida a las delegaciones participantes y se refirió al turismo en el Cono Sur como un "gran desafío" cuyo desarrollo traerá beneficios económicos, sociales y culturales a los pueblos, consigna Presidencia. En rueda de prensa, Kechichian reconoció avances en los distintos temas analizados por los equipos técnicos, en particular el del Camino de los Jesuitas sobre el que los especialistas de los países del Mercosur analizaron el martes 4, en una jornada de trabajo calificada como productiva, desarrollada en la modalidad de talleres.

## **Mundo – Prensa Latina**

### **Mercosur intentará romper inercia de negociaciones con Unión Europea**

Asunción, 5 dic (PL) La reunión que los cancilleres de los países miembros del Mercado Común del Sur (Mercosur) celebrarán el jueves en Brasilia, podría romper el estado de inercia de las negociaciones comerciales del bloque regional con la Unión Europea (UE).

El ministro de Relaciones Exteriores de Paraguay, Luis Alberto Castiglioni, señaló a los medios que se reúnen para tratar de darle un impulso positivo a las negociaciones con la UE sobre el acuerdo de libre comercio y cooperación.

El encuentro de Brasilia también servirá para analizar el resultado de la última ronda de negociaciones, que tuvo lugar entre el 12 y el 20 de noviembre en Bruselas.

Castiglioni lleva a la capital del gigante sudamericano una meta muy clara: avanzar lo antes posible en todos los asuntos pendientes para que se pueda cerrar un acuerdo antes de mayo, cuando se celebrarán las elecciones del Parlamento Europeo.

Sin embargo, el cónclave de Brasilia pudiera estar condicionado por la 'nueva visión' del presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, quien puso sobre el tapete su inclinación por tratados comerciales bilaterales y no por acuerdos multilaterales.

Como se sabe, las negociaciones Mercosur-UE tras casi 18 años de intentos fallidos, aún continúan varadas en algunos asuntos que tienen que ver con los sectores agropecuario, automotriz y lácteo, así como diferencias sobre el acceso a los mercados, entre otros puntos. -  
agp/cw



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## Mundo – Prensa Latina

### Impulsa Uruguay al frente de Mercosur negociaciones comerciales

Montevideo, 6 dic (PL) El Mercado Común del Sur (Mercosur) hoy presidido temporalmente por Uruguay lleva adelante negociaciones en busca de acuerdos comerciales con varios países e uniones para exportar una gama de productos.

Rodolfo Nin Nova, el canciller uruguayo mencionó a Singapur, Corea del Sur, la Asociación Europea de Libre Comercio, Canada y la Unión Europea.

'Tenemos buenas perspectivas, sin lugar a dudas, porque la inocuidad, trazabilidad, certeza y seriedad hacen que seamos mirados con mucho respeto, y Uruguay dentro del bloque tiene una fuerte impronta', apuntó.

El jefe de la diplomacia subrayó que, 'después de muchos años, Uruguay está en un camino de inserción internacional, producto del esfuerzo del Gobierno para posicionarnos mejor en un mundo complejo'.

Así lo expuso en una conferencia de prensa para informar detalles de la apertura para las carnes uruguayas del mercado de Japón y el intercambio con China.

El Gobierno se dedica a abrir puertas de mercados para que atrás vengan los privados, que son el motor de la economía, para que tomen las mejores condiciones de negocios en inserción internacional, comercio e intercambio, destacó.

'Hoy Uruguay, dentro del Mercosur (Mercado Común del Sur), del que también forman parte Argentina, Brasil y Paraguay tiene una actitud totalmente positiva y dinámica en materia de búsqueda de tratados comerciales' dijo al respecto de los acuerdos que negocia el bloque.

Añadió que es digno de destaque, porque 'estuvimos mucho tiempo aislados, con modelos de sustitución de importaciones en países de la región que ponían trabas al comercio entre nosotros y el resto del mundo'.

En ese tenor, detalló las negociaciones para exportar productos agroalimentarios, software, plásticos, químicos farmacéuticos, entre otros productos, con Singapur, Corea del Sur, la Asociación Europea de Libre Comercio 'conformada por Islandia, Noruega, Suiza y Liechtenstein', Canadá y la Unión Europea.



Adelantó que próximo a entregar la presidencia temporal del bloque a Argentina, tendrá lugar el 16 de diciembre una cumbre en Montevideo, para ver cómo van la prolongada negociación con la Unión Europea.

En la anunciada cita se firmará un memorando de entendimiento con la Unión Económica Euroasiática' â€'integrada por Armenia, Bielorrusia, Kazajistán, Kirguistán y Rusia.

arc/hr

## **Mundo - La Vanguardia**

### **El Mercosur se cita en Brasilia para intentar salvar el acuerdo con la UE**

Brasilia, 5 dic (EFE).- Los cancilleres de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay se reunirán este jueves en Brasilia con la meta de fijar una posición común que permita concluir este mismo año el acuerdo comercial que negocian el Mercosur y la Unión Europea (UE).

La cita de los ministros de Relaciones Exteriores del Mercosur permitirá analizar el resultado de la última ronda de negociaciones entre ambas partes, celebrada entre el 12 y el 20 de noviembre en Bruselas y que, como las anteriores, concluyó sin grandes progresos.

También será realizada bajo nuevas dudas, generadas ahora por el presidente de Francia, Emmanuel Macron, quien supeditó el apoyo de su país a las negociaciones a la posición que finalmente adopte el presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, sobre el Acuerdo de París contra el Cambio Climático.

Según Macron, Francia no será favorable a "que se firmen acuerdos comerciales amplios" con países opuestos al Acuerdo de París, que ha sido criticado por el ultraderechista Bolsonaro, quien hasta sugirió que Brasil puede abandonar ese pacto global que ya ha ratificado.

El equipo del presidente electo de Brasil también ha dicho que el Mercosur no estará entre las mayores prioridades del Gobierno, que se inclinará más por los tratados comerciales bilaterales que por los acuerdos multilaterales, lo cual también ha sembrado dudas sobre su real interés en las conversaciones con el bloque europeo.

Según dijo la futura ministra de Agricultura de Brasil, Tereza Cristina Costa, el próximo Gobierno intentará reformar algunas de las normas del Mercosur, pues considera que son "desiguales", sobre todo en el apartado agropecuario, que a su vez es uno de los frentes de discordias entre el bloque suramericano y la UE.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



"Precisamos sentarnos y ver los intereses. O Brasil intenta fortalecer el Mercosur y decir lo que quiere, o entonces sale, en un caso extremo. Pero no debe continuar como está", declaró Costa tras haber sido anunciada como próxima ministra de Agricultura.

Más allá de las nuevas tensiones generadas por las posiciones de Bolsonaro, quien asumirá el poder en Brasil el próximo 1 de enero, las negociaciones entre el Mercosur y la UE continúan trabadas por diferencias en los sectores agropecuario, automotriz y lácteo, y cuestiones de acceso a mercados, entre otros puntos.

Ambos bloques discuten un acuerdo comercial desde el año 2000, cuando comenzaron formalmente unas negociaciones técnicas que se han arrastrado sin éxito desde entonces, a pesar de que durante todo el proceso se ha ratificado siempre la "voluntad política" de llegar al buen puerto que se persigue desde hace casi dos décadas. EFE

## **MERCOSUR EN LA PRENSA**

### **MERCOSUL NA IMPRENSA**

**7 de Diciembre de 2018**

**7 de Dezembro de 2018**

La Selección de Noticias del MERCOSUR reúne notas de prensa de distintas fuentes. Esta Selección no refleja la opinión ni posición oficial del Parlamento del MERCOSUR; su contenido es incluido sólo como una referencia a los visitantes de nuestra página en Internet.

A seleção de notícias do MERCOSUL reúne notícias de imprensa de distintas fontes. Esta seleção não reflète a opinião e posição oficial do Parlamento do MERCOSUL, sendo apenas uma referência aos visitantes do nosso site.

## **ÍNDICE**

### **ARGENTINA**

**🔍 Buscan reflotar el acuerdo del Mercosur con la UE**

**🔍 Jorge Faurie: “La visión que tiene Jair Bolsonaro resulta coincidente con la de Mauricio Macri”**



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

❑ **¿Brasil se borra?**

#### **BRASIL**

❑ **Prazo de turistas em países do Mercosul poderá ser prorrogado durante a permanência**

❑ **Mercosur y UE esperan concluir acuerdo hasta marzo**

#### **PARAGUAY**

❑ **Mercosur aún apuesta en firmar acuerdo con la UE antes de fin de año**

❑ **El Mercosur aún busca cerrar el acuerdo con la UE este año**

❑ **Ministros del Mercosur firman acuerdos para potenciar el turismo**

❑ **Chapas del Mercosur desde 2019**

❑ **Mercosur ratifica su deseo de concluir acuerdo con UE este año o en 2019**

#### **URUGUAY**

❑ **Mercosur busca acordar con la UE antes de mayo**

❑ **Cancilleres del Mercosur manifiestan determinación en acuerdo con UE**



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## ☐ **Mercosur ratifica voluntad de firmar acuerdo con UE este año o principios de 2019**

### **Mundo**

## ☐ **Mercosur pretende acuerdo con UE a inicios de 2019**

### **Argentina – La Nación**

#### **Buscan reflotar el acuerdo del Mercosur con la UE**

RÍO DE JANEIRO.- Luego de los últimos obstáculos surgidos, el Mercosur apuesta a cerrar el demorado acuerdo de libre comercio con la Unión Europea (UE) en el primer trimestre de 2019. Así lo indicaron ayer los cancilleres de los cuatro países miembros -la Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay -, al reunirse en Brasilia para ajustar su posición común antes de la nueva ronda de negociaciones con los europeos, que comenzará el lunes en Montevideo .

"Hay acontecimientos políticos, entre ellos el cambio del Parlamento en la UE y, con toda seguridad, el de algunos comisarios, que será en abril o en mayo, que nos indicaría que deberíamos tratar de tener una fecha límite en los primeros tres meses del año siguiente. Es nuestra aspiración", señaló a la prensa Rodolfo Nin Novoa, ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay, país que tiene actualmente a su cargo la presidencia pro tempore del bloque sudamericano.

Participaron también del encuentro en el Palacio de Itamaraty los cancilleres de la Argentina, Jorge Faurie ; de Brasil, Aloysio Nunes Ferreira, y de Paraguay, Luis Alberto Castiglioni. Nin Novo se refirió a dos asimetrías que dificultan el acuerdo: por un lado, mientras el Mercosur ofrece su mercado entero, la UE abre solo "porciones" de su mercado. Además, los europeos mantienen un alto nivel de subsidios para muchos de sus sectores que dificultan la competencia de los productos sudamericanos.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

El acuerdo de libre comercio entre el Mercosur y la UE se debate desde 1999, aunque las negociaciones quedaron prácticamente estancadas entre 2004 y 2010, y solo fueron retomadas en 2016. Se progresó mucho, pero aún permanecen como impedimentos cuestiones de acceso al mercado europeo, el ritmo de liberalización del sector de autopartes sudamericano y la protección de las denominaciones de origen en las que insiste la UE.

"Soy optimista en que se llegue a un acuerdo en los próximos meses", señaló a la nación el canciller argentino Faurie. "Intercambiamos muchas ideas respecto de los cuatro países, que tenemos flexibilidad para acercarnos a las posturas que los europeos plantearon antes. Y hay una cantidad de otros temas que los europeos ya saben, y que nosotros queremos que esto sea definido a nivel político o ministerial", apuntó, sin mencionar las áreas en las que habría flexibilidad por parte de los países del Mercosur porque son "sensibles".

#### Escenario regional

Faurie restó importancia a las declaraciones que el presidente francés Emmanuel Macron hizo en Buenos Aires, durante la Cumbre del G-20, al advertir que los cuestionamientos del mandatario brasileño electo Jair Bolsonaro al Acuerdo de París sobre cambio climático pueden dificultar las negociaciones.

"Así como Macron tiene sensibilidad respecto de su sector agropecuario, la canciller alemana, Angela Merkel, tienen mucha sensibilidad en que la UE y el Mercosur avancen en el comercio automotriz y de máquinas y herramientas. Lo más importante es el mandato negociador que tiene la UE en nombre de los 28 países que la integran", resaltó el canciller, quien viajó acompañado por el ministro de Producción, Dante Sica, entre otras autoridades.

Antes de la reunión, Faurie desayunó con el futuro canciller de Bolsonaro Ernesto Fraga Araújo, quien al igual que otros asesores del presidente electo ha sido crítico del Mercosur y gran defensor de un alineamiento mayor de Brasil con Estados Unidos. Sin embargo, Fraga Araújo sorprendió al nombrar viceministro de Relaciones Exteriores al actual director del Departamento del Mercosur en el Palacio de Itamaraty, Otávio Brandelli, una buena señal hacia el bloque.

"Es muy clara la vocación que tiene el futuro gobierno brasileño de tener mayor dinamismo en la agenda externa, de que haya un Mercosur con más disponibilidad negociadora y que se revise la pauta arancelaria para poder tener mayor accesibilidad a otros mercados o entusiasmar a otros bloques y países a firmar acuerdos con nosotros. Todo eso responde a la visión que tiene la Argentina sobre el Mercosur, para modernizarlo y adecuarlo a las condiciones actuales del comercio. También Paraguay y Uruguay tienen una vocación de apertura que nos permita vincularnos más con otros bloques y países", explicó Faurie.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Para el canciller argentino, es impensable que bajo la administración de Bolsonaro -asumirá el 1º de enero- Brasil deje de lado al Mercosur en favor del comercio con Estados Unidos. Citó, como ejemplo, que en los últimos diez años la Argentina ha tenido un déficit de US\$55 billones con Brasil.

"Somos un socio comercial que no se puede obviar fácilmente. Y aunque EE.UU. es uno de los mercados más importantes para el comercio, hay que tener en cuenta que todo lo que producen Brasil y la Argentina también lo producen allá: soja, trigo, maíz, carne, azúcar, biodiésel, acero", indicó.

Estos temas seguramente volverán a ser tratados personalmente con Bolsonaro el día de su asunción, para la que el presidente Mauricio Macri llegará a Brasilia. Y se espera que ambos se reúnan semanas más tarde, cuando Bolsonaro emprenda una breve gira por la Argentina, Chile y Paraguay.

Por: Alberto Armendáriz

## Argentina - Clarín

**Jorge Faurie: "La visión que tiene Jair Bolsonaro resulta coincidente con la de Mauricio Macri"**

**El ministro de Relaciones Exteriores se reunió con el futuro canciller de Brasil. Hablaron del Mercosur y de la importancia de la relación con EE.UU.**

Eleonora Gosman

La inminente asunción de Jair Bolsonaro como presidente de Brasil, aceleró los movimientos del gobierno argentino para tomar contactos de alto nivel, que permitan **conocer el pensamiento** del futuro mandatario.

Este jueves, temprano, el jefe del Palacio de San Martín Jorge Faurie y el ministro Dante Sica, compartieron un "desayuno" de trabajo con quién va a dirigir desde el 1º de enero próximo los destinos de Itamaraty: el embajador Ernesto Fraga Araújo.

En una conversación con **Clarín**, el canciller dio pistas sobre lo que conversaron: "El gobierno de Bolsonaro pretende **valorizar mucho la relación con Washington**. Y justamente, es lo que ha hecho la Argentina con el presidente Macri que ha establecido un fuerte diálogo con Donald Trump".



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Entusiasmado con el nivel de convergencias, Faurie está dispuesto a sacrificar la noche del 31 de diciembre, de modo de estar en Brasilia antes de que Bolsonaro reciba de Michel Temer la banda presidencial. “Ya hice la reserva de hotel” le comentó a esta periodista.

**--¿Cómo fue el encuentro con su futuro colega?**

--Con el embajador Fraga Araújo nos conocemos de otras épocas. Coincidimos hace unos años atrás, cuando yo era director de Mercosur en la Cancillería argentina (entre 1992 y 1994) y él era uno de los subdirectores de Mercosur en el Ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil. Y desde que fue designado, hemos tenido frecuentes contactos telefónicos. Lo importante es que la visión que tiene el presidente electo Jair Bolsonaro resulta coincidente con la del presidente Mauricio Macri.

**--¿Usted cree que la política externa brasileña se mantendrá dentro de los lineamientos actuales, o tal vez habrá otros paradigmas?**

--Hemos conversado con ellos y encontrado franca convergencia. Por ejemplo, el gobierno de Bolsonaro pretende valorizar mucho la relación con Washington. Y justamente, es lo que ha hecho la Argentina con el presidente Macri, quien ha establecido un diálogo muy fructífero con Donald Trump. No olvide que Estados Unidos es el primer inversor en nuestro país. Por otro lado, esa aproximación se vio en los acuerdos que firmamos, como por ejemplo el celebrado con la OPIC (Corporación de Inversión Privada en el Extranjero) que dispuso un financiamiento de 813 millones de dólares, y que prevé movilizar más de 3000 millones en infraestructura, energía renovable y logística en el país.

**--¿Qué posición tiene Argentina con respecto al enfoque del embajador Araújo y otros miembros del futuro gobierno Bolsonaro en cuanto a flexibilizar el Mercosur?**

--Desde que se inició el gobierno de Macri, el Presidente le ha dado énfasis a la necesidad de dar un mayor dinamismo al Mercosur, con más flexibilidad, que amplíe las posibilidades de negociar con el mundo. Hoy el Mercosur es un espacio si se quiere cerrado, ya que el comercio exterior representa tan sólo 10% del PBI regional.

**--¿Esta flexibilidad no implicaría debilitar la estructura del Mercosur, al permitir negociaciones por separado? ¿No se perderían ventajas en el mercado brasileño para terceros países?**

--Mire, hay distintas modalidades de negociación que permite tanto el Tratado de Asunción como el de Ouro Preto (1994). Hay un ejemplo que es la relación comercial con México. Cada uno de los socios del bloque tiene sus propios acuerdos comerciales. Esa flexibilización permitiría realizar acuerdos individuales, con la posibilidad de que luego se extiendan a otros socios del bloque. No hay que sacralizar el mecanismo de negociación conjunta.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

### --¿No hay riesgo de enterrar la Unión Aduanera?

--De ninguna manera. Esto no termina con el arancel externo común ni tampoco con el Mercosur. Precisamente, hace tiempo que venimos con la discusión de que necesitamos revisar esa estructura arancelaria.

### --¿Y con respecto a la Argentina y el Mercosur?

--Jair Bolsonaro tiene en claro la necesidad de fortalecer el relacionamiento con Argentina, tanto en el plano comercial, como también en el político y entre las Fuerzas Armadas de ambos países.

La cita de cancilleres, que reunió en Brasilia al uruguayo Rodolfo Nin Novoa, el paraguayo Luis Alberto Castiglioni y el brasileño Aloysio Nunes Ferreira, además de los argentinos, abordó un tema que ha insumido “mucho esfuerzo” en los últimos dos años: el acuerdo por el libre comercio con la Unión Europea.

“¿Llegan a firmarlo a fin de año?” indagó esta corresponsal. “Nosotros no hemos puesto límites de tiempo” replicó Faurie. Los deseos, sin embargo, podrían ser cerrar el trato a fin de año, como expresó el ministro Nin Novoa o en el primer trimestre de 2019.

## Argentina – Página 12

### ¿Brasil se borra?

Por André Moreira Cunha y Andrés Ferrari Haines

Si la nobleza de toga en Brasil legitimó el impeachment de Michel Temer, está claro que el mundo desarrollado no. La presencia brasileña en el G-20 pasó casi desapercibida. Lejos quedó el país respetado como participante en el liderazgo de los grandes asuntos globales – que llevó a Obama en portugués decirle a Lula: “este es el hombre”. Habrá que ver ahora si cuando asuma Jair Bolsonaro en enero, Brasil recupera ese inédito destaque, o si su brillo para los demás países se apaga.

La BBC sí notó la opacidad de Brasil: *"En la foto de la familia de los líderes del G20, Michel Temer quedó aislado en uno de los laterales, justo debajo del cuestionado príncipe heredero saudita ... El presidente brasileño, finalizando el mandato, tuvo una presencia apagada en la reunión, a diferencia del protagonismo desempeñado por el gigante sudamericano en cumbres previas"*. Aunque fue bajo Lula que la posición brasileña en el escenario internacional adquirió



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

mayor destaque, ese momento, de todas formas, fue posible porque el país contaba con considerable respeto, no sólo por causa de su importancia estratégica, sino también por una política externa que evitaba enfrentamientos innecesarios y valoraba las instancias multilaterales. A pesar de los momentos de inestabilidad económica o política doméstica, la diplomacia brasileña era internacionalmente reconocida por el profesionalismo y por la capacidad de proyectar un nivel de influencia del país que trasciende a sus recursos estrictamente materiales.

Por eso mismo, la primera impresión es que, por los posicionamientos de Bolsonaro, Brasil seguirá borrándose. Sin haber asumido, sus declaraciones ya generaron enfrentamiento con sus principales socios comerciales –China, Mercosur, mundo árabe—y disgustos con los que defienden el medio ambiente y los derechos humanos. Sobre la controvertida decisión, trasladar la Embajada de Brasil de Tel Aviv a Jerusalén, el embajador y ex ministro de Hacienda y Medio Ambiente, Rubens Ricupero, afirmó *“es mucha ideología, una ideología tosca, mal trabajada. ¿Cuál es la razón de comprar la pelea de Israel? ¿De atacar a Irán? Irán y los países árabes juntos representan el 49% de la importación de carne de pollo y carne”*.

La cuestión del medio ambiente será un tema que le mostrará al G-20 el nuevo brillo de Brasil. Su servicio exterior, Itamaraty, a pesar de las limitaciones relativas del país, supo posicionarse destacadamente en este asunto. Dice en su sitio que *“desde 1992, cuando Brasil fue sede de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo...la acción diplomática brasileña tuvo como objetivo contribuir positivamente a la creación de un consenso internacional sobre la promoción del desarrollo sostenible, teniendo en cuenta no solo los aspectos relacionados con la protección del medio ambiente, sino también su dimensiones económicas y sociales. En 2012, Brasil fue anfitrión de la conferencia más grande en la historia de las Naciones Unidas, Río + 20, y renovó su compromiso con la promoción del desarrollo en sus múltiples aspectos, en particular la erradicación de la pobreza”*.

En contraposición, para el próximo canciller de Bolsonaro, Ernesto Araújo, el calentamiento global no es un hecho científico, sino una conspiración marxista. En su blog Metapolítica 17 afirma que *“la izquierda secuestró la causa ambiental y la pervirtió hasta llegar al paroxismo, en los últimos 20 años, la ideología del cambio climático, el climatismo ... Este dogma viene sirviendo para justificar el aumento del poder regulador de los Estados sobre la economía y el poder de las instituciones internacionales sobre los Estados nacionales y sus poblaciones, así como para sofocar el crecimiento económico en los países capitalistas democráticos y favorecer el crecimiento de China”*.

Señal clara que ya está en curso la diplomacia bolsonarista, poco antes del G20, Itamaraty comunicó oficialmente que no será sede la reunión de noviembre de 2019 de la COP-25 (Conferencia de las Partes de la Convención del Clima de las Naciones Unidas) sobre la aplicación del Acuerdo de París. Quizás por esto el presidente de Francia Macron afirmó que





no estaba *"a favor de firmar grandes pactos comerciales con potencias que ya han anunciado que no respetarán el Acuerdo de París"*, tirando al córner el tan deseado por Macri acuerdo Mercosur-Unión Europea en lo que quizás constituyó, aunque indirectamente, la referencia más clara que Brasil estuvo en Buenos Aires.

Los diplomáticos en Buenos Aires le señalaron al medio Valor Económico que el país continuaba siendo *un actor importante*, porque *"somos aproximadores de posiciones, trabajamos en la construcción de consensos, y tenemos que mantener esa postura. Pocos países del mundo tienen una diplomacia negociadora tan competente como la nuestra"*. Brasil, de hecho, hasta aquí maximizó ese *soft power (poder suave)* cuyo alcance total está limitado cuando, como es el caso, no está acompañado por el *hard power (poder duro)* de las armas. Pero ese tipo de poder, precisamente, depende del respeto adquirido sobre los demás países. Sin ese reconocimiento, ese tipo de poder se marchita.

Itamaraty, ya bajo el liderazgo del futuro canciller, inició – a contramano de la tendencia mundial – su cruzada contra el "globalismo" porque, según éste sostiene en su blog: *"pasó a ser pilotada por el marxismo cultural. Esencialmente es un sistema antihumano y anti-cristiano. La fe en Cristo significa, hoy, luchar contra el globalismo, cuyo objetivo último es romper la conexión entre Dios y el hombre, tornado el hombre esclavo y Dios irrelevante"*.

Para preservar el prestigio internacional de Brasil pre-Impeachment, no sólo los diplomáticos brasileños tendrán que explicarles a sus pares las posiciones sobre temas sensibles mundiales, sino también cuando las motosierras vuelvan a trabajar sin preocupaciones dado que Bolsonaro afirmó que va a acabar con la *"industria de la multa ambiental"*. Ahí se verá sí Brasil está o se borró.

@Argentretros

*André Moreira Cunha y Andrés Ferrari Haines son Profesores UFRGS (Brasil)*

## **Brasil – Agência Senado**

### **Prazo de turistas em países do Mercosul poderá ser prorrogado durante a permanência**

O Plenário do Senado aprovou nesta quarta-feira (5) o Projeto de Decreto Legislativo (PDS) 66/2018, que prevê a possibilidade de os turistas dos países membros do Mercosul poderem estender suas viagens em mais de 90 dias. A matéria será promulgada.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



O acordo modifica o texto de decisão do Mercosul (Decisão CMC 10/2006) que não previa a possibilidade de solicitar, no território do país de destino, uma prorrogação da permanência autorizada no momento de ingresso.

Pela regra atualmente vigor, o pedido de extensão só é permitido até o momento de ingresso no país de destino. O prazo máximo continua sendo de 90 dias. Agora, o pedido de prorrogação poderá ser feito durante esse prazo, não apenas em seu início.

Para o relator da matéria na Comissão de Relações Exteriores e Defesa Nacional (CRE), senador Lasier Martins (PSD-RS), a medida estimula e facilita o trânsito de pessoas entre os países do bloco. O projeto é oriundo de mensagem de autoria do Poder Executivo.

Agência Senado (Reprodução autorizada mediante citação da Agência Senado)

## **Brasil – Agência Brasil**

### **Mercosur y UE esperan concluir acuerdo hasta marzo**

El Mercosur y la UE discuten acuerdo desde 1999

Por Paula Laboissière Brasilia

Los cancilleres de los países que conforman el Mercosur (Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay, con Venezuela temporalmente suspendida) anunciaron este jueves (6) durante una encuentro en Brasilia que habrá una nueva ronda de negociaciones entre el bloque y la UE para tratar de un posible acuerdo de libre comercio. La reunión se celebrará la próxima semana en Montevideo (Uruguay).

Asistieron al encuentro en Brasilia los cancilleres Aloysio Nunes Ferreira (Brasil), Rodolfo Novoa (Uruguay), Jorge Faurie (Argentina) y Luis Alberto Castiglioni (Paraguay).

Según Novoa, las negociaciones deberían concluirse hasta marzo de 2019. El plazo, según él, corresponde a una "ventana de oportunidad" que se da antes de los cambios previstos en el Parlamento Europeo.

El Mercosur y la UE discuten desde 1999 un amplio acuerdo de asociación. Sin embargo, las negociaciones se quedaron bloqueadas entre 2004 y 2010 y sólo se han reanudado en 2016. Hay diferencias en puntos referentes a la industria automovilística y al acceso a mercados de productos como la carne de bovino, azúcar y lácteos.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## Paraguay - Última Hora

### Mercosur aún apuesta en firmar acuerdo con la UE antes de fin de año

**El canciller uruguayo, Rodolfo Nin Novoa, cuyo país ejerce la presidencia semestral del Mercosur, afirmó este jueves en Brasilia que el bloque continúa empeñado en "cerrar" el acuerdo comercial con la Unión Europea (UE) este mismo año.**

"Tenemos muchas expectativas de cerrarlo (este mismo año), pero no vamos a poner fechas de cierre", declaró Nin Novoa junto a sus homólogos de Argentina, Jorge Faurie; Paraguay, Luis Alberto Castiglioni, y Brasil, Aloysio Nunes, quien sirve como anfitrión de una reunión de cancilleres de los cuatro países del Mercosur.

Según Nin Novoa, si no se pudiese concluir la negociación antes de fin de año, el término del proceso quedaría pendiente para "los primeros tres meses" de 2019, pues sería preferible que acabe antes de las elecciones parlamentarias europeas, previstas para mayo.

El canciller uruguayo explicó que actualmente se analizan "dos niveles de temas", tanto técnicos como políticos.

"Los temas más complejos son las asimetrías" en cuanto al acceso a los mercados que ofrecen una y otra parte, dijo.

Según explicó, mientras el Mercosur ofrece a los europeos un más amplio acceso a sus mercados, la UE sólo pone sobre la mesa "algunas porciones".

También señaló que "otro tema es que la UE tiene un nivel de subsidios para su producción que hace desventajosa la negociación" para el Mercosur y que aún debe ser discutido a nivel técnico.

Nin Novoa no aclaró los puntos "políticos" que deben ser discutidos, pero dio a entender que la proximidad de las elecciones europeas de mayo están entre ellos, pues un cambio en la composición actual del Parlamento del bloque comunitario pudiera influir en las discusiones.

El canciller uruguayo evitó comentar las declaraciones del presidente de Francia, Emmanuel Macron, quien supeditó el apoyo de su país a las negociaciones a la posición que finalmente adopte el presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, sobre el Acuerdo de París contra el Cambio Climático.





Según Macron, Francia no será favorable a "que se firmen acuerdos comerciales amplios" con países opuestos al Acuerdo de París, que ha sido criticado por el ultraderechista Bolsonaro, quien hasta sugirió que Brasil puede abandonar ese pacto global que ya ha ratificado.

"No es oportuno que los cancilleres hablen de las declaraciones de los presidentes", dijo Nin Novoa.

Sobre ese punto, añadió que en Brasil hubo una elección y que las "decisiones de los pueblos deben ser respetadas".

También explicó que, en forma individual, tanto él como otros de los cancilleres del Mercosur se han reunido con el futuro ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Ernesto Araújo, aunque no reveló el tenor de las conversaciones.

Fuente: EFE

## **Paraguay – ABC Color**

### **El Mercosur aún busca cerrar el acuerdo con la UE este año**

El Mercosur continúa enfocado en "cerrar" el acuerdo comercial con la Unión Europea (UE) este mismo año, o a más tardar para el primer trimestre de 2019, antes de la renovación del Parlamento de la UE, que traería cambios en agencias europeas, que retrasarían nuevamente la avanzada negociación.

**BRASILIA (EFE, AFP).** El canciller uruguayo, Rodolfo Nin Novoa, cuyo país ejerce la presidencia semestral del Mercosur, dijo que "tenemos muchas expectativas de cerrarlo (este mismo año), pero no vamos a poner fechas de cierre".

Según Nin Novoa, si no se pudiese concluir la negociación antes de fin de año, el término del proceso quedaría pendiente para "los primeros tres meses" de 2019, pues sería preferible que acabe antes de las elecciones del Parlamento Europeo, previstas para mayo.

"Hay acontecimientos políticos, entre otros el cambio del Parlamento en la UE, y por lo tanto, el cambio con toda seguridad de algunos comisarios, que será en abril o en mayo, que nos indicaría que deberíamos tratar de tener una fecha límite en los primeros tres meses del año siguiente", declaró Nin.

El canciller uruguayo explicó que actualmente se analizan "dos niveles de temas", tanto técnicos como políticos.

"Los temas más complejos son las asimetrías" en cuanto al acceso a los mercados que ofrecen una y otra parte, dijo.

Según explicó, mientras el Mercosur ofrece a los europeos un más amplio acceso a sus mercados, la UE solo pone sobre la mesa “algunas porciones”.

También señaló que “otro tema es que la UE tiene un nivel de subsidios para su producción que hace desventajosa la negociación” para el Mercosur y que aún debe ser discutido a nivel técnico.

Mercosur y UE llevan 20 años negociando este trato.

## **Paraguay – ABC Color**

### **Ministros del Mercosur firman acuerdos para potenciar el turismo**

Por EFE

MONTEVIDEO. Ministros de turismo de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay firmaron hoy en la XXI Reunión de Ministros del Mercosur una serie de acuerdos con el fin de reforzar productos turísticos que posicionen a Sudamérica como un “multidestino”.

Así lo destacó a la prensa la ministra de Turismo de Uruguay, Liliam Kechichian, quien apuntó que la reunión abarcó una extensa agenda de temas y fue “excepcionalmente buena” por los acuerdos y el trabajo profundo generado.

“Es un trabajo acumulado que venimos haciendo los ministros de la región en donde los temas de la promoción conjunta, de los visados, de la facilitación de las rutas compartidas y, obviamente, de todo lo que tiene que ver con la promoción del sur de América como un destino para turistas que hoy son multidestino”, sostuvo.

En ese sentido, Kechichian afirmó que producto de la reunión quedaron integradas algunas comisiones que trabajarán para profundizar la promoción del turismo fluvial y se firmaron acuerdos tanto a nivel bilateral entre Uruguay y Argentina para promover y desarrollar la pesca deportiva, así como para que el Mercosur trabaje en conjunto con la Alianza Pacífico.

Sobre este último convenio, la ministra uruguaya, que presidió la reunión a la que también asistieron representantes del sector turístico de Bolivia y Chile, indicó a Efe que es “un paso bien interesante” y relevante, ya que países como Chile, Colombia y México son grandes emisores de turistas y se buscará generar sinergias con el bloque.



Por su parte, la ministra de Turismo de Paraguay, Sofía Montiel, manifestó que las carteras de la región quieren avanzar hacia la solución de las dificultades que implican las fronteras para ofrecer circuitos integrados.

“La intención está puesta en esta reunión a través de la presencia de los cuatro ministros que integramos Mercosur, además de Chile y Bolivia quienes entendemos que nuestro futuro está en vender circuitos integrados de una manera integrada, corporativa, realizando alianzas estratégicas”, valoró Montiel.

“Esa es la visión que tenemos y eso es lo que nos convoca. Aquellos inconvenientes que venimos teniendo que son particulares y propios los vamos a ir solucionando a partir de ponernos en la mesa y encontrar las soluciones más rápidas”, recalcó.

Por otro lado, el secretario de Turismo de Argentina, Gustavo Santos, subrayó que en la jornada se ratificó una línea de trabajo del bloque en materia turística que viene manifestando una “evolución” y celebró la iniciativa de Kechichian de invitar a representantes del sector privado a la reunión.

Sobre este punto, Kechichian estimó que la participación de miembros de la Federación Sudamericana de Cámaras de Turismo (FEDESUD) es un cambio importante hacia un diálogo directo con un sector “clave” en el desarrollo turístico.

“Hubo realmente muy buen clima, ellos agradecieron mucho esa oportunidad y se comprometieron a acompañarnos en España en la (feria turística) FITUR, en la presentación que hagamos de la ruta jesuítica, que es el primer circuito integrado que tenemos como región”, puntualizó.

“Nuestra agenda, nuestro orden del día tenía mucho que ver con lo que ellos plantearon sobre pasos de frontera, facilitación, calidad de los servicios, seguridad, todos los temas que a nosotros también nos ocupan y nos preocupan”, concluyó.

La XXI Reunión de Ministros del Mercosur, de la que participaron, además de Kechichian, Santos y Montiel, el secretario-ejecutivo de la cartera de Turismo brasileña, Alberto Alves, y representantes de Bolivia y Chile, fue precedida de la LXV Reunión Especializada de Turismo que se realizó este martes con técnicos de los países del bloque.

## Paraguay – ABC Color

### Chapas del Mercosur desde 2019



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Las chapas vehiculares comunes del Mercosur, que reemplazarán a las actuales en los países miembros del bloque, entrarán en vigencia en abril del próximo año.

La Dirección del Registro de Automotores informó este jueves que representantes de ese ente mantuvieron esta mañana en el Cabildo una reunión con representantes del Parlasur, para tratar la implementación de la Ley N° 6.187, que aprueba la llamada “Patente Mercosur”.

Según lo establecido, desde abril de 2019 los vehículos registrados desde el año 2016 deberán llevar obligatoriamente la nueva chapa, que tiene un diseño común en todos los países del Mercosur.

Argentina y Uruguay ya utilizan la patente común, mientras que Brasil todavía tiene pendiente adoptarla.

## Paraguay – ABC Color

### Mercosur ratifica su deseo de concluir acuerdo con UE este año o en 2019

Por EFE

BRASILIA. Los cancilleres de los cuatro países del Mercosur ratificaron su determinación de llegar a un acuerdo comercial con la Unión Europea (UE) este mismo año o en el primer trimestre de 2019.

Sin embargo, aún persisten dificultades “técnicas” y “políticas”.

Los ministros de Relaciones Exteriores de Argentina, **Jorge Faurie**; Brasil, **Aloysio Nunes**; Paraguay, **Luis Alberto Castiglioni**, y Uruguay, **Rodolfo Nin Novoa**, analizaron hoy en Brasilia el proceso negociador, que continuará a partir del próximo lunes en Montevideo, donde técnicos de ambas partes tendrán una nueva rueda de consultas.

Esa nueva ronda de contactos será realizada una semana antes de la Cumbre del Mercosur, que se celebrará también en Montevideo los próximos 17 y 18 de diciembre, y a la que los mandatarios del bloque suramericano “quisieran llegar con ese asunto resuelto”, dijeron a Efe fuentes cercanas a la negociación.

El canciller uruguayo, cuyo país ejerce la presidencia semestral del Mercosur, afirmó en declaraciones a periodistas que el bloque suramericano continúa empeñado en “cerrar” el acuerdo comercial en el plazo más breve posible.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

“Tenemos muchas expectativas de cerrarlo (este mismo año), pero no vamos a poner fechas de cierre”, declaró Nin Novoa junto a los otros tres cancilleres, entre quienes sólo se pronunció el ministro brasileño, para subrayar que es necesario aprovechar el “impulso significativo” que las negociaciones han tenido desde 2016.

Según Nin Novoa, si no se pudiese concluir las tratativas antes de fin de año, el término del proceso quedaría pendiente para “los primeros tres meses” de 2019, pues sería preferible que acabe antes de las elecciones parlamentarias europeas, previstas para mayo.

El canciller uruguayo explicó que actualmente se analizan “dos niveles de temas”, tanto técnicos como políticos, que no precisó por completo, aunque dio algunas pistas.

“Los temas más complejos son las asimetrías” en cuanto al acceso a los mercados que ofrecen una y otra parte, dijo.

Según explicó, mientras el Mercosur ofrece a los europeos un más amplio acceso a sus mercados, la UE sólo pone sobre la mesa “algunas porciones”.

También señaló que “otro tema es que la UE tiene un nivel de subsidios para su producción que hace desventajosa la negociación” para el Mercosur y que aún debe ser discutido a nivel técnico.

Nin Novoa no aclaró los puntos “políticos” pendientes, pero dio a entender que la proximidad de las elecciones europeas de mayo están entre ellos, pues un cambio en la composición actual del Parlamento del bloque comunitario pudiera influir en las discusiones.

El canciller uruguayo evitó comentar las declaraciones del presidente de Francia, **Emmanuel Macron**, quien supeditó el apoyo de su país a las negociaciones a la posición que finalmente adopte el presidente electo de Brasil, **Jair Bolsonaro**, sobre el Acuerdo de París contra el Cambio Climático.

Según Macron, Francia no será favorable a “que se firmen acuerdos comerciales amplios” con países opuestos al Acuerdo de París, que ha sido criticado por el ultraderechista Bolsonaro, quien hasta sugirió que Brasil puede abandonar ese pacto global, que ya ha ratificado.

“No es oportuno que los cancilleres hablen de las declaraciones de los presidentes”, dijo Nin Novoa.

Sobre ese punto, añadió solamente que en Brasil hubo una elección en la que ganó Bolsonaro y que las “decisiones de los pueblos deben ser respetadas”.

También explicó que, en forma individual, tanto él como otros de los cancilleres del Mercosur se han reunido con el futuro ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, **Ernesto Araújo**, aunque no reveló el tenor de las conversaciones.

Fuentes cercanas a la negociación entre los dos bloques dijeron a Efe que, así como el Mercosur se ha "esmerado en mejorar su oferta", del lado europeo hasta ahora "no hubo muchas novedades" respecto a la última ronda negociadora, celebrada hace un mes en Bruselas.

## Uruguay - El País

### Mercosur busca acordar con la UE antes de mayo

Europa aguarda que Bolsonaro defina su actitud ante el bloque.

AFP / BRASILIA

"Hay acontecimientos políticos, entre otros el cambio del Parlamento en la UE (en mayo), y por lo tanto, el cambio con toda seguridad de algunos comisarios, que será en abril o en mayo, que nos indicaría que deberíamos tratar de tener una fecha límite en los primeros tres meses del año siguiente", declaró Nin. "Es nuestra aspiración", agregó.

Nin aseguró que hay dos "asimetrías" que dificultan el acuerdo que se negocia desde hace dos décadas. Según él, Mercosur ofrece "su mercado entero" contra las "porciones del mercado" que ofrece la UE.

"El otro tema es que la UE tiene un nivel de subsidios para muchas de sus producciones que hacen muy desventajosa la negociación y por tanto el comercio entre los dos bloques", agregó.

La comisaria europea de Comercio, Cecilia Malmström, insinuó este mes que las tratativas necesitan un "impulso final".

Nin también se refirió a los cuestionamientos sobre el Mercosur que hizo el futuro presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, para quien el bloque comercial no sería una prioridad.

La postura de Bolsonaro generó incertidumbre en la UE. El presidente francés, Emmanuel Macron, afirmó que la llegada del ultraderechista al poder, que cuestiona también el acuerdo de París sobre el clima, podría tener "repercusiones" en las negociaciones.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Nin dijo que mantuvo una reunión con el futuro canciller brasileño Ernesto Araújo, sin precisar fecha, y aseguró que los cuatro países del Mercosur seguirán manteniendo "las mismas buenas relaciones que hasta ahora".

## Uruguay - Ecos

### **Cancilleres del Mercosur manifiestan determinación en acuerdo con UE**

"Tenemos muchas expectativas de cerrarlo (este mismo año), pero no vamos a poner fechas", declaró Nin Novoa

Los cancilleres de los cuatro países del Mercosur ratificaron su determinación de llegar a un acuerdo comercial con la Unión Europea (UE) este mismo año o en el primer trimestre de 2019, aunque aún persisten dificultades "técnicas" y "políticas".

Los ministros de Relaciones Exteriores de Argentina, Jorge Faurie; Brasil, Aloysio Nunes; Paraguay, Luis Alberto Castiglioni, y Uruguay, Rodolfo Nin Novoa, analizaron en Brasilia el proceso negociador, que continuará a partir del próximo lunes en Montevideo, donde técnicos de ambas partes tendrán una nueva rueda de consultas.

Esa nueva ronda de contactos será realizada una semana antes de la Cumbre del Mercosur, que se celebrará también en Montevideo los próximos 17 y 18 de diciembre, y a la que los mandatarios del bloque sudamericano "quisieran llegar con ese asunto resuelto", dijeron fuentes cercanas a la negociación.

El canciller uruguayo, cuyo país ejerce la presidencia semestral del Mercosur, afirmó en declaraciones a periodistas que el bloque continúa empeñado en "cerrar" el acuerdo comercial en el plazo más breve posible.

"Tenemos muchas expectativas de cerrarlo (este mismo año), pero no vamos a poner fechas", declaró Nin Novoa junto a los otros tres cancilleres, entre quienes sólo se pronunció el ministro brasileño, para subrayar que es necesario aprovechar el "impulso significativo" que las negociaciones han tenido desde 2016.

Según Nin Novoa, si no se pudiese concluir las tratativas antes de fin de año, el término del proceso quedaría pendiente para "los primeros tres meses" de 2019, pues sería preferible que acabe antes de las elecciones parlamentarias europeas, previstas para mayo.

El canciller uruguayo explicó que actualmente se analizan "dos niveles de temas", tanto técnicos como políticos, que no precisó por completo, aunque dio algunas pistas.

"Los temas más complejos son las asimetrías" en cuanto al acceso a los mercados que ofrecen una y otra parte, dijo.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Según explicó, mientras el Mercosur ofrece a los europeos un más amplio acceso a sus mercados, la UE sólo pone sobre la mesa "algunas porciones".

También señaló que "otro tema es que la UE tiene un nivel de subsidios para su producción que hace desventajosa la negociación" para el Mercosur y que aún debe ser discutido a nivel técnico.

Nin Novoa no aclaró los puntos "políticos" pendientes, pero dio a entender que la proximidad de las elecciones europeas de mayo están entre ellos, pues un cambio en la composición actual del Parlamento del bloque comunitario pudiera influir en las discusiones.

El canciller evitó comentar las declaraciones del presidente de Francia, Emmanuel Macron, quien supeditó el apoyo de su país a las negociaciones a la posición que finalmente adopte el presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, sobre el Acuerdo de París contra el Cambio Climático.

Según Macron, Francia no será favorable a "que se firmen acuerdos comerciales amplios" con países opuestos al Acuerdo de París, que ha sido criticado por el ultraderechista Bolsonaro, quien hasta sugirió que Brasil puede abandonar ese pacto global, que ya ha ratificado.

"No es oportuno que los cancilleres hablen de las declaraciones de los presidentes", dijo Nin Novoa.

Sobre ese punto, añadió solamente que en Brasil hubo una elección en la que ganó Bolsonaro y que las "decisiones de los pueblos deben ser respetadas".

También explicó que, en forma individual, tanto él como otros de los cancilleres del Mercosur se han reunido con el futuro ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Ernesto Araújo, aunque no reveló el tenor de las conversaciones.

Fuentes cercanas a la negociación entre los dos bloques dijeron que, así como el Mercosur se ha "esmerado en mejorar su oferta", del lado europeo hasta ahora "no hubo muchas novedades" respecto a la última ronda negociadora, celebrada hace un mes en Bruselas.

EFE

## **Uruguay - La República**

### **Mercosur ratifica voluntad de firmar acuerdo con UE este año o principios de 2019**



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

## LOS CUATRO CANCELLERES SE REUNIERON EN BRASILIA

Aún persisten dificultades "técnicas" o "políticas".

Los cancilleres de los cuatro países del Mercosur ratificaron ayer su determinación de llegar a un acuerdo comercial con la Unión Europea (UE) este mismo año o en el primer trimestre de 2019, aunque aún persisten dificultades "técnicas" y "políticas". Esa nueva ronda de contactos será realizada una semana antes de la Cumbre del Mercosur, que se celebrará también en Montevideo los próximos 17 y 18 de diciembre, y a la que los mandatarios del bloque suramericano "quisieran llegar con ese asunto resuelto", dijeron a la agencia Efe fuentes cercanas a la negociación. El canciller uruguayo, cuyo país ejerce la presidencia semestral del Mercosur, afirmó en declaraciones a periodistas que el bloque suramericano continúa empeñado en "cerrar" el acuerdo comercial en el plazo más breve posible. Tenemos muchas expectativas de cerrarlo (este mismo año), pero no vamos a poner fechas de cierre", declaró Nin Novoa junto a los otros tres cancilleres, entre quienes sólo se pronunció el ministro brasileño, para subrayar que es necesario aprovechar el "impulso significativo" que las negociaciones han tenido desde 2016.

Según Nin Novoa, si no se pudiese concluir las tratativas antes de fin de año, el término del proceso quedaría pendiente para "los primeros tres meses" de 2019, pues sería preferible que acabe antes de las elecciones parlamentarias europeas, previstas para mayo. El canciller uruguayo explicó que actualmente se analizan "dos niveles de temas", tanto técnicos como políticos, que no precisó por completo, aunque dio algunas pistas.

"Los temas más complejos son las asimetrías" en cuanto al acceso a los mercados que ofrecen una y otra parte, dijo.

Según explicó, mientras el Mercosur ofrece a los europeos un más amplio acceso a sus mercados, la UE sólo pone sobre la mesa "algunas porciones". También señaló que "otro tema es que la UE tiene un nivel de subsidios para su producción que hace desventajosa la negociación" para el Mercosur y que aún debe ser discutido a nivel técnico.

Nin Novoa no aclaró los puntos "políticos" pendientes, pero dio a entender que la proximidad de las elecciones europeas de mayo están entre ellos, pues un cambio en la composición actual del Parlamento del bloque comunitario pudiera influir en las discusiones.

El canciller uruguayo evitó comentar las declaraciones del presidente de Francia, Emmanuel Macron, quien supeditó el apoyo de su país a las negociaciones a la posición que finalmente adopte el presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, sobre el Acuerdo de París contra el Cambio Climático.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



Según Macron, Francia no será favorable a "que se firmen acuerdos comerciales amplios" con países opuestos al Acuerdo de París, que ha sido criticado por el ultraderechista Bolsonaro, quien hasta sugirió que Brasil puede abandonar ese pacto global, que ya ha ratificado.

"No es oportuno que los cancilleres hablen de las declaraciones de los presidentes", dijo Nin Novoa. Sobre ese punto, añadió solamente que en Brasil hubo una elección en la que ganó Bolsonaro y que las "decisiones de los pueblos deben ser respetadas". También explicó que, en forma individual, tanto él como otros de los cancilleres del Mercosur se han reunido con el futuro ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Ernesto Araújo, aunque no reveló el tenor de las conversaciones.

El lunes, en Montevideo los ministros de Relaciones Exteriores de Argentina, Jorge Faurie; Brasil, Aloysio Nunes; Paraguay, Luis Alberto Castiglioni, y Uruguay, Rodolfo Nin Novoa, analizaron en Brasilia el proceso negociador, que continuará a partir del próximo lunes en Montevideo, donde técnicos de ambas partes tendrán una nueva rueda de consultas.

#### EL DATO

##### Dos décadas

El Mercosur y la UE discuten, desde 1999, un amplio acuerdo de asociación, incluyendo un tratado de libre comercio, pero el diálogo quedó bloqueado entre 2004 y 2010 y sólo fue retomado en 2016.

Las diferencias más importantes se dan en los puntos referentes a la industria del automóvil y al acceso a mercados de productos como la carne bovina y lácteos.

## Mundo - Prensa Latina

### Mercosur pretende acuerdo con UE a inicios de 2019

Brasilia, 6 dic (PL) El Mercado Común del Sur (Mercosur) desea firmar un acuerdo de libre comercio con la Unión Europea (UE) en los primeros meses de 2019, afirmó hoy aquí el canciller uruguayo, Rodolfo Nin Novoa.

'Hay posibilidades de cerrarlo (en 2018), pero no vamos a poner fechas de cierre', dijo a periodistas Nin Novoa, cuyo país ejerce la presidencia del bloque.

Precisó que están empeñados en cerrar ese arreglo antes de las elecciones al Parlamento Europeo, previstas para mayo.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

'Hay acontecimientos políticos, entre otros el cambio del Parlamento en la UE y, por lo tanto, el cambio con toda seguridad de algunos comisarios, que será en abril o en mayo, que nos indicaría que deberíamos tratar de tener una fecha límite en los primeros tres meses del año siguiente', argumentó.

El jefe de la diplomacia uruguaya dialogó con sus similares de Brasil, Argentina y Paraguay para coordinar una propuesta antes de la nueva ronda de negociaciones técnicas, programa para realizarse en Montevideo la próxima semana.

En 1999, la UE y los países del Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) iniciaron negociaciones para un acuerdo de libre comercio, pero estas se paralizaron en asuntos como el acceso al mercado europeo y la protección de las indicaciones geográficas.

Para Nin Novoa existen asimetrías que obstaculizan el entendimiento: el Mercosur ofrece su mercado entero, mientras la UE solo partes.

Otra cuestión es que la alianza europea tiene una cota de subsidios para muchas de sus producciones, lo cual crea cierta desventaja en la negociación.

Argentina – BAE Negocios El Mercosur se acerca a Rusia y países de la ex URSS para ampliar exportaciones En el G20 se había firmado un acuerdo de cooperación económica por Francisco Martirena En búsqueda de otro frente de negociación y ante la mirada de los Estados Unidos, el Mercosur quiere avanzar en un acuerdo comercial con la Unión Económica Euroasiática (UEE), compuesta por la Federación Rusa y países de la ex Unión Soviética, para ampliar los mercados de exportación y acercarse al país presidido por Vladimir Putin. Fuentes de la Casa Rosada señalaron a BAE Negocios que "de acuerdo con las conversaciones mantenidas en los últimos meses, y en especial durante la Cumbre del G20, el Mercosur comenzará a reunirse con autoridades de la UEE, para analizar qué niveles de intercambio comercial se pueden alcanzar". La UEE nació en el 2014 y está integrada por Rusia, Armenia, Bielorrusia y Kazajistán. El objetivo de máxima es un acuerdo de libre comercio, pero todavía no empezaron las rondas entre los bloques. Desde los despachos oficiales ampliaron que, en el transcurso del G20, "con la UEE se firmó un memorando de cooperación económica, que ya permite empezar a tener conversaciones en el 2019 para un acuerdo comercial". Aunque no reina precisamente el optimismo: "No sabemos si existe el mismo interés de Rusia en progresar en acuerdos económicos entre el Mercosur y la UEE". Otra duda es que hasta qué punto de intercambio con Rusia está dispuesto el presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, quien ya mostró su veneración hacia su par estadounidense, Donald Trump, y asumirá el 1° de PA uay - Tel: (598) 2410 9797 secomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Argentina – Autoblog.com.ar Se presentó la nueva Patente Mercosur para maquinarias Por medio de una resolución publicada en el Boletín Oficial, el Gobierno argentino presentó la nueva Patente Mercosur para maquinarias. Se trata de una





placa de identificación para vehículos, que conserva el sistema de numeración de la patente anterior, pero que adoptó una estética similar a la ya vista en los autos de pasajeros y vehículos comerciales. La Patente Mercosur para maquinarias tiene caracteres verdes y lleva la bandera y el escudo del país en el que fue registrado el vehículo. En el caso de la matrícula para la Argentina, se agregan grabados en el fondo con la silueta de las Islas Malvinas. La vigencia de esta nueva matrícula para maquinarias es a partir de la publicación de esta resolución (descargar completa acá abajo). La recibirán todos los vehículos de esta categoría que se patenten de ahora en más. En caso de extravío de la patente anterior, el Registro Automotor repondrá una chapa con la misma numeración, pero con el nuevo diseño. Este nuevo avance de la Patente Mercosur se produce justo cuando en Brasil está en duda la implementación de la matrícula regional. El presidente electo Jair Bolsonaro ya anticipó que investigará la aplicación de este sistema apenas asuma el poder, en enero próximo. Los cuestionamientos de Bolsonaro a esta matrícula deben ser interpretados en el marco de las abiertas críticas de su gabinete a los acuerdos de intercambio comerciales del Mercosur (leer más).

uay - Tel: (598) 2410 9797 [secomunizacion@parlamentomercosur.org](mailto:secomunizacion@parlamentomercosur.org)  
[www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org)

Brasil – Agência Câmara Denatran e empresários defendem placas de veículos no padrão Mercosul Deputados questionam prazo de implantação e Comissão pode votar decreto que suspende decisão do Contrans Uma resolução do Conselho Nacional de Trânsito (Contrans) publicada em março deste ano estabeleceu a adoção, em todo o território nacional, de placas de veículos adequadas ao padrão Mercosul. O novo modelo tem 4 letras e 3 números sem ordem fixa, mas o último dígito tem que ser um numeral, para facilitar os esquemas de rodízio nas grandes cidades. Ao invés do brasão do município e do lacre, a placa tem um QR Code, uma espécie de código de barras com várias informações. Também deve ser implantado um chip, para facilitar a identificação do veículo. A mudança, por enquanto, só vale para carros zero quilômetro ou para os que foram objeto de transferência. Mas a adoção das placas padrão Mercosul tem provocado muita discussão. Em outubro, uma liminar da Justiça fez com que o Contrans suspendesse a implementação da resolução. Em novembro, as novas regras voltaram a valer. O assunto foi discutido em audiência pública da Comissão de Viação e Transportes da Câmara dos Deputados nesta terça-feira (11). Insegurança jurídica Para várias categorias envolvidas no processo de produção e regularização das placas, como despachantes, fabricantes e estampadores, que dão o acabamento ao produto, este vai e vem cria uma insegurança jurídica. Ivânio da Silva, presidente da Associação Nacional de Estampadores, lembrou que muitos investimentos foram feitos para adequar as placas brasileiras ao padrão de países como Argentina e Uruguai.

uay - Tel: (598) 2410 9797 [secomunizacion@parlamentomercosur.org](mailto:secomunizacion@parlamentomercosur.org)  
[www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) “Como vão ficar esses empresários que investiram, que têm os seus boletos a serem pagos no final do mês porque senão se tornam inadimplentes? O que vão fazer, onde vão recorrer?”. Para o representante do Departamento Nacional de Trânsito (Denatran), João Eduardo de Melo, a grande vantagem das novas placas é a melhoria do



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

sistema de rastreabilidade, o que implica mais segurança. “O Denatran consegue visualizar hoje a hora em que foi feita aquela placa, o dia em que foi feito, qual o funcionário do Detran que colocou, então você consegue ter toda a cadeia dominial dessa placa registrada no sistema nacional”, disse. O calendário estabelecido pelo Contran para a mudança nas placas dos veículos começou com o Rio de Janeiro. Todos os estados do país deveriam aderir ao sistema até o fim do mês. Durante a audiência, no entanto, chegou a notícia de que o governo de Minas Gerais editou um decreto suspendendo a adoção das novas placas. Sistema informatizado Para os deputados presentes ao debate, o sistema pode trazer mais segurança e rastreabilidade aos veículos, mas ainda não está pronto para entrar em operação, como enfatizou o presidente da Comissão de Viação e Transportes, deputado Domingos Sávio (PSDB-MG). “Isso só pode ser implantado quando você tiver um sistema nacional informatizado, em todas as unidades da federação, porque senão o cidadão vai jogar dinheiro fora. Vai ficar parecendo com aquele kit primeiro socorros, que ficava só no porta-luvas, e que não tinha nenhuma função porque ninguém sabia nem para que que servia”. O parlamentar convidou o Denatran e o Contran para uma reunião com membros da Comissão de Viação e Transportes, para discutir se o prazo para a implantação das placas padrão Mercosul deve ser adiado. E o primeiro item da pauta da reunião da Comissão nesta quarta-feira (12) são dois projetos de decreto legislativo (PDC 902/18 e 899/18) que uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org suspendem os efeitos da resolução do Contran sobre a mudança nas placas. Íntegra da proposta: • PDC-899/2018 • PDC-902/2018 Reportagem - Cláudio Ferreira Edição - Roberto Seabra A reprodução das notícias é autorizada desde que contenha a assinatura 'Agência Câmara Notícias' uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Paraguay - Paraguay Noticias 24/7 Chapas de Mercosur se implementará desde 2019 La titular de la Dirección del Registro de Automotores (DRA), dependiente de la Corte Suprema de Justicia, Julia Cardozo, presentó ayer ante el pleno de la máxima instancia judicial el informe detallado sobre la implementación de la patente y un sistema de consultas sobre vehículos del Mercosur, aprobada y ratificada por ley 6187/18. La misma informó que las chapas vehiculares comunes del Mercosur, que reemplazarán a las actuales en los países miembros del bloque, entrarán en vigencia en abril del próximo año. Con esta nueva modalidad, Paraguay se pondrá al día con la exigencia, la cual Uruguay y Argentina ya la implementan, solo Brasil quedaría pendiente. Cabe resaltar que la puesta en vigencia de la patente y el sistema de consultas sobre vehículos del Mercosur significa la consolidación de un sistema informático interconectado entre todos los países miembros y el control de ingreso a cada Estado será menos estricto. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Uruguay - El Observador Sudeste asiático: un diamante en bruto para las empresas uruguayas. El vicepresidente de la Cámara de Comercio Mercosur-Asean habló sobre las oportunidades que existen en estos mercados Brunei, Camboya, Vietnam, Tailandia, Indonesia, Singapur,



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Filipinas, Laos, Malasia y Myanmar son los diez países que conforman la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés). Desde este lado del mundo, difícilmente a una persona de negocios se le venga a la mente alguno de estos países al pensar en Asia. Probablemente, pensaría primero en China o Japón. De hecho, mientras que China es el principal destino de las exportaciones uruguayas, ningún país del sudeste figura en la gráfica de los principales destinos. El argentino Rodolfo Caffaro encontró en ese contexto una oportunidad. Según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, el bloque comercial conformado por diez países de esta región gastará dos tercios del consumo mundial. Este era solo uno de los motivos que le dieron sostén a su idea de crear, en 2012, una cámara a nivel regional para potenciar el comercio y la integración de la región con estos países, contó el vicepresidente de la Cámara, el uruguayo Diego Martínez. Fue así que en ese año se comenzó a diseñar lo que en 2015 se lanzaría en Montevideo como la Cámara Mercosur-ASEAN, con sede en la capital uruguaya. Martínez dijo a *Café & Negocios* que el actual canciller, Nin Novoa, fue un actor clave para el crecimiento de la Cámara y quien decidió, en la primera misión hacia algunos de estos países, abrir la primera embajada de Uruguay en Indonesia. Oportunidades uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) "Hay un montón de cosas de la ASEAN que si las empezás a conocer, te sorprenden", comentó Martínez. Entre ellas, mencionó la "simpatía cultural" que existe entre los bloques, a diferencia de lo que puede suceder con mercados que a su entender son más remotos, como China o India. "Son unos cuantos países ex colonias europeas que se desprendieron de sus países colonizadores, en esa década o pocos años antes. Para nosotros todos estos países conservan rasgos culturales que podemos entender o interpretar. Por ejemplo, Filipinas fue colonia española y es un país católico, lo más parecido a nosotros que hay" señaló. Indicó también que tienen un PIB que triplica al del Mercosur. Las oportunidades comerciales son muchas y variadas. Según Martínez, ambos bloques son complementarios. "La producción de ellos es bastante complementaria con la nuestra. Ellos necesitan el tipo de alimentos que producimos y nosotros el tipo de bienes que producen ellos. Estos países han devenido de una economía agrícola tropical que Uruguay no tiene, a países más desarrollados y más industrializados, incluso con la electrónica". Agregó que los países que conforman Asean "son una especie de jardín del fondo de China": "Cuando China empieza a cortar sus canales con Estados Unidos, empiezan a surgir todas las oportunidades que hay de producción y soporte en Asean". Acercamiento ¿Cómo empezar a negociar con los países de Asean? Martínez explicó que los asiáticos del sudeste "tienen menos pudor" y que los uruguayos -al igual que en los demás países del Mercosur- tienen pruritos para negociar debido a la descendencia de europeos católicos. "Ellos tienen menos pudor pero además, requieren de tener una confianza que se gana en las relaciones personales. Son mucho menos fríos que los anglosajones, requieren un conocimiento personal y eso es lo que como cámara estamos ganando", añadió Martínez. Contó que tienen grupos de uay - Tel: (598) 2410 9797



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Whatsapp que están activos todos los días y donde no solo se habla de negocios. El fútbol, por ejemplo, casi siempre está presente. "La tecnología nos permite estar del otro lado siempre. Eso genera continuidad", indicó. Relaciones A diferencia del Mercosur, Asean tiene la posibilidad de llevar adelante un TLC sin necesidad de hacerlo en bloque. En este sentido, Martínez contó que en la misión a la que fueron con Novoa, se buscó conversar sobre la posibilidad de un TLC con Vietnam y con Indonesia. "Pero siempre tenemos el condicionamiento del Mercosur" apuntó Martínez. "Ellos tienen la libertad de hacerlo, de hecho Singapur está trabajando fuertemente para cerrar un TLC con Mercosur". Para Martínez, la cámara sirve para que el sector privado complemente a lo ya trabajado por el sector público. "Singapur no tiene embajada ni nada, fueron a casa e hicimos un asado. Estaban felices porque fueron recibidos con la calidez latina, quedaron muy contentos con el trato que recibieron en Uruguay", señaló. Singapur es el único país que no tiene aranceles para el acceso de productos. Martínez indicó que es un hub de distribución que sirve como puerta de entrada para productos uruguayos al sudeste asiático. El vicepresidente de Mercosur-Asean indicó que el aporte de la cámara es "el complemento que le pueda dar el sector privado a todo lo que trabaja el sector público, que son dos enfoques distintos". El objetivo de la cámara es, entonces, integrar a las regiones, algo que dijo que sucede en el día a día. "Hay un movimiento diario. Estamos buscando que la gente venga, que nos conozca más para hacer presentaciones de empresas de estos países acá, para mostrarles qué tenemos", añadió. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Las cifras 1967 Fue el año en que se creó la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático con el fin de acelerar el crecimiento económico, fomentar la paz y al estabilidad de la región. 330 Millones de personas se prevé que vivan en ciudades del sudeste asiático para 2020, según datos de la CEPAL. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Uruguay – M24 El programa GPS Internacional fue declarado "de interés para el Mercosur" por parte del Parlasur Entrevistado en Intercambio el periodista Fabián Cardozo, habló sobre el galardón obtenido por el programa radial 'GPS Internacional', espacio de información regional y mundial que nuestro colega conduce en M24. El Parlasur declaró ayer a 'GPS Internacional' como un producto comunicacional "de interés para el Mercosur", reconocimiento que Cardozo consideró "le corresponde a todo el equipo de GPS Internacional" más allá de su función como conductor. El periodista explicó que el programa "lleva gran producción" previa y posterior a su emisión, un trabajo invisible de coordinación y edición sin el cual sería imposible generar el producto que después recibe la audiencia. GPS Internacional se puede escuchar y de hecho es escuchado en diversos lugares del mundo a través de Internet, en virtud de la difusión que garantiza a escala global "la agencia Sputnik y su servicio en español". "Hemos recibido mensajes de muchos rincones del mundo que escuchan GPS", destacó Cardozo sobre este programa radial que "tiende a informar sobre la integración regional y lo que pasa en el continente" desde Uruguay, país en el que se informa



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

muy poco sobre integración y se habla también muy poco sobre el ámbito internacional, reflexionó nuestro colega. Escuche la entrevista uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Uruguay - La Diaria Haddad visitó Uruguay para impulsar una "red de defensa internacional de la democracia" NUEVA POLÍTICA. El ex candidato a la presidencia de Brasil habló de la situación política en su país y el avance de la ultraderecha en el mundo Fernando Haddad, ex candidato a la presidencia de Brasil por el Partido de los Trabajadores (PT), está de visita en Uruguay y ayer brindó una conferencia en la sede central del PIT-CNT sobre la situación política actual de su país, y a la que se enfrentará a partir del 1º de enero con la asunción de la presidencia de Jair Bolsonaro. En la actividad, convocada por el Comité en Defensa de la Democracia en Brasil y la Libertad de Lula, participaron las parlamentarias del Mercosur Benedita Souza da Silva (Brasil) y Cecilia Merchán (Argentina), además del presidente del Parlasur, Daniel Caggiani. Antes de ingresar a la sala donde lo esperaban decenas de personas, Haddad habló con la prensa y comentó que vino a Uruguay a "hacer amigos, conocer mejor la experiencia del Frente Amplio y entender los procesos [políticos de la izquierda] en curso en el país". A su vez, explicó que su visita responde a una voluntad de generar una "red de protección de la democracia en el mundo" -encabezada por protagonistas como el ex presidente José Mujica- ante el avance de una "ola conservadora que pone en riesgo derechos sociales, civiles, políticos e incluso ambientales". "Es una amenaza importante que tenemos que frenar", señaló. El economista brasileño contó que en la tarde de ayer se reunió con Mujica y conversaron sobre la situación actual de ambos países y sobre el ex presidente de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva, pero la charla se enfocó en discutir una "nueva forma de hacer política". "Tenemos que hablar con la juventud y con el pueblo pobre que tiene aspiraciones. Tenemos que uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org rever patrones culturales de la sociedad para poder empezar una nueva etapa de la centroizquierda", añadió. Consultado sobre el papel de las noticias falsas en las últimas elecciones, Haddad alertó que la población debe tener cuidado con las ellas e impulsar estudios que analicen por qué la gente es tan vulnerable a la información falsa que surge de las redes sociales. Una vez dentro de la sala, donde fue recibido de pie y entre cánticos que pedían la libertad de Lula da Silva, el ex candidato del PT brindó su discurso. Sostuvo que aunque en el resultado final de las elecciones influyó la crisis económica, política y los escándalos de corrupción, la mayor preocupación no es que su partido haya perdido las elecciones, sino que la centroderecha ha perdido espacio abriendo el camino a la ultraderecha. Haddad centró su discurso en la situación política de Brasil, la tensión social y los desafíos que implican el desencanto político de la población y con el sistema. Mencionó algunas de las medidas anunciadas por los ministros elegidos por Bolsonaro para ilustrar el panorama que enfrentará Brasil, que para el economista será "oscurantista", "fundamentalista" y en el que se pondrán en riesgo los valores cultivados bajo la democracia, además de que no afectará sólo a su país, sino a la región y al mundo, por las consecuencias del avance de la extrema derecha en



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



América Latina, Europa y Estados Unidos. Indicó que la política económica ha generado un mundo bipolar que implica "pérdida de grados de libertad" y que "no es democrático por definición", porque la democracia necesita "multilateralismo". Para contrarrestar los efectos de este avance y detenerlo, Haddad expresó que se debe tener una mirada global que supere las barreras de los estados nacionales y definir "un programa de transformación de nuestras sociedades" que sea "internacional, porque sólo a nivel nacional no se logrará [cambio alguno]". "Los progresistas que entendemos el papel del uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org internacionalismo tenemos que crear una red de defensa internacional de la democracia", enfatizó. Por su parte, la parlamentaria Souza da Silva habló brevemente de los movimientos de mujeres que se están manifestando por la libertad de Lula en Brasil, porque sin su libertad "no hay democracia", y dijo que el ex presidente brasileño es la esperanza de "unidad e integración". Merchán sostuvo que el avance de la derecha se sirve del odio como "capital político", un odio que en Brasil se visualiza en el "golpe de Estado" que empezó con el impeachment de Dilma Rousseff en 2016 y culminó con la victoria de Bolsonaro. También se refirió a los movimientos de mujeres y sostuvo que fundamentalmente ellas han encauzado un "proceso de transformación y se han comprometido con la lucha". "Estamos del lado correcto de la historia", concluyó la diputada. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Uruguay - La Diaria Con Fernando Haddad: "El que está llegando para ocupar un lugar en la arena política hoy es el fundamentalismo" Escribe: Cecilia Pérez Otero en Internacional | Foto: Santiago Mazzarovich Ex candidato a la presidencia de Brasil por el Partido de los Trabajadores. En su balance de las elecciones de octubre en Brasil, el Partido de los Trabajadores (PT) destacó como puntos altos la figura de Fernando Haddad y los 47 millones de votos que recibió. "Es imprescindible resaltar [...] que el compañero Fernando Haddad se proyecta como un nuevo liderazgo nacional del partido. Defendió el legado del PT, al mismo tiempo que simbolizó aspectos de la renovación política y social de la que el PT es capaz", manifestó la dirigencia de esa organización en un documento que emitió el 1º de diciembre. Ese día, Haddad se encontraba en Estados Unidos, donde había participado en Vermont en el lanzamiento de un frente internacional de izquierda, invitado por el senador por ese estado Bernie Sanders y por el ex ministro de Economía de Grecia Yanis Varoufakis. Este frente, denominado Internacional Progresista, busca hacer de contrapeso a los gobiernos de ultraderecha, como el que encabezará Jair Bolsonaro en Brasil a partir de enero. Durante ese viaje, Haddad también se reunió con militantes que conformaron en Estados Unidos una Red Nacional por la Democracia en Brasil, una iniciativa similar a la que lo trajo ayer a Uruguay: el Comité en Defensa de la Democracia en Brasil y la Libertad de Lula. En Montevideo, Haddad dijo a la diaria que la llegada al poder de Bolsonaro y de una extrema derecha conservadora, religiosa y contraria a la ciencia implica una amenaza tanto para el medioambiente como para uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

una larga lista de derechos de los brasileños. Afirmó que esa amenaza ya está planteada, incluso aunque Bolsonaro todavía no asumió la presidencia. En los tiempos que vienen, el PT hará “la oposición que la democracia exige”, pero “una oposición que no sólo impida los retrocesos sino que también promueva avances”, afirmó. ¿Cuáles son las expectativas que generan los movimientos por la democracia en Brasil que se organizan en el exterior? Pienso que la amenaza no es nacional, no es Brasil el que está amenazado: es una amenaza que traspasa las fronteras nacionales. Es una amenaza lo que está sucediendo en el este de Europa, lo que puede pasar en Italia o en las elecciones al Parlamento Europeo en 2019, lo que ya pasó con Estados Unidos y con Inglaterra; está en marcha una ola conservadora en el mundo. Entonces no se trata de una lucha nacional, es una lucha transnacional. ¿Qué contactos están previstos de aquí en más para promover esta lucha internacional? Yo estuve en Vermont en el lanzamiento de la Internacional Progresista, que todavía es un movimiento incipiente. La derecha está mucho más avanzada en eso que nosotros, más organizada, entonces tenemos que correr de atrás, tenemos que alcanzar a la derecha. A su vez, el centro está vaciado. Los partidos de centro son los que están siendo más afectados por la crisis de la democracia. ¿Es posible que el PT conforme en Brasil un frente de izquierda con otros partidos para hacer oposición a Bolsonaro? Yo creo que hay dos frentes posibles en Brasil, no sólo uno. Es posible uno amplio, que dialogue con los derechos políticos y civiles, y otro, que probablemente será menos amplio, acerca de los derechos sociales. Hay una parte de la derecha que ha recortado los derechos sociales, y esa no uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) se va a sumar, pero hay una derecha que sí se va a sumar a nosotros en la defensa de los derechos civiles. ¿Hubo algún tipo de contacto con otros partidos para lograr acuerdos? Eso va a ocurrir en el Congreso Nacional, y por lo tanto el año que viene. Usted decía en una entrevista que vio venir hace ya unos años este crecimiento de la extrema derecha. Lo que yo decía es que la crisis de 2008 era una crisis del neoliberalismo. No era otra cosa. Decía que era una consecuencia, sobre todo, de la desregulación de las finanzas globales, y que aquí causaría una crisis. Pero yo me preocupaba por las consecuencias políticas de la crisis de 2008, y decía que la izquierda no estaba preparada para presentar una salida que no fuera la socialización de los costos, de los perjuicios de esa crisis. Y que si eso sucediera, quien tomaría ese lugar sería la extrema derecha, no la izquierda. Entonces, en la crisis del neoliberalismo no saldría la izquierda a proponer, sino la extrema derecha, porque no estamos preparados para presentar un proyecto -no individualmente, sino como fuerza política-. ¿Esto explica el triunfo de Bolsonaro en Brasil o hay también otros elementos? Creo que lo que pasa en Europa, Estados Unidos, Brasil, es consecuencia de eso. Obviamente lo es con diferencias, porque en cada lugar sucede de una manera distinta. La situación en Polonia o en Hungría es diferente a la situación en Brasil. Pero se trata de una ola conservadora en función de que la izquierda no estaba preparada para la crisis del neoliberalismo. La que estaba preparada era la derecha, con un discurso nacionalista, con un discurso oscurantista, con un discurso fundamentalista. El que



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

está llegando para ocupar un lugar en la arena política hoy es el fundamentalismo. Ya sea de la seguridad, de la nación o de la religión, es un fundamentalismo. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org En el caso de Brasil y el PT, ¿pudo haber faltado, además, crear una base de apoyo en la población que respaldara su proyecto? Creo que el PT tiene una gran base de aprobación. Tuvo 30% de apoyo en la primera vuelta y 45% en la segunda. No es poca cosa. Es el centro el que perdió legitimidad. Por eso se habla de una crisis del neoliberalismo, porque las fuerzas neoliberales son las más afectadas por la crisis de 2008. Al PT se le ha reclamado que no ha hecho autocrítica. ¿Le parece una crítica acertada? No creo que eso haya sido un problema. En la política uno tiene críticas, no autocríticas. Tanto usted como el ex presidente Luiz Inácio Lula da Silva enfrentan investigaciones judiciales. ¿Cómo evalúa esta situación? Lo que más me preocupa es la situación de Lula. En los otros casos, las cosas se están tramitando de los modos en que la Justicia los tramita. No vi a nadie del PT ser condenado sin pruebas, con la excepción de Lula, que es el caso más evidente. Hay otro compañero también que, a mi entender, no está siendo tratado por la Justicia de la forma más adecuada, [el ex tesorero del partido, João] Vaccari. En fin, los procesos que más preocupan son los procesos de la 13ª Sala de Curitiba, de Paraná, que es justamente de [el juez Sérgio] Moro, que ahora se va a convertir en ministro. ¿Qué opina de esa decisión, la de que Moro forme parte del gobierno de Bolsonaro? Es por lo menos atípico que esto ocurra con un jurista que tomó una serie de decisiones que perjudicaron al PT, incluso declaradamente fuera de la línea. Por ejemplo, difundir una grabación de una conversación telefónica de un presidente de la República [Dilma Rousseff], una cosa que en cualquier lugar del mundo sería vista con mucha aprensión. Imagine lo que pasaría si en Estados Unidos se difundiera una conversación grabada uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org del presidente de ese país. Eso ocurrió en Brasil y no tuvo ninguna consecuencia. Son esas cosas las que llaman la atención, no el hecho de tener una acusación u otra. Ser investigado es una cosa que sucede en la vida pública. Lo importante es la Justicia, cómo se comporta esta, no cómo la fiscalía se comporta al acusar o cómo los encargados de la Policía se comportan. Uno tiene que confiar en el juez. ¿Habló con Lula últimamente? ¿Cómo lo encontró? Hablo siempre con él. Está bien. Después de las elecciones me pareció que no estaba bien, pero 15 días después mejoró. ¿Han hablado sobre cómo actuar de aquí en más? Hablamos sobre todo, pero en especial sobre su defensa. En particular su defensa ahora en las Naciones Unidas. Porque el juzgamiento del caso de Lula va a emitirse el primer semestre del año que viene. Usted decía en una entrevista con el diario Folha de São Paulo que en Brasil hay proyectos que no son democráticos y que logran abrirse camino dentro de las instituciones democráticas, sin necesidad de dar un golpe de Estado. Las democracias mueren de dos maneras: o por un golpe fatal o por un proceso de minar las instituciones por dentro. Mi preocupación es luchar por preservar las instituciones de esa acción corrosiva. Por ejemplo, ocurren cuando estas toman partido, eligen un bando. Si soy republicano no puedo elegir un lado. Esa es una de las



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

maneras de minar la democracia. Por ejemplo, hay intención del gobierno [de Bolsonaro] de cambiar la ley antiterrorismo para incluir a los movimientos sociales [las ocupaciones de tierras y de inmuebles]. En mi opinión esa es una forma de minar la democracia, criminalizar a los movimientos sociales equiparando la lucha por la tierra con un acto terrorista. ¿Estas posturas se pueden vincular con el crecimiento de la violencia contra militantes sociales? uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Sí, nosotros llevamos esta semana dos muertes de militantes, de defensores de la reforma agraria. Tenemos el caso de Marielle Franco. Todos los días en Brasil alguien que defiende alguna cosa prevista en la Constitución sufre un atentado. ¿Cómo se puede frenar esa acción corrosiva en las instituciones? Primero, como decía, es una causa transnacional, no una causa nacional. Espero que no, pero mañana Uruguay puede estar sufriendo un problema. Entonces tenemos que estar allí, para que haya una solidaridad internacional a favor de la democracia. Señas particulares Antes de competir por la presidencia de Brasil, Fernando Haddad, de 55 años, fue ministro de Educación del gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva desde 2005 hasta 2012. Dejó la cartera para postularse al cargo de alcalde de San Pablo, que ocupó de 2013 a 2017. Además de político es académico y ocupa un cargo de profesor en la Universidad de San Pablo, en el Departamento de Política. Se formó en Derecho, con una maestría en Economía y un doctorado en Filosofía. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Uruguay – El Espectador Haddad en Montevideo: "El avance de la extrema derecha trae consecuencias graves" "Hay un avance del fundamentalismo, del conservadurismo, del fascismo, que es inquietante porque está ganando elecciones importantes, varios países que eran vistos como Estados sociales están adoptando prácticas neofascistas como Hungría, Suecia, Polonia, Austria y ahora Brasil", señaló Haddad durante una conferencia de prensa que se realizó en la sede de la central sindical PIT-CNT, en Montevideo. Según sus palabras, este momento es clave en la historia porque el avance de la extrema derecha trae "consecuencias graves", como el empobrecimiento de la gente y sobre todo el fomento de una cultura "anticientífica, fundamentalista, conservadora e intolerante" que está matando la construcción de la democracia que comenzó hace 200 años atrás. Por su parte, la legisladora argentina del Parlamento del Mercosur (Parlasur) Cecilia Merchan señaló que el avance de la derecha en los últimos tiempos ha demostrado que "el odio se haya transformado en un capital político". "Ese desprecio tiene su expresión más grande en el golpe de Estado que se inicia con la destitución de Dilma Rousseff (2011-2016) y culmina con la asunción de Bolsonaro; sin embargo, el hecho que haya ganado López Obrador en México nos debe dar la pauta de que este proceso no está acabado, sino que hay mucha riqueza en nuestros pueblos", agregó. El presidente del Parlasur y legislador uruguayo por el Frente Amplio, Daniel Caggiani, afirmó que es importante que Haddad y el PT sepan que desde su país van a luchar por la democracia de Brasil, Argentina y de Paraguay. "Sobre todo vamos a luchar por recuperar la unidad de las izquierdas y de los movimientos sociales; lo importante es que la derecha sepa que, si no nos dejan soñar,



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

nosotros no la vamos a uay - Tel: (598) 2410 9797  
seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org dejar dormir porque vamos a liberar a Lula da Silva", agregó. Por último, Haddad señaló que ante estos momentos "difíciles" no basta con resistir, sino que es necesario que la izquierda construya una real alternativa de poder. Haddad sustituyó a Lula en la carrera electoral, después de que la Justicia vetara su candidatura. Como representante de la izquierda en la segunda vuelta, el exministro de Educación y exalcalde de São Paulo consiguió el 45 por ciento de los votos, frente al 55 por ciento de Bolsonaro. (Sputnik) uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org

Mundo – Prensa Latina La integración latinoamericana en momento clave Por José Bodes Gómez La Habana, (PL) El año 2019 es considerado por muchos analistas como un período de prueba para los procesos de integración económica en América Latina pues en los próximos meses estarán expuestos a las tensiones comerciales que se generan a nivel internacional y, al mismo tiempo, a los efectos de un sensible debilitamiento de la economía global. La repercusión en la región de la guerra comercial iniciada por Estados Unidos contra China resulta de difícil pronóstico, pues si bien puede abrir el mercado de esos países a productos latinoamericanos sustitutivos de los gravados por el litigio, por otra parte es posible que restrinja las importaciones de los países envueltos en el conflicto. En cuanto a las perspectivas de la economía global se espera una contracción que, aunque de menor impacto al de una recesión, probablemente prolongará la baja de los valores bursátiles registrada en los últimos meses de 2018, en tanto que la reiterada subida de los intereses bancarios en Estados Unidos provoque un perjuicio adicional para los países deudores de escaso desarrollo. Las previsiones para la región tampoco son halagüeñas ya que la economía se espera que crezca a un ritmo demasiado lento para impulsar el desarrollo, al punto que la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, demandó redoblar los esfuerzos en fortalecer la integración y ampliar el comercio entre los países vecinos. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org

Los latinoamericanos, dijo, aún tenemos mucho por hacer en términos de profundizar la integración. Desde luego, de lo que todos están conscientes es que en cualquier esfuerzo tendiente a vigorizar la integración tiene como uno de sus principales desafíos el tratar de incrementar el comercio intrarregional. Las estadísticas oficiales indican que el intercambio comercial entre los países latinoamericanos solo alcanza el 20 % del total de este rubro, mientras que en otras regiones del mundo, como Europa y Asia, ese índice oscila entre el 50 y 60 %. El año pasado, en el Foro Económico Mundial sobre América Latina, celebrado en Sao Paulo, quedó en claro que para encarar los nuevos desafíos globales es fundamental revigorizar la integración y acrecentar las relaciones comerciales entre las naciones vecinas. En el estudio realizado por los expertos de la Cepal se evidenció que la fragmentación del mercad regional es el factor de mayor gravitación entre los obstáculos que encuentran los distintos modelos de integración, incluso más difícil aún de solucionar que los de orden



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

geográfico o estructural. Al respecto se conocen casos como el de Argentina, cuyas exportaciones a países vecinos son increíblemente reducidas. Así lo demuestra el dato de que sus ventas a Uruguay son la mitad de lo exportado a Vietnam y respecto a Paraguay las cuentas están a la par con lo negociado con Indonesia. REORIENTAR EL COMERCIO En las observaciones hechas en el foro paulista, Bárcena propuso efectuar un viraje en las áreas geográficas de mayor preferencia para el comercio e incrementar el flujo de intercambio dentro de la región, lo que crearía un mayor número de puestos de trabajo y reduciría la salida de divisas a otros continentes. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org También recomendó que los esquemas de integración incluyan medidas que faciliten la movilidad de las personas y su inserción en los mercados laborales al trasladarse de un país a otro. Desde el punto de vista histórico, las iniciativas en favor de la integración han contado con especial interés en el diálogo político y económico desde mediados del siglo pasado, cuando en 1962 fue fundada la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (Alalc), diseñada a semejanza de un organismo multilateral existente entonces en Europa. El modelo de libre comercio adquirió gran fuerza en la década del 90, apoyado por los grupos neoliberales que ascendieron al poder en varios países de Sudamérica, aunque ya estaba vigente en Chile desde el golpe militar de 1973 e impuesta también en Argentina por otro régimen de fuerza. Los críticos del neoliberalismo y de su propagación al Sur del río Bravo atribuyen este auge a la presión ejercida por los gobernantes de Estados Unidos y, en particular, a la influencia del grupo de economistas formado por la Escuela de Chicago. HUNDIMIENTO DEL ALCA Los círculos oficiales de Washington pretendieron por esa época imponer el proyecto neocolonial en todo el continente y en 1994 propusieron al resto de los países de la región crear una denominada Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), que desde su lanzamiento encontró una fuerte oposición de las fuerzas progresistas hasta que a comienzos del presente siglo consiguieron infligirle una rotunda derrota. Sin embargo, los sectores derechistas han emprendido la revancha en los últimos años y actualmente ocupan posiciones clave, como los gobiernos de Argentina y Brasil. La colusión de los dos mayores países sudamericanos, secundados por Paraguay, jugó un papel determinante en la suspensión de la República uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Bolivariana de Venezuela como estado miembro del Mercosur, posición que había obtenido con irrestricto apego a los estatutos de la organización. Los gobiernos neoliberales también han abierto una ofensiva a través de los medios masivos de comunicación de su misma orientación política contra los movimientos transformadores, incluyendo las organizaciones de integración económica de lineamiento independiente como la Alianza Bolivariana para los pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP). El ejemplo y la prédica de Bolívar, es preciso consignarlo, registran una larga trayectoria en las luchas por la unidad latinoamericana, la cual ha trascendido desde el siglo XIX hasta nuestros días y con la formación del ALBA en 2004 se revitalizó al surgir un



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

nuevo modelo de integración basado en la igualdad entre los estados y la justicia para todos los estratos sociales. Junto con la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la Unión de Naciones Sudamericanas, ALBA forma parte del movimiento de avanzada que hoy resiste los ataques de los círculos oligárquicos y los grupos de poder que defienden la vieja estructura colonial. wmr/jbg

Argentina – La Nación Merkel advierte que Bolsonaro es un obstáculo para firmar el acuerdo UE-Mercosur BERLÍN.- El demorado acuerdo entre la Unión Europea (UE) y el Mercosur tendrá dentro de poco un nuevo obstáculo, según la consideración de Angela Merkel . La canciller alemana sostuvo que el presidente electo brasileño, Jair Bolsonaro , dificultará la firma del tratado comercial, tema que fue analizado la semana pasada por los diplomáticos del bloque sudamericano. Merkel comentó durante un encuentro con parlamentarios alemanes que la llegada del dirigente ultraderechista al poder, el 1° de enero próximo, tornará "más difícil" la firma de un acuerdo de libre comercio. En consonancia con la línea política del presidente norteamericano, Donald Trump , Bolsonaro se mostró en varias oportunidades como un enemigo de las organizaciones multilaterales, y dijo que durante su gobierno favorecerá las relaciones bilaterales más que el compromiso con grupos multilaterales, como el Mercosur. El recelo de Merkel por la posibilidad de un acuerdo se suma al que expresó hace diez días el presidente francés, Emmanuel Macron , durante su visita a la Argentina, en la que advirtió que París no rubricará el pacto entre los bloques si Bolsonaro cumple su amenaza de denunciar el Acuerdo de París sobre el cambio climático , otra medida en la que el brasileño prometió alinearse con Trump. Además, en una entrevista con la nación, Macron había adelantado también sus temores sobre el acuerdo UE-Mercosur. "Brasil suscita preocupaciones fuertes. Es probable que tenga repercusiones sobre las discusiones comerciales entre el Mercosur y la UE. En todo caso, estoy uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org convencido de que Francia y la Argentina se comprenden en este sentido y favorecerán un acuerdo equilibrado", dijo. Las tratativas para la creación de un área de libre comercio comenzaron hace casi dos décadas, en 1999, y el año pasado el presidente saliente de Brasil, Michel Temer, prometió lograr un acuerdo durante el semestre en el que su país asumió el liderazgo pro tempore del Mercosur. Pero la promesa no se materializó y 2017 fue un año de pocos avances en las negociaciones, tema que fue analizado la semana pasada por los cancilleres del Mercosur reunidos en Brasilia. Los ministros de Exteriores prometieron volver a tratar el asunto la semana próxima en Montevideo, durante la cumbre semestral del Mercosur. Tras la advertencia de Merkel, el ministro de Agricultura saliente de Brasil, Blairo Maggi, dijo que el Mercosur está listo para cerrar un acuerdo comercial con la UE, pero señaló que la firma se retrasa porque los europeos no quieren sellar el pacto. "Brasil flexibilizó lo que podía. Tienen acceso a nuestros mercados, el sector agrícola [se flexibilizó] incluso en perjuicio de algunos



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

sectores domésticos", afirmó Maggi. "El Mercosur y la UE no tienen un acuerdo no porque el Mercosur no lo quiera, sino porque la UE no quiere", agregó. Una fuente diplomática brasileña dijo a la agencia Reuters que ya se lograron resolver importantes asuntos, como la cuestión de los automóviles y la agricultura, pero que las reglas de origen de los productos sigue siendo un punto de fricción. En forma paralela, la Eurocámara aprobó un ambicioso acuerdo comercial entre la UE y Japón, presentado como un "símbolo" positivo frente al proteccionismo de Trump y la crisis política vinculada al proceso del Brexit. Los eurodiputados reunidos en Estrasburgo aprobaron este acuerdo comercial que entrará en vigor el 1° de febrero próximo y que la UE presenta como "el más importante del mundo". uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) "Es un símbolo, una señal", celebró la comisaria europea de Comercio, Cecilia Malmström. "Demuestra que nosotros estamos a favor de un comercio abierto, pero regulado", agregó. La conclusión de este acuerdo permite a la UE reforzar su papel de adalid del libre comercio, cuando el multilateralismo está más cuestionado que nunca por Estados Unidos y cuando el escenario de un Brexit sin acuerdo preocupa a los europeos. uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) Paraguay – Última Hora Veterinaria UNA alcanza la acreditación internacional La Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior (Aneaes) otorgó ayer la certificación internacional a la carrera de Veterinaria de la Universidad Nacional de Asunción (UNA). Eso se dio luego de que le fuera negado en dos ocasiones el sello de calidad bajo el sistema Arcu-Sur (Acreditación Regional de Carreras Universitarias de los Estados Partes del Mercosur y Estados Asociados). Esto constituye un vuelco a favor de la Facultad de Veterinaria UNA y de los estudiantes de la carrera, quienes se vieron afectados por el brote de brucelosis, el año pasado. El sello de calidad Arcu-Sur permite una movilidad a los alumnos y egresados, ya para seguir estudios de posgrado en universidades del Mercosur o de los Estados asociados (Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú); así también, ejercer la profesión en algunos de esos países. La aparición de la zoonosis en la granja experimental del campus universitario produjo el contagio masivo a profesores, alumnos y funcionarios de la entidad. Esto evidenció una negligencia en materia de mecanismos de bioseguridad y profilaxis. Este escándalo ocurrió poco antes de la visita de los pares evaluadores por lo que, en aquella ocasión, a mediados de noviembre de 2017, los evaluadores de la agencia sugirieron diferir la acreditación. El sistema Arcu-Sur permite, eso sí, realizar ajustes en un tiempo máximo de dos años, el organismo le concedió seis meses para ponerse en regla. En julio de este año, la Aneaes opuso nuevas objeciones a la certificación internacional de Veterinaria UNA que entonces pendía de un hilo. uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) La Dra. Dora Núñez, decana de Veterinaria UNA, contó que aplicaron varias mejoras: desde una nueva malla curricular hasta la incorporación de manuales de bioseguridad y buenas prácticas para laboratorios, granja y hospital, los cuales – dijo– servirán de referencia para otras unidades académicas. Esta acreditación ayuda y



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

beneficia al país porque la Universidad Nacional es la cara del Paraguay ante otros países. Dora Núñez, decana de Veterinaria. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Paraguay – ABC Color Abdo irá a Cumbre del Mercosur El presidente de la República, Mario Abdo Benítez, asistirá este martes 18 de diciembre a la LIII Cumbre de Jefes de Estados que se llevará a cabo en Montevideo (Uruguay), confirmaron en Palacio de López. En Ceremonial del Estado desde hace varios días tenían ultimados los detalles de la primera participación del mandatario en el cónclave del Mercosur, integrado además por Brasil, Argentina y Uruguay. El canciller Luis Castiglioni informó que uno de los temas centrales de la Cumbre será la demorada negociación para un acuerdo de libre comercio y asociación con la Unión Europea (UE) que se iniciaron en 1999, con varias interrupciones por discrepancias por el proteccionismo. Tras el cónclave del Mercosur se prevé para el viernes 21 la reunión del presidente Mario Abdo Benítez con su colega saliente del Brasil, Michel Temer, quien culmina su mandato el próximo 1 de enero, fecha en que delegará el poder al mandatario electo, Jair Bolsonaro. Castiglioni informó que la reunión con Temer será para dar la palada inicial al viejo proyecto del segundo puente sobre el río Paraná. Agregó que el encuentro podría concretarse antes de fin de año en la línea fronteriza, probablemente en la sede de la Itaipú Binacional. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Uruguay – La República Ministro brasileño culpa a la UE de falta de acuerdo con Mercosur ECONOMÍA. LAS DIFERENCIAS MÁS IMPORTANTES ESTÁN EN LA INDUSTRIA DEL AUTO Y EN ACCESO DE CARNE BOVINA Y LÁCTEOS Cancilleres del MERCOSUR buscan lograr desenredar la situación trancada a nivel técnico y político. El ministro de Agricultura de Brasil, Blairo Maggi, culpó a la Unión europea (UE) de la falta de un acuerdo comercial con el Mercosur, bloque que integran Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay, con Venezuela suspendida temporalmente, informó este miércoles la agencia rusa de noticias Sputnik. "El Mercosur y la Unión Europea no tienen un acuerdo no porque el Mercosur no quiso, sino porque la Unión Europea no quiso", dijo el ministro en declaraciones recogidas por el diario Folha de Sao Paulo. "Brasil flexibilizó lo que podía flexibilizar (...) flexibilizamos incluso en detrimento de unos sectores aquí internamente", aseguró, sin citar de qué segmento económicos se trataría. Las diferencias más importantes se dan en los puntos referentes a la industria del automóvil y al acceso a mercados de productos como la carne bovina y los productos lácteos. Recordemos que las negociaciones para un acuerdo comercial entre el Mercosur y la UE se arrastran desde hace casi 20 años y días atrás los cancilleres de los países miembros anunciaron una nueva ronda de negociaciones entre ambos para esta semana. Antes de elecciones en la UE uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org La misma, como publicara LA REPÚBLICA en base a EFE se producirá en los días previos a la cumbre de Jefes de Estado del Mercosur, que tendrá lugar en Montevideo, los días 17 y 18 de diciembre y a la que los presidentes "quisieran llegar con este asunto resuelto". Aunque aún persisten dificultades "técnicas" y "políticas", el Mercosur ratificó la semana pasada su



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

determinación de llegar a un acuerdo comercial con la UE este mismo año o en el primer trimestre de 2019. Reunidos en Brasilia, los cuatro cancilleres de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay evaluaron positivamente el estado de situación de las negociaciones con la UE. En la oportunidad, el canciller de nuestro país Rodolfo Nin Novoa manifestó que el Mercosur continúa empeñado en "cerrar" el acuerdo comercial en el plazo más breve posible. "Tenemos muchas expectativas de cerrarlo (este mismo año), pero no vamos a poner fechas de cierre", declaró el ministro. Según Nin Novoa, si no se pudiese concluir las tratativas antes de fin de año, el término del proceso quedaría pendiente para "los primeros tres meses" de 2019, pues sería preferible que acabe antes de las elecciones parlamentarias europeas, previstas para mayo. El canciller uruguayo evitó comentar las declaraciones del presidente de Francia, Emmanuel Macron, quien supeditó el apoyo de su país a las negociaciones a la posición que finalmente adopte el presidente electo de Brasil, Jair Bolsonaro, sobre el Acuerdo de París contra el Cambio Climático.

uy - Tel: (598) 2410 9797  
seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Uruguay - La Diaria Acuerdo Mercosur-UE facilitaría los flujos financieros ilícitos, según estudio Informe encargado por la izquierda europea también analiza la riqueza offshore de ambos bloques. Los equipos técnicos del Mercosur y de la Unión Europea (UE) concluyen hoy, en Montevideo, una nueva ronda de negociación para la firma de un acuerdo de libre comercio. El viernes, en Buenos Aires, el ministro de Economía y Finanzas de Uruguay, Danilo Astori, expresó sus dudas sobre el desenlace de las conversaciones, que, con intermitencias, ya llevan 20 años. "No le veo salida clara", hay "problemas importantes para llegar a un acuerdo", confesó Astori a los periodistas presentes en la residencia del embajador uruguayo, donde se realizó un foro de promoción de inversiones, según informó la agencia argentina Télam. El ministro dijo que "en muchos casos" el Mercosur no se ha "puesto de acuerdo sobre qué propuestas llevar adelante". Como ejemplo, mencionó que recientemente Brasil hizo una propuesta para el mercado de productos lácteos que para Uruguay era "inaceptable". En este marco, la semana pasada se difundió un informe sobre el eventual impacto de un acuerdo de libre comercio Mercosur-UE en el sector financiero, y en particular, en los flujos financieros ilícitos (FFI). El estudio fue encargado por Izquierda Unida en el Parlamento Europeo, que nuclea a legisladores de 14 estados de la Unión Europea, y fue hecho por dos economistas argentinos, Martín Burgos y Verónica Grondona, y por una investigadora especializada en delitos financieros del mismo país, Magdalena Rúa. Las negociaciones entre los dos bloques son reservadas y la información oficial es escasa; el informe toma los borradores filtrados difundidos por el sitio bilaterals.org sobre movimientos de capital, uy - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org servicios, servicios financieros y comercio electrónico que corresponden a la ronda de negociación de junio de este año. El estudio concluye que el acuerdo podría alentar el lavado de activos, la evasión impositiva y los FFI, que define como flujos de dinero que tienen un origen o un destino ilícito (por ejemplo, evasión fiscal, coimas, corrupción, trata de personas, tráfico de



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

drogas y financiamiento del terrorismo). Señala que los capítulos negociados no contemplan mecanismos para prevenir la evasión impositiva y que son "muy porosos" en términos de regulación fiscal y financiera. Si bien el capítulo sobre servicios financieros del acuerdo contempla medidas de supervisión para garantizar la estabilidad del sistema financiero, el texto establece que estas medidas "no deberán ser más gravosas de lo necesario y no deberán discriminar" entre inversores. El capítulo sobre movimientos de capital, en tanto, determina, a juicio de los autores del estudio, que las herramientas de control de capitales establecidas en los países del Mercosur "deberán flexibilizarse para garantizar el libre movimiento de capital y la entrada y salida de inversión extranjera". Además, el capítulo señala que las partes no podrán aplicar ninguna regulación, incluida la regulación antilavado y de combate al terrorismo, de una forma discriminatoria. Riqueza offshore y FFI Según el indicador de Posición de Inversión Internacional (PII), los países del Mercosur poseían en 2017 una riqueza privada offshore superior a 853,7 billones de dólares, lo que representa cerca de 18,7% del Producto Interno Bruto (PIB) de esos países en conjunto. En tanto, la riqueza privada offshore de los países de la UE representaba en 2017 350% de su PIB; en ese bloque hay países como Luxemburgo, cuya riqueza offshore representa 20.185% de su PIB. En Uruguay, la riqueza offshore representó en 2017 69,3% de su PIB y más del doble del gasto público. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Por otra parte, el informe señala que Uruguay se caracteriza por su "avanzada industria" de "estudios contables y jurídicos que asisten a las familias más ricas de Argentina y que reciben grandes cantidades de flujos financieros desde este país". Sostiene que pese a los avances de los últimos años, Uruguay "mantiene flexibilidad regulatoria en términos de transferencias de capital" y existen "brechas en su legislación comercial que permiten la evasión impositiva y el lavado de activos". En cuanto a los FFI, el índice del centro de estudios Integridad Financiera Global calcula que el monto promedio de los flujos entre 2004 y 2013 fue de 6,3 billones desde dólares en Argentina, 21,9 billones desde Brasil, 3,6 billones desde Paraguay y 0,8 billones desde Uruguay. El estudio concluye que un acuerdo de libre comercio en las condiciones actuales sería "altamente destructivo", ya que restringiría los controles a los capitales y liberalizaría los servicios financieros de carácter especulativo. Por tanto, los investigadores recomiendan que se incluya en el acuerdo provisiones para combatir la evasión impositiva, los FFI y el lavado de activos. Por ejemplo, una disposición que establezca que si un país incumple con la normativa internacional sobre lavado de activos y financiamiento del terrorismo, el otro bloque podrá limitar la liberalización de los servicios financieros. Además, entienden que deberían incluirse disposiciones de cooperación impositiva y de intercambio de información. Asimismo, señalan que la efectividad del intercambio automático de información financiera e impositiva depende de la creación de registros públicos de beneficiarios finales de las empresas, ya que, de lo contrario, se afecta la credibilidad de la información financiera que se intercambia. En Uruguay, la riqueza offshore representó en 2017 69,3% de su PIB y más del doble del gasto



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

público uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org)  
[www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) Uruguay – M24 Cumbre del Mercosur: El acuerdo regional discute su destino La cumbre del Mercosur este 17 y 18 de diciembre en Montevideo, Uruguay, está atravesada por el cambio político en Brasil y por las preocupantes declaraciones de los futuros funcionarios para quienes el Mercosur ya no será "prioridad". La cumbre de presidentes del Mercado Común del Sur (Mercosur) este 17 y 18 de diciembre en Montevideo, será el escenario para el traspaso de la presidencia temporal del bloque a Uruguay. Pero la cumbre será noticia por las expectativas alrededor de la política de Jair Bolsonaro, que será desde el primero de enero el nuevo presidente brasileño. En la cumbre del G20 realizada en Buenos Aires, el presidente francés, Emmanuel Macron, condicionó el posible acuerdo entre el Mercosur y la UE al compromiso de Brasil con el Acuerdo de París sobre el cambio climático. Para el analista Miguel Ponce, Macron usa el cambio climático "como excusa para no reconocer que el tema de los agricultores de Francia es el problema central", porque "es más fácil echarle la culpa a Bolsonaro". El tema de fondo es la subsistencia misma del Mercosur. Las declaraciones del futuro ministro de Economía, Paulo Guedes, al día siguiente del triunfo electoral de Bolsonaro, en el sentido de que el Mercosur no va a ser una prioridad, puede implicar, para Ponce, "bajar la calidad de la integración, es decir, pasar de una integración aduanera a una zona de libre comercio". uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) Además, la designación de Ernesto Araújo como canciller, un claro "antiglobalista", también afectará la integración regional, porque "tiene una mirada muy crítica al Mercosur y está muy identificado con los planteos de Trump", dijo Ponce a Sputnik. Otro problema fundamental es la relación con China: "Argentina en el G20 tomó una posición equidistante entre EE UU y China", pero el nuevo Gobierno de Brasil, particularmente el sector militar, "presiona a Bolsonaro para tomar una actitud proactiva para frenar el avance de China en la región", opinó Ponce. La cuestión de fondo es la posibilidad de que los países del Mercosur puedan negociar acuerdos de libre comercio por su cuenta. Si bien todos los miembros del bloque regional han planteado la necesidad de flexibilizar el acuerdo, una cosa es una "flexibilización inteligente y administrada", y otra cosa es avanzar en lo que, para Ponce, "sería ponerle el acta de defunción al Mercosur". Se espera que en la cumbre, el Mercosur y la Unión Euroasiática firmarán un memorándum de cooperación entre los bloques, lo que podría ser la antesala de un acuerdo de libre comercio. uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) Mundo – Prensa Latina Embajador uruguayo encomia relaciones bilaterales con Argentina Buenos Aires, 12 dic (PL) El embajador uruguayo en Argentina, Héctor Lescano, encomió hoy las fructíferas y fluidas relaciones con este hermano país en varios frentes, en busca de consolidar la integración entre dos naciones unidas por fuertes lazos culturales. En un encuentro con medios de prensa extranjeros, el jefe de la misión diplomática uruguaya en Buenos Aires destacó que, desde la primera visita de Mauricio Macri como presidente a Uruguay, el 7 de



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

enero de 2016, las relaciones se han mantenido de manera muy positiva con un trabajo mancomunado entre ambas partes. Tras recordar el encuentro entre Macri y el mandatario Tabaré Vázquez en la apertura de la nueva sede de la embajada uruguaya en esta capital en junio pasado, Lescano ahondó en varias áreas que afianzan como el tema fluvial o los dragados donde, dijo, hay una coincidencia muy importante con los niveles de transparencias en las licitaciones. Otro de los ejemplos son las inversiones en la central hidroeléctrica binacional de Salto Grande o avances científicos en el Tratado Antártico, las carreras binacionales o el tema de la hidrovía Paraná-ParaguayUruguay, que consiste en la construcción de un canal navegable por los ríos Paraguay, Paraná y algunos de sus afluentes. Sobre el turismo, una de las áreas más fuertes, el diplomático expuso que el año pasado llegaron a su país dos millones de argentinos, una cifra récord. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) En su diálogo con los periodistas, Lescano resaltó además que su país sigue apostando fuerte y tiene la voluntad de avanzar junto con Argentina y Paraguay en la candidatura para la sede del mundial de fútbol en 2030. Sabemos que hay competidores fuertes como España y Marruecos pero esperamos lograrlo, señaló el exministro de Turismo y Deportes (2005- 2012). Interrogado por el Mercosur, el diplomático reiteró el firme compromiso de su país con este bloque de integración y su fortalecimiento institucional.

Argentina – Clarín Mauricio Macri viaja a Uruguay y asume una complicada presidencia del Mercosur El que se inicia ahora es un período de complicaciones pero también de definiciones para el bloque, que no pudo concretar el acuerdo de libre comercio con la Unión Europea. Natasha Niebieskikwiat Mauricio Macri en uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) Ejército Jair Bolsonaro, que asumirá la presidencia de Brasil el 1 de enero próximo. Aunque el canciller Jorge Faurie había adelantado que ya tenía hasta una habitación de hotel para Macri en Brasilia, en Buenos Aires dieron de baja esa posibilidad porque hasta ahora, el mandatario tenía pensado pasar el fin de año recluso con su familia en la Patagonia. Ese cruce instaló polémica. Oficialmente, desde la Casa Rosada no se informó formalmente que vaya o no vaya. Los primeros viajes del Presidente en 2019 que sí están oficializados, son a la India, en febrero, y a Bruselas en el primer trimestre. Este posiblemente sea en abril y será a las instituciones de la Unión Europea, aunque también visitará al reino de Bélgica de manera oficial. Este viaje a la UE está relacionado con lo que ocurra entre lunes y martes en Montevideo, con el futuro del Mercosur y con lo que también ocurra en las negociaciones UE-Mercosur. El miércoles la canciller alemana Angela Merkel (jefa de Gobierno) aseveró hoy que "se está acabando el tiempo" para lograr avanzar en un acuerdo de libre comercio entre el Mercosur y la Unión Europea, al entender que "no será tan fácil" de alcanzar con el nuevo gobierno de Bolsonaro, en Brasil. Sus dichos son coincidentes con los que expresó el presidente francés, Emmanuel Macron, durante la Cumbre de Líderes del G20, en Buenos Aires. Pero Macron fue por otro lado y no refirió al proteccionismo de Francia, Polonia e



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Irlanda que obstaculizan las negociaciones con el Mercosur del lado proteccionista europeo. Planteó que "Francia tiene prioridades y tiene sus propios ejes de trabajo que quieren sean respetados", y si bien prefirió "no hablar sobre las intenciones del futuro presidente de Brasil", aseveró que su país "no aceptará ni negociar a nada que no respete los acuerdos de París". Y la semana pasada en Buenos Aires, fue el ministro de Economía uruguayo, Danilo Astori, el que dudó de que se lleve adelante ese TLC. "Europa tiene problemas importantes que últimamente han dificultado el acuerdo, como el Brexit o la cuestión de los alimentos en uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Francia, Irlanda y Polonia. A la vez, nosotros hemos tenido los nuestros y en muchos casos no nos hemos puesto de acuerdo sobre qué propuesta llevar adelante", dijo. En Presidencia afirmaron a este diario que el viaje a Brasilia de Macri se definirá tras la cumbre del martes. A la capital brasileña no hay vuelo directo desde Buenos Aires. O se alquila un avión privado o se emprende el viaje el 31 de diciembre por aerolínea comercial ya que no hay avión presidencial. Los únicos presidentes que confirmaron asistencia en la asunción del brasileño son Sebastián Piñera (Chile), Mario Abdo Benítez (Paraguay) e Iván Duque (Colombia). El país vecino no suele invitar a este traspaso y es voluntad de cada presidente ir o no. El último argentino que lo hizo fue Eduardo Duhalde en 2003. En Argentina se armó tanto revuelo con la posible ausencia de Macri, que hasta el senador Miguel Ángel Pichetto aconsejó estar presente en la asunción de Bolsonaro, por ser Brasil el principal socio argentino. Por otro lado, desde el equipo de Bolsonaro vienen transmitiendo señales que dan por acabada aquella prioridad mutua que se habían prometido Argentina y Brasil en su sociedad en el Mercosur. Pero ya mismo, el equipo saliente de Michel Temer recientemente selló un acuerdo de comercio con Chile. Es la alianza que gusta al futuro ministro de Economía Paulo Guedes, ajeno a la Argentina. Bolsonaro también busca la sombra de Washington, pero eso todavía no ha pasado por el tamiz de Itamaraty. En un año electoral de Argentina, y donde Macri aspirará a reelegirse, la opción en estos asuntos será la de discreción y definiciones a última hora. Entre tanto, en Brasil se conoció una nueva encuesta. El 75 % de los brasileños cree que las medidas que pretende promover el futuro presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, están en el "camino correcto", mientras que el 64 % opina que su Gobierno, que comenzará el próximo 1 de enero, será "óptimo o bueno". uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Brasil - Agência Câmara Plenário aprova quatro acordos internacionais O Plenário da Câmara dos Deputados aprovou nesta quinta-feira o texto de quatro acordos assinados pelo Brasil. As matérias seguem para o Senado. Os acordos assinados pelo Executivo dependem de ratificação do Congresso para entrar efetivamente em vigor no País. Foram aprovados o acordo entre Brasil e Finlândia para autorizar trabalho remunerado de dependentes do corpo diplomático, militar, administrativo e técnicos dos dois países quando em missão (PDC 766/17). A proposta trata das permissões e restrições ao trabalho, reconhecimento de diplomas, pagamento de impostos, entre outros. Os deputados aprovaram dois acordos assinados pelo



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Brasil no âmbito do Mercosul. O primeiro é o acordo sobre busca e salvamento (PDC 845/17), que regula a participação dos países em operações individuais ou combinadas desta natureza em caso de emergências ou acidentes aéreos, em seu respectivo território e águas jurisdicionais, incluindo o espaço aéreo. Investimentos O segundo trata de facilitação de investimentos no Mercosul (PDC 1010/18). O protocolo é uma versão adaptada ao bloco econômico de acordos de cooperação e facilitação de investimentos bilaterais que o Brasil já firmou com vários países, com o objetivo de incentivar o investimento com garantias legais e apoio prático aos investidores durante todo o processo de investimento. Além disso, o protocolo prevê diálogo intergovernamental, divulgação de oportunidades de negócios e intercâmbio de informações e mecanismos para prevenção e solução de controvérsias. uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Etiópia O Plenário também aprovou um acordo de cooperação educacional assinado entre o Brasil e a Etiópia (PDC 877/17). O acordo busca a formação de docentes e pesquisadores e o melhoramento da mobilidade acadêmica; o intercâmbio de informações e experiências em educação; e o fortalecimento da cooperação entre equipes de pesquisadores. Íntegra da proposta: • PDC-766/2017 • PDC-845/2017 • PDC-877/2017 • PDC-1010/2018 Reportagem - Carol Siqueira Edição - Roberto Seabra A reprodução das notícias é autorizada desde que contenha a assinatura 'Agência Câmara Notícias' uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org Brasil – Agência Brasil Superávit da balança comercial em 2019 deve ser 38% maior que em 2018 Por Alana Gandra – Repórter da Agência Brasil Rio de Janeiro As exportações brasileiras deverão atingir US\$ 220,117 bilhões em 2019, que representa recuo de 7,7% em comparação aos US\$ 237,485 bilhões estimados para 2018. O dado consta da previsão da balança comercial para 2019, divulgada hoje (13), no Rio de Janeiro, pela Associação de Comércio Exterior do Brasil (AEB). Para as importações, a entidade prevê aumento de 2,1% para o próximo ano, totalizando US\$ 186,360 bilhões, contra US\$ 182,534 bilhões programados para o ano em curso. Segundo os dados, superávit da balança comercial será de US\$ 33,757 bilhões no próximo ano, mostrando retração de 38,6% em relação aos US\$ 54,951 bilhões esperados para 2018. O presidente da AEB, José Augusto de Castro, disse que o principal motivo para a queda das exportações será causado pelas commodities (produtos agrícolas e minerais comercializados no mercado exterior), que já sinalizam que as cotações serão menores do que foram neste ano. Outro fator de destaque para o resultado das exportações em 2019 será a soja. Em 2018, o Brasil teve um volume de exportação desse grão de 82 milhões de toneladas. “É recorde absoluto porque, no ano anterior, nós exportamos 68 milhões de toneladas”, disse Castro. Commodities Castro lembrou que a Argentina teve, em 2018, uma queda na safra de soja de 17 milhões de toneladas e o Brasil teve que suprir a carência argentina. Deverá afetar também as exportações brasileiras a guerra comercial no mercado mundial. Isto porque a China deixou de comprar uay - Tel: (598) 2410 9797 seccomunicacion@parlamentomercosur.org www.parlamentomercosur.org soja dos Estados



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Unidos e passou a comprar do Brasil, adquirindo inclusive o que havia em estoque. “Raspou o tacho”, disse o presidente da AEB. Segundo José Augusto de Castro, mesmo que o Brasil tenha, em 2019, uma superprodução de soja, a Argentina voltará a produzir, bem como os Estados Unidos, e a tendência é de o preço cair no mercado internacional. Analisou que a crise na Argentina vai fazer com que o Brasil tenha uma forte redução das exportações para aquele mercado, o que ajuda a diminuir ainda mais o ‘superávit’ brasileiro. “O superávit é consequência. Há uma previsão de crescimento do Produto Interno Bruto [PIB – soma de todos os produtos e serviços produzidos no país] no Brasil em torno de 2,5%, o que vai demandar importações. Então, nós vamos ter queda nas exportações por causa das commodities e aumento das importações, por conta do crescimento do PIB interno. Isso provoca redução no superávit comercial”, apontou. O Brasil continuará um forte exportador de commodities, deixando a desejar ainda como exportador de produtos manufaturados, de maior valor agregado. Em torno de 43% dos manufaturados brasileiros são exportados para a América do Sul. Mas a maioria dos países sulamericanos é exportador também de commodities. “Com a queda das commodities, eles vão reduzir as importações do Brasil”. Câmbio Outro aspecto que pode contribuir para a redução das exportações brasileiras no ano que vem é a possibilidade de haver uma redução unilateral das tarifas de importação pelo atual governo. “Isso na prática significa que o Brasil está saindo do Mercosul, e abre espaço para a China e outros países ocuparem esse nicho”. Castro informou que não houve ainda decisão final da Secretaria Executiva da Câmara de Comércio Exterior (Camex) sobre o tema, mas existe uma tendência de aprovação. A AEB é contrária à adoção de uma tarifa específica pelo Brasil, porque considera que o país estaria indo uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) contra os princípios do Mercosul. “É como se ele estivesse saindo [do bloco]”. Oficialmente, porém, não há ainda nada decidido sobre essa questão, destacou. Castro indicou que a taxa de câmbio, com o dólar oscilando entre R\$ 3,50 e R\$ 3,90 ajuda a exportação, mas não há garantia de que a taxa vai permanecer nesse patamar, advertiu. A tendência é de que o novo governo adote medidas de interesse da economia para o câmbio ficar menos flutuante, com tendência à estabilização em um patamar baixo. “O câmbio, por si só, não gera competitividade. O que nós temos [de entrave] é o chamado custo Brasil, que representa 30% das exportações”. Petróleo Para o petróleo, a previsão da AEB é de que haverá aumento das exportações em termos de quantidade, mas o preço vai cair. “Porque este ano havia um pensamento quase unânime de que o preço do petróleo não passaria de US\$ 55 o barril e ele alcançou US\$ 82”. Para 2019, a previsão da AEB é de que o preço do barril fique em torno de US\$ 62, como está agora, porque os Estados Unidos assumiram o posto de maior produtor de petróleo e ele não tem interesse de que o preço suba e deva forçar a cotação para baixo. Por isso, a projeção é de que os preços caiam em relação a 2018. Edição: Denise Griesinger Tags: Associação de Comércio Exterior do Brasil balança comercial superavit uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) Uruguay – El



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

Observador La flexibilización del Mercosur de Bolsonaro: ¿oportunidad o riesgo?. El gobierno uruguayo para lograr una mayor libertad negociadora, pero la apertura brasileña puede hacerle daño al país Santiago Soravilla - @SantiSoravilla El presidente uruguayo Tabaré Vázquez entregará la presidencia del Mercosur a su par Mauricio Macri la semana próxima en una cumbre marcada por la incertidumbre acerca del futuro del bloque luego del primero de enero en el que Jair Bolsonaro asumirá el mando en Brasil. Durante la campaña electoral, Bolsonaro planteó su intención de "flexibilizar" el bloque sudamericano, una idea que sostuvo las pocas veces en que habló del Mercosur. "Queremos que el Mercosur continúe pero con su debida dimensión (...) queremos tener libertad para volar más alto. Por ejemplo, Inglaterra salió de la Unión Europea, ¿por qué no hacemos negocios con Inglaterra y tenemos en parte que pedir la bendición al Mercosur?", dijo a principios de noviembre en una entrevista con la cadena Bandeirantes desde su casa en Río de Janeiro. Un planteo similar había realizado su futuro ministro de Economía, Paulo Guedes, en una rueda de prensa en la que dijo que el "Mercosur no es una prioridad" y que Brasil "ha quedado prisionero de alianzas" que no le son favorables para su economía. Las declaraciones de los futuros gobernantes brasileños son tomadas con "cautela" dentro del gobierno uruguayo, sobre todo porque aún no hay un cabal entendimiento de las implicancias de la nueva política de Itamaraty para el bloque. Fuentes de la Cancillería señalaron a El Observador que no hay "parámetros" para saber con exactitud a qué se refieren cuando hablan de "flexibilización", aunque destacan que hay dos opciones posibles: que Brasil se "corte solo", lo cual entiende que sería negativo, o que permita que los estados parte negocien con mayor libertad y a diferentes ritmos pero dentro del paraguas del bloque, una propuesta que Uruguay ha defendido de forma incesante. Advertencias. Las dificultades de que los vecinos se salgan del Mercosur fueron expuestas por la directora general para Asuntos de Integración y Mercosur del Ministerio de Relaciones Exteriores, Valeria Csukasi, semanas atrás ante un grupo de empresarios. "Si Argentina y Brasil salen del Mercosur nadie va a venir a negociar con Uruguay. Para lograr acuerdos comerciales sustantivos hay que ser duro en la negociación y para ser duro necesitamos a Brasil. ¿A quién se le ocurre que Uruguay puede serlo solamente parado delante de la Unión Europea o Estados Unidos? ¿A ustedes les parece?", dijo. En tanto, la posibilidad de negociar a "dos velocidades" ha sido planteada en más de una oportunidad por la Cancillería uruguaya, sin eco en sus socios regionales. Recién a fines de setiembre Uruguay consiguió en Argentina un socio para lograr esta flexibilización, cuando el gobierno de Macri envió una nota al Consejo del Mercosur a raíz del estancamiento en la firma del Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea. Esta propuesta tampoco es nueva para Uruguay. En 2004 el gobierno de Jorge Batlle firmó un TLC con México sin la intervención del bloque, pese a que estaba vigente la resolución 32/00, que algunos interpretan como prohibitiva para negociar acuerdos por fuera de la organización. A fines de octubre, luego de saludar a Bolsonaro por su victoria, el presidente Vázquez pidió "esperar" a que asumiera



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba



para ver qué actitud iba a tener hacia el Mercosur. Lo mismo señaló el canciller Rodolfo Nin Novoa en la Cámara Española de Comercio un día antes de reunirse con el futuro canciller de Brasil, Ernesto Araújo. "Una cosa es decir cosas en campañas electorales, pero vamos a ver qué es lo que hace en la práctica", manifestó y dijo que tenía "expectativas" de "poder influir en el pensamiento de los brasileños junto a Argentina y Paraguay de la importancia que tiene el Mercosur para todos". Pese a que el gobierno tenía "expectativa", el uay - Tel: (598) 2410 9797 [secomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:secomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) próximo presidente brasileño no asistirá a la cumbre del Mercosur ya que no fue invitado por Michel Temer, por lo que Vázquez y Bolsonaro se verán las caras recién el primero de enero, durante la ceremonia de asunción a la que el presidente uruguayo viajará junto al canciller. El acuerdo con la UE Cuando a fines del 2017 se decía que el acuerdo comercial entre el Mercosur y la Unión Europea jugaba una carrera contra el tiempo o, de forma más precisa, contra el mojón de las elecciones en Brasil se estaba haciendo una advertencia sobre la volatilidad política de estos tiempos. Llevó 20 años para que Argentina y Brasil pudieran estar en la misma página frente a la Unión Europea, pero la imprevisibilidad de un cambio de viento en el timón del Estado más importante del continente podía hacer peligrar esa necesaria armonía. Con la victoria de Bolsonaro se hizo realidad el peor pronóstico y ahora los europeos ponen en duda que la demorada negociación vaya a parar a algún puerto. Hace diez días, el presidente francés Emmanuel Macron aterrizó en Buenos Aires para asistir a la cumbre del G20 y todavía no había saludado cuando ya estaba diciendo que si la trayectoria del acuerdo venía complicada, con Bolsonaro -proteccionista, opositor al multilateralismo y simpatizante de Donald Trump- la historia se pondría peor. Pero la cuestión no es solo Macron. En el gobierno uruguayo vieron con preocupación que la canciller alemana Angela Merkel -la aliada más importante que el Mercosur tuvo en la UE para propulsar el acuerdo también haya señalado lo mismo que su par francés. Merkel dijo en un encuentro con parlamentarios de su país que la llegada de Bolsonaro a la Presidencia de Brasil volverá más difícil la firma del acuerdo. Uruguay – El Observador "Estamos informando a los consumidores chinos sobre todo lo que implica la trazabilidad" El consejero económico de la embajada de China en Uruguay habló sobre las relaciones comerciales de ambos países, la exportación de ganado en pie e incluso de la guerra comercial de su país con Estados Unidos El consejero económico de la Embajada de China en el país, Zhuo Quan, charló con El Observador sobre las relaciones entre Uruguay y su país, las potenciales posibilidades comerciales que aún quedan por explorar en un mercado que va a seguir demandando proteínas, la importancia de la trazabilidad y de como la exportación de ganado en pie puede ser una oportunidad perdida para Uruguay e incluso del conflicto comercial que mantienen las dos principales economías del mundo: China y Estados Unidos. ¿En qué están en el presente las relaciones bilaterales entre China y Uruguay? Se busca cada vez más promover y estrechar los lazos comerciales entre los dos países. Tanto la embajada de China en Uruguay, la de Uruguay en China e instituciones como Uruguay XXI están trabajando como equipo, muy estrechamente, con el fin de promover los productos uruguayos



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

en el mercado chino. Ahora mismo la gente no tiene mucho conocimiento sobre Uruguay. Sí se conoce que futbolísticamente es muy fuerte, a (Edinson) Cavani, a (Luis) Suárez y a la selección celeste. Pero poco a poco se está teniendo conocimiento sobre la calidad de los productos uruguayos. ¿En qué están poniendo énfasis? Por ejemplo, en el caso de la carne estamos informando a los consumidores chinos sobre todo lo que implica el sistema de trazabilidad. De dónde viene la vaca de ese corte de carne que se está comprando. uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org)

¿Se valora la trazabilidad y cómo se produce en Uruguay? Sí. Estamos promoviendo el concepto de Uruguay Natural en China y el nuevo protocolo firmado implica un avance positivo que va a promover más aún el comercio. En pocos años China pasó a ser el mayor socio comercial, ¿qué encontró China en Uruguay? Lo primero a destacar es que hay una muy buena relación política. En la visita en 2016 del presidente Tabaré Vázquez a China se pronunció la visión estratégica entre los dos países. A esto se sumó un memorándum de entendimiento que se firmó en la última visita del canciller (Rodolfo Nin Novoa) para la cooperación entre ambos países, basado en el buen vínculo. Se sentaron las bases políticas para las cooperaciones empresariales. Se puede de esta forma informar a empresarios chinos de lo coherente que son las políticas económicas y comerciales uruguayas, con crecimiento ininterrumpido durante 14 años. Uruguay es un país con mucha estabilidad. La población china ha cambiado sus hábitos de consumo. En oriente hay una demanda de proteínas en constante aumento. Se ha diversificado mucho, la gente cada vez quiere conocer más productos importados de alta calidad. El nivel de vida en China ha subido, cuando antes se dependía mucho de los cereales. Hay que pensar que hace 20 años se comía carne solo en las fiestas, mientras que hoy se consume de forma diaria. Las inversiones que están viniendo de China, por ejemplo para invertir en frigoríficos, demuestran que los empresarios están viendo con muy buenos ojos esos mercados y el negocio de la carne entre ambos países. Se está dando una interesante interacción, donde vienen empresarios chinos para hacer negocios acá y van uruguayos a establecer empresas allá. ¿Cómo ve las voces en contra de la exportación de ganado en pie? He recorrido algunos frigoríficos en zonas cercanas a Montevideo, también en Rosario y en Florida. La exportación de ganado en pie puede ser utilizada para mejorar genéticamente el ganado de China o bien importarlo para uay - Tel: (598) 2410 9797 [seccomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:seccomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) ser sacrificado allá. Son posibilidades a las que estamos abiertos. Es bueno dejar abiertos todos los caminos posibles, para tener competencia en las distintas modalidades de negocios. Si se prohíbe la venta de ganado en pie a China y hay demanda allá, se va a importar desde otros países y Uruguay va a perder esa oportunidad. El tema arancelario sigue siendo un reclamo para mejorar las relaciones comerciales. Sobre ese punto en China tenemos una actitud abierta, podemos negociar bilateralmente con Uruguay o con el Mercosur como bloque. El problema es cómo llegar a un acuerdo, porque en caso de ser por el lado del Mercosur se va por una vía y bilateralmente por otra. Hay que trabajar dentro del Mercosur para habilitar a un miembro a



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba

negociar unilateralmente con China o tomar la decisión de hacerlo como bloque. Los intereses pueden diferir con Argentina y Brasil, que son países que al ser más industrializados tienen políticas más proteccionistas que Uruguay. Pero hay antecedentes como en el caso de México, que con permiso del Mercosur los miembros pueden negociar individualmente. China tiene abierta la posibilidad de negociar un Tratado de Libre Comercio tanto individualmente con Uruguay como con el Mercosur. El año pasado se dieron algunas reuniones desde el punto de vista técnico, donde quedó claro para ambas partes que Uruguay como miembro del Mercosur tiene que cumplir con pasos previos para poder pasar a una segunda fase de arrancar la negociación. ¿Qué cree que tiene que hacer Uruguay para incentivar la inversión desde China? Lo primero es que el gobierno nacional o uno departamental presenten un plan ya definido para desarrollar algún proyecto. Ese es el camino más corto. Las empresas chinas tienen mucha experiencia, por ejemplo, en la realización de proyectos de infraestructura en todo el mundo. "EEUU utiliza su posición como primera economía del mundo para presionar no solo a China? uay - Tel: (598) 2410 9797 [secomunicacion@parlamentomercosur.org](mailto:secomunicacion@parlamentomercosur.org) [www.parlamentomercosur.org](http://www.parlamentomercosur.org) ¿Qué perspectivas tiene? China desde hace varios años en lugar de crecer por crecer está enfocada en cómo crecer mejor. Tenemos optimismo. Con respecto a Uruguay, hay cooperación no solo bilateralmente, sino también en organismos internacionales. Económicamente somos países complementarios, ya que si bien China tiene sus puntos fuertes, es a la vez un gran mercado que necesita de productos agropecuarios. Y Uruguay no solamente tiene mucha ventaja en la actualidad, sino también mucho potencial para el futuro. Por eso hay que seguir trabajando en renovar tratados de entendimiento entre ambos gobiernos, con el fin de promover algunos productos y el comercio. Hay que dar señales positivas a los empresarios de ambos países de que va a haber certidumbre y estabilidad, incluso más que en el presente. ¿Cómo está afectando a China la "guerra" económica con EEUU? Nosotros creemos que el libre comercio beneficia no solo a China, sino también a EEUU. Los consumidores pueden acceder a productos más baratos de buena relación de calidad y precio. Además las empresas que importan productos intermediarios de China pueden tener productos más baratos. Si uno insiste en poner aranceles a un país extranjero, se está dañando a los productores, pero también castigando a los consumidores y a las empresas que importan. EEUU utiliza su posición como primera economía del mundo para presionar no solo a China, sino a todo el mundo. Se presiona para aceptar condiciones nuevas que no son las aceptadas en la OMC. Los conflictos hay que resolverlos a través de negociaciones y no de amenazas.



**cea**  
centro de estudios  
avanzados



facultad de ciencias  
**sociales**



**UNC**

Universidad  
Nacional  
de Córdoba